
ДОРОГА СМЕРТИ
Людмила
КОНСТАНТИНОВСКАЯ,
заместитель 
декана 
экологического 
факультета 
Российского 
университета
дружбы
народов

Человек я не из пугливых, но всякий
раз, когда схожу с подножки трол-
лейбуса перед зданием экологиче-

ского факультета, в котором работаю, ме-
ня охватывает нервная дрожь. Впереди пе-
шеходная зебра, по которой почти непре-
рывно несется поток машин. Хотя знак пе-
шеходного перехода должен настраивать
водителей на снижение скорости, но кто в
наше время пропустит вперед «безлошад-
ного»? Собираемся небольшой группкой и
ждем, пока кто-нибудь смелый и отчаян-
ный рискнет первым шагнуть на дорожное
полотно...

За один только год произошло две тра-
гедии: студентка оказалась под колесами
легковушки, а преподавателя зацепил са-
мосвал. Много раз обращались к местным
властям, в ГАИ с просьбой установить све-
тофор напротив дома № 8/5 на Подоль-
ском шоссе. Все тщетно!

Но переход через Подольское шоссе -
это еще цветочки. Чтобы попасть скорее на
Большую Серпуховскую улицу, машины
частенько сворачивают в университетский
двор и несутся по нему, не снижая скоро-
сти. И никакими штрафами, никакими уг-
розами не приучишь хамов за рулем ува-
жать правила движения. Просим: размес-
тите лежачих полицейских и со стороны
Подольского шоссе, и при выезде на Боль-
шую Серпуховскую, чтобы в университет-
ский двор можно было выйти без боязни.
Тщетно! Выйти на улицу, подышать све-
жим воздухом, полистать учебник - вот что
нужно студенту перед экзаменом. Но боль-
шинство предпочитает готовиться к нему в
душных коридорах, аудиториях, когда на
университетском дворе цветет сирень. За
каменными стенами спокойнее...

Больно, обидно, когда понимаешь, что в
общем-то не в состоянии оградить студен-
тов от возможной беды. Если бы на месте
факультета был ресторан или казино, то не
сомневаюсь: нашлось бы место и для ле-
жачих полицейских, появился бы и свето-
фор. Но от просьбы скромных преподава-
телей обеспечить безопасность пешеходов
власти отмахиваются как от назойливой
мухи.

Почему это происходит? Я думаю, от
равнодушия. И пока мы не научимся ува-
жать и беречь не только самих себя и сво-
их близких, но и людей, которые нас окру-
жают - в метро, на улице, на пешеходной
дорожке - ничего хорошего у нас не будет.
Ни в обществе, ни в государстве.
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Дмитрий ВОЛОКУШИН,
сотрудник НИИ, 
район Лефортово:
- Новая система расчетов за ком-
мунальные услуги, куда все вклю-
чено, меня лично устраивает. Оп-
лачивать жилье по этой системе
стало удобнее и проще. Специали-
сты в нашем ЕИРЦ внимательные,
в случае необходимости получить у
них консультацию, разъяснение -
не проблема. За все это можно
только благодарить.

Виктория ГУБАРЕВА,
учительница, 
район Новокосино:
- Проблем с ЕИРЦ хватает. Платеж-
ки из ЕИРЦ приходят с опоздани-
ем, в них порой ошибочные дан-
ные, не учитываются льготы, суб-
сидии. Мне, например, чуть ли не
каждый месяц присылают квитан-
цию на оплату ЖКУ с неучтенными
начисленными субсидиями. Когда
оплату ЖКУ считали в РЭУ, подоб-
ного почти не было. Корректирова-

ли своевременно сумму платежа
по субсидиям - и никаких проблем!
А в расчетном центре это почему-
то проблема.

Галина ВАНИНА,
пенсионерка, Южное Бутово:
- В нашем ЕИРЦ меня устраивает
практически все. Платежки прино-
сят вовремя. С начислениями воп-
росов почти никаких. Одним сло-
вом, у нас в районе ЕИРЦ - это
удобно.

Валерия ВАСИЛЬЕВА,
работник ДЕЗа «Митино»:
- Переход на оплату ЖКУ по еди-
ному платежному документу пона-
чалу вызывал некоторые недора-
зумения. Мы пришли к выводу,
что необходимо проведение ши-
рокой консультационной работы
среди жителей района. Для их
удобства на базе жилищно-комму-
нальных участков нашего ДЕЗа
организована работа муниципаль-
ных расчетных участков (МРУ),

где жители района могут получать
исчерпывающую информацию по
всем вопросам, связанным с на-
числением им коммунальных пла-
тежей. Сейчас работа нашего
ЕИРЦ, судя по большинству отзы-
вов, полностью устраивает жите-
лей района.

Надежда СОЛОШКО,
киоскер, район Таганский:
- Преимущества ЕИРЦ очевидны.
Не надо заполнять квитанцию – все
уже готово. Сейчас подала заявле-
ние с просьбой оплатить счет сра-
зу за три месяца, потому что я с
семьей живу на даче. Мне пошли
навстречу. Причем объяснили, как
все сделать.

Алексей РОГОЖИН,
председатель Совета ветера-
нов района Басманный:
- В организационном плане ЕИРЦ
очень удобен. Многочисленные ин-
станции собраны под одной кры-
шей и связаны компьютерной се-

тью. Одним словом, единая бухгал-
терия. Но есть и минусы – наш рай-
он достаточно протяженный, и по-
ездка сюда занимает много време-
ни. Раньше за получением любой
справки можно было обратиться в
свой ЖЭК. Сегодня приходится
приезжать в ЕИРЦ.

Тамара ВАСИЛЬЕВА,
пенсионерка, ЮВАО:
- Обслуживанием довольна, но
ЕИРЦ для меня не совсем удобен. Я
пенсионерка, и у меня, как и у мно-
гих жильцов нашего дома, раньше
был заключен договор со Сбербан-
ком. Когда на мой счет приходила
пенсия, то банк автоматически пе-
речислял оплату за жилье, элект-
роэнергию, телефон и т.д. Делал
перерасчет, когда происходили из-
менения тарифов. ЕИРЦ почему-то
опаздывает с изменениями  в тари-
фах. Допустим, я плачу 12 числа. А
информлисток об изменениях при-
ходит 15. Приходится идти и доп-
лачивать.

ДОВОЛЬНЫ ЛИ ВЫ ТЕМ, 
КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ В ЕИРЦ?

БЛИЦОПРОС

ПЛОЩАДЬ МЕНЯЕТ ИМЯ. Комсомоль-
ская площадь, которую в разговоре
именуют «Площадь трех вокзалов», от-
ныне получит это название официально.
С предложением о ее переименовании
выступило МПС, и столичные власти с
ним согласились, сообщил в четверг, 24
июля, информационный центр прави-
тельства Москвы. Переименуют пло-
щадь в День железнодорожника, кото-
рый в нынешнем году отмечается 3 ав-
густа.

ВСЕ - НА ПРИВИВКИ! В Москве 40 млн.
рублей будет выделено на проведение
прививок против опасных инфекцион-
ных заболеваний, сообщил в среду Ин-
терфаксу источник в городской админи-
страции. Средства будут выделены в
третьем квартале 2003 года из резервно-
го фонда бюджета столицы на вакцина-
цию против вирусного гепатита В, кори,
эпидемического паротита и краснухи.

ВОДНОЙ МИЛИЦИИ - 85. В пятницу, 25
июля, органы внутренних дел на водном
транспорте отметили свое 85-летие.
Сейчас у линейного УВД на водном
транспорте столичного региона под над-
зором 6 областей России: это почти 2
тысячи километров водной акватории.

БОЙЦЫ ВСПОМИНАЮТ МИНУВШИЕ
ДНИ. 60-летие Орловско-Курской битвы
отметили в субботу, 26 июля, москов-
ские ветераны Великой Отечественной
войны. Именно эта, одна из самых кро-
вопролитных битв предопределила буду-
щую Победу в Великой Отечественной.
Организовало торжественное мероприя-
тие Орловское землячество в Москве.

В ЦЕНТРЕ И ЕЗДИТЬ, И ХОДИТЬ
ОПАСНО. За 6 месяцев нынешнего года
на территории ЦАО зарегистрировано
314 ДТП, сообщили в субботу, 26 июля,
в отделе ГИБДД УВД округа. При этом
пострадали 357 человек, из них 21 че-
ловек погиб, 36 детей получили травмы
различной степени тяжести. По вине во-
дителей произошло 189 происшествий,
по вине пешеходов - 125.

НОВОСТИ
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ
БЕЗОПАСНОСТЬ 
СТОЛИЦЫ 5
ПОЧЕМУ 
АВТОСТРАХОВАНИЕ
ВЫЗЫВАЕТ СТРАХ 11
ЧЕЛОВЕК, КОТОРОМУ
БОЛЬШЕ ВСЕХ НАДО 14
МОЛОДЕЖЬ 
НА РЫНКЕ ТРУДА 15
КУРОЧКА-ГРИЛЬ 
С ПРИВКУСОМ РЫБЫ 16
ОХОТА 
НА БЛОНДИНОК 17

ТЕЛЕПРОГРАММА

Вот и завершились Юношеские иг-
ры «Москва - Юта 2003», состояв-
шиеся на лучших спортивных аре-
нах российской столицы. Более 600
юных атлетов Москвы и Солт-Лейк-
Сити в течение недели выясняли,
кто из них сильнее. 

Впрочем, итоги соревнований, как подчер-
кивали организаторы и сами участники
Игр, отнюдь не главное в историческом

общении представителей двух стран. «Мы ста-
ли лучше понимать друг друга» - таков общий
лейтмотив дружеского соревнования. Тем не
менее москвичи выиграли командный поединок

у своих заокеанских друзей с троекратным пре-
имуществом. Например, перед заключительным
днем у сборной Москвы было 96 медалей разно-
го достоинства, из них 38 золотых, 29 серебря-
ных и столько же бронзовых. У американцев со-
ответственно 6, 16 и 10.

- Я слышал от гостей только слова благодар-
ности, - сказал «МС» заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Михаил Мень. - Насыщенная
культурная и спортивная программа пришлись
по душе юным американцам и москвичам. Они
уже строят планы - непременно продолжить об-
щение в будущем.

Погас огонь соревнований, но тепло этого
праздника еще долго будет греть сердца участ-
ников и организаторов Игр «Москва - Юта».

Окончание на стр. 21

«МС» - Интерфакс 
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ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ СУБСИДИИ НЕОБХОДИМО,
ЧТОБЫ ВАШИ ЗАТРАТЫ НА ОПЛАТУ ЖКУ
БЫЛИ БОЛЬШЕ 13 ПРОЦЕНТОВ
СОВОКУПНОГО ДОХОДА СЕМЬИ

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (36), 30 июля - 5 августа 2003

-Раиса Алексеевна, тема жилищ-
ных субсидий - едва ли не са-
мая важная для наших читате-

лей. Это понятно: очень многие в них за-
интересованы. Чаще всего спрашивают:
как получить субсидию на оплату жилья
и коммунальных услуг, легко ли ее полу-
чить? Что нужно для получения субси-
дии в ГЦЖС?

- Субсидию у нас получить довольно
легко. Для этого нужно представить нам
паспорт, справки о доходах работающих
членов семьи и взять с собой некоторые
другие имеющиеся на руках документы
(например, о праве собственности). Ни
документы по начислениям за жилищно-
коммунальные услуги, ни какие бы то ни
было иные справки, которые еще не-
сколько лет назад должен был представ-
лять соискатель для подтверждения пра-
ва на субсидию, сейчас уже не требуют-
ся. Все эти сведения заложены в элек-
тронной базе данных нашего центра.

Для получения субсидии необходимо,
чтобы затраты гражданина на оплату
жилищно-коммунальных услуг за пло-
щадь в пределах установленных стан-
дартов были больше, чем установлен-
ный пороговый уровень. В настоящее
время он составляет 13 процентов от со-
вокупного дохода семьи.

Если человек проживает один, стандар-
том определен норматив в 33 квадратных
метра, если семья состоит из двух чело-
век - 42 квадратных метра. Если в семье 3
и более человека - стандарт составляет 18
квадратных метров на человека.

- Вот ситуация: я живу в однокомнат-
ной квартире, 30 квадратных метров об-
щая площадь, доход у меня, скажем, 999
долларов. Имею я право на жилищную
субсидию или нет?

- Вы можете сами произвести расчет.
Вы должны платить за жилищно-комму-
нальные услуги не более 13 процентов
от своего дохода. Стоимость жилищно-
коммунальных услуг для вашей кварти-
ры по ставкам, действующим в настоя-
щее время, около 420 рублей, что гораз-
до меньше, чем 13 процентов вашего до-
хода. И значит, права на субсидию вы не
имеете.

- Хорошо, я, допустим, установил, что
право на субсидию все-таки имею. Что
мне делать дальше, куда обращаться,
чтобы ее получить? Как центр обслужи-
вает соискателей?

- Обслуживание в центре организова-
но по административно-территориаль-
ному принципу. В каждом районе есть
наше структурное подразделение - рай-
онный отдел Городского центра жилищ-
ных субсидий. Вам надо зайти в наш
районный отдел, где вам и оформят суб-
сидию сроком на год.

- И сколько времени занимает в рай-
онном отделе процедура оформления?

- Срок минимальный. Минут 10, ну
максимум 15. В процессе оформления
присутствие соискателя необязательно,
он может только прийти, забрать гото-
вое извещение о начислении жилищной
субсидии - и все. Да и за извещением
приходить необязательно. Мы передаем
данные в ЕИРЦ для включения в единый
платежный документ, ЕИРЦ их учитыва-
ет, и соискатель из платежки в своем
почтовом ящике узнает, какая у него
субсидия.

- А если вдруг изменился доход?
- Когда изменяется доход, нужно

прийти к нам, подтвердить это справкой.
Изменился состав семьи - это тоже нуж-
но подтвердить. У нас это называется
внеплановая переаттестация. Времени
она тоже занимает немного - 5-10 минут.
Ровно столько, сколько требуется для
введения в нашу информационную базу
новых данных.

- Итак, субсидия назначается на один
год. Известно, что неработающим пенси-
онерам она продлевается автоматиче-
ски. Известно и то, что всем остальным
получателям субсидий надо каждый год
переаттестовываться в своем районном
центре. А если человек не имеет воз-
можности прийти на переаттестацию?
Что, ему прекращается выплата субси-
дии? Каков вообще порядок этой пере-
аттестации?

- Переаттестация происходит, когда из-
меняются тарифы на оплату жилищно-
коммунальных услуг. Изменились тари-
фы - у вас изменились начисления за
коммунальные услуги, следовательно,
изменяется размер субсидии. Далее: из-
менился норматив - это тоже повод для
переаттестации. Если же нет никаких из-
менений, то раз вам положена на год суб-
сидия, вы ее весь этот год и будете полу-
чать.

Переаттестация - это перерасчет суб-
сидии. Сейчас у нас внедрена система, в
которой перерасчет субсидии произво-
дится в автоматическом режиме. Изме-

нился, например, размер пенсии, и мы
сразу делаем перерасчет - в нашей базе
данных содержится подробная инфор-
мация по Пенсионному фонду, мы по-
стоянно отслеживаем изменения в этой
информации. У нас полное взаимодей-
ствие со всеми ДЕЗами и ресурсоснаб-
жающими организациями. Сведения о
произведенном перерасчете в индиви-
дуальном порядке можно получать че-
рез ЕИРЦ, можно в нашем районном от-
деле.

Раз в год нужно пройти плановую пе-
реаттестацию, иначе выплата субсидии
прекращается. Однако если вы не смог-
ли прийти на переаттестацию по уважи-

тельной причине (например, болезнь,
командировка), то выплата субсидии
вам будет восстановлена.

- Кроме субсидий, есть еще и такое
понятие - льготы. Чем субсидии отлича-
ются от льгот? И кто, собственно, имеет
право на льготы? Сколько льготников в
Москве?

- В настоящее время в Москве насчи-
тывается более 3 миллионов владельцев
льгот. А всего льготами пользуются 3
миллиона 900 тысяч человек. То есть
право на льготы имеют более 3 миллио-
нов семей. Но льгота может распростра-
няться и на одного человека, и на членов
его семьи. Так вот, с членами семей у нас
3 миллиона 900 тысяч льготников. На се-
годняшний день существуют 50 катего-
рий льготников: это ветераны, герои, ин-
валиды... Мы ведем учет по каждой
льготной категории. Причем часть этих
льгот финансируется за счет городского
бюджета, часть - за счет бюджета феде-
рального. Есть такие льготы, которые по
закону проходят по федеральному бюд-
жету, но им не финансируются. А Моск-
ва финансирует все. Город - в этом очень
большая заслуга правительства Москвы
- изыскивает средства, чтобы финанси-
ровать и федеральных льготников.

- За последнее время какие-нибудь из
льгот в Москве отменялись?

- Да, отменялись. Например, с 1 июля
2002 года отменены льготы военнослужа-
щим, сотрудникам органов внутренних
дел, налоговой полиции и таможенных
органов Российской Федерации - в связи
с повышением им денежного довольст-
вия. В то же время происходит и расшире-
ние льгот. Так, к примеру, с 1 октября
2002 года увеличились льготы инвалидам
Великой Отечественной войны. А именно:
льготы на оплату услуг технического об-
служивания распространились на всю за-
нимаемую площадь.

- Сколько процентов получающих суб-
сидии одновременно пользуются и льго-
тами?

- Не на много ошибусь, если скажу -
процентов 70.

- Говорят, специалисты ГЦЖС разра-
ботали программу субсидирования, ко-

торая получила высокую оценку прави-
тельства Москвы. Можно о ней расска-
зать подробнее?

- Действительно, такая программа есть,
и она уже действует. Не просто разрабо-
танная, не просто построенная - живая, ра-
ботающая в режиме реального времени. С
помощью этой программы реализуется ад-
ресная система оказания помощи мало-
обеспеченным слоям населения - с инди-
видуальным учетом и перечислением жи-
лищных субсидий по каждому обративше-
муся к нам. Между тем финансовый поток,
который проходит через наш центр, гро-
мадный. Жилищные субсидии перечисля-
ются более чем 3,5 тысячи организаций -

ДЕЗ, ЖСК, ТСЖ, ведомствам, ресурсоснаб-
жающим организациям. Правда, сейчас с
введением ЕИРЦ предстоит серьезно поду-
мать над совершенствованием существую-
щей системы...

- О чем, собственно, речь?
- О том, что всю информационную про-

грамму ЕИРЦ надо ставить точно на такую
же методологическую, технологическую и
техническую основу, на какую поставлены
субсидии.

- И когда она может заработать в Мо-
скве?

- При том фундаменте, при тех на-
работках, которые уже имеются, ду-
маю, даже до конца нынешнего года
можно будет уже увидеть реальные
результаты.

- Но вернемся к тому, с чего начали -
к субсидиям и льготам. Поговорим вот о
чем - о людях нечестных. По-моему, си-
туация с субсидиями располагает к
ухищрениям. Человек приносит справку,
что он безработный или что заработок
его минимальный, а на самом деле «ле-
вачит» где-то на стороне, причем до-
вольно успешно. А если семья имеет две
квартиры? Как вы поступаете в подоб-
ных случаях?

- Знаете, граждане у нас все-таки лю-
ди добросовестные. И тот, кому дейст-
вительно положены субсидии, он не
слукавит.

- То есть вы верите на слово?
- Гражданин ставит свою подпись под

своим «словом». Да и всегда информа-
цию можно перепроверить. У нас суще-
ствует контрольная служба - и в центре,
и на местах. При необходимости под-
ключаем участковых, у нас с ними тес-
ный контакт. Так, например, если квар-

тира сдается в поднаем - в этом случае
лишаем субсидий.

- Но, Раиса Алексеевна, участковые у
нас разные бывают. Есть и такие, что
взятками не брезгуют...

- Бывают. Не исключаю.
- Кстати, о взятках. Ходят слухи, что,

мол, субсидию по оплате жилищно-ком-
мунальных услуг, льготу можно за взят-
ку получить.

- Принципиально исключаю. У нас,
знаете ли, не было ни одного случая,
чтобы кто-то на такое пошел.

- Еще вопрос. Семья отсутствует в
городе все лето. На это время, если от-
сутствие подтверждается, ДЕЗ освобо-

ждает ее от квартплаты и ряда плате-
жей за жилищно-коммунальные услуги.
А что происходит в таком случае с суб-
сидией?

- Мы делаем перерасчеты по заявле-
нию жильца. В нашей работе есть важ-
ный момент: мы производим ежеквар-
тальную сверку с ДЕЗами, с ресурсо-
снабжающими организациями по субси-
диям. На основании полученных данных
делаются соответствующие перерасчеты.
Бывают, правда, недоразумения: не
явился, скажем, человек на переаттеста-
цию в установленные сроки - ему субси-
дию могут и приостановить. А он уехал,
как вы говорите, за город. Что тогда? Ес-
ли у человека есть уважительные причи-
ны - субсидию ему мы обязательно вос-
станавливаем.

- А что можно ответить на такой во-
прос нашей читательницы: «Я пенсио-
нерка, живу с неработающей дочерью
и внучкой-студенткой, квартплата со-
ставляет почти треть нашего совокуп-
ного дохода, в субсидии мы очень за-
интересованы, имею ли я на нее пра-
во? Если имею, то как мне субсидию
получить?»

- Вашей читательнице надо указать в
заявлении в ГЦЖС причину, по которой
дочь не работает. У нас регламентирова-
но: если человек не работает, при обра-
щении за субсидией он обязательно
должен представить нам справку с бир-
жи труда. Если он временно не работает
по болезни, он указывает в заявлении
именно эту причину, мы ее непременно
учитываем и субсидию предоставляем.
То же и в случае, скажем, ухода за ре-
бенком - в заявлении надо указать эту
причину.

- Наконец, еще один типичный вопрос:
«Мы живем в коммуналке вдвоем с му-
жем, оба пенсионеры, положена ли нам
субсидия по оплате жилищно-комму-
нальных услуг?»

- Субсидии на оплату жилищно-ком-
мунальных услуг проживающим в
коммунальных квартирах положены
абсолютно всем. При условии, что со-
вокупный доход семьи, нормативы по-
требления жилищно-коммунальных
услуг вписываются в единые требова-
ния, предъявляемые к соискателю
субсидии.

- Сейчас разные службы городского
хозяйства создают «горячие линии» для

связи с населением. В ГЦЖС такая линия
действует?

- Да. У нас существует справочная, ра-
ботает уже девять лет как «горячая ли-
ния».  Телефоны справочной - 207-1000
и 207-4039.

- В начале июня было сообщение уп-
равления городского заказа, что прави-
тельство Москвы в скором времени из-
менит порядок оформления субсидий на
оплату жилищно-коммунальных услуг.
Изменения - в справке о доходах, кото-
рую представляют соискатели субсидии.
В нее вроде бы не включаются ежеме-
сячные надбавки, доплаты, компенсации,
выплаты московского правительства из
городских фондов социальной защиты,
сумма предоставленных семье льгот по
оплате жилищно-коммунальных услуг.
Когда эти изменения вступят в силу?

- Изменения, о которых вы говорите,
уже вступили в силу - с 1 июня 2003 го-
да. Конечно, нам предстоит значитель-
ный объем новой работы. Предстоит
многое полностью пересмотреть. Теперь
ожидаем массовый поток москвичей -
мы уже готовимся к этому. Но главное,
люди почувствуют улучшение ситуации.
Размер субсидии существенно возрас-
тет. Он у нас сегодня 260 рублей в сред-
нем по городу. А будет, наверное, за 280.

- Что ж, приятный сюрприз. По вашей
оценке, с учетом этих изменений, на-
сколько примерно увеличится число се-
мей, которые получат возможность
оформить субсидии?

- По нашим подсчетам, возможно,
процентов на 5-10.

Беседу вел
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Раиса Алексеевна РОМАКИНА - ру-
ководитель Городского центра жи-
лищных субсидий (ГЦЖС). Окончи-
ла Пензенский политехнический ин-
ститут. Кандидат экономических на-
ук, профессор. После окончания
института работала в Министерстве
приборостроения СССР. В 1987-
1994 годах - в системе расчетов и
начислений по жилкомуслугам
Комплекса городского хозяйства
правительства Москвы, последняя
должность - заместитель директо-
ра ИВЦ Главмосжилуправления. С
1994 года - начальник ГЦЖС. С
2000 года одновременно руково-
дит кафедрой управления город-
ским хозяйством в Университете
управления правительства Моск-
вы. Имеет дочь, двоих внуков.

Раиса РОМАКИНА:

ГОРОД ФИНАНСИРУЕТ
ВСЕ ЛЬГОТЫ И СУБСИДИИ
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что нас волнует...
МЫ ВСЕ ДОЛЖНЫ

ПОМНИТЬ: У РОССИИ
ЕСТЬ ДВА СОЮЗНИКА -

ЕЕ АРМИЯ И ФЛОТ

Недавно автору этих строк
довелось принять уча-
стие в заседании столич-

ного правительства и высту-
пить там с содокладом. А воп-
рос обсуждался очень важный
не только для столицы, но, на
мой взгляд, и для страны в це-
лом: «О городской целевой
программе «Подготовка кад-
ров для рыночной экономики в
городе Москве на 2004-2006
годы». Эта программа разра-
ботана в развитие и в целях
совершенствования подобной
же программы на 2001-2003
годы. Основной докладчик -
министр правительства Моск-

вы, руководитель Департамен-
та поддержки и развития ма-
лого предпринимательства го-
рода Москвы Евгений Егоров
подробно и убедительно рас-
сказал о многоплановой рабо-
те по созданию в городе
стройной и весьма эффектив-
ной системы подготовки кад-
ров для рыночной экономики,
без которых она не в состоя-
нии успешно развиваться, а
малый бизнес прочно на ноги
не встанет и не сможет ни при-
носить в городскую казну со-
лидные прибыли, ни обеспе-
чить рабочие места для мил-
лионов москвичей.

Есть смысл привести не-
сколько цифр, характеризую-
щих жизнеспособность и эф-
фективность московской сис-
темы подготовки кадров для
рыночной экономики города.
За два последних года в раз-
личных формах обучения бы-
ло подготовлено около 60 ты-
сяч предпринимателей, в том
числе 43 тысячи руководите-
лей и специалистов малых
предприятий, 2 тысячи сотруд-
ников городской инфраструк-
туры по поддержке предпри-
нимательства. Согласно новой
программе за 3 года будут обу-
чены теории и практике пред-
принимательской деятельно-
сти еще 100 тысяч человек,
что, безусловно, укрепит базу
малого и среднего бизнеса с
реальным экономическим эф-
фектом для города и миллио-
нов его жителей.

В разработку и реализацию
этой программы вовлечены 58
высших учебных заведений
Москвы. И здесь я хотел бы ос-

тановиться на ряде проблем,
связанных с дальнейшей под-
готовкой кадров для рыночной
экономики, которые меня
очень волнуют. Вузы Москвы
допускаются к участию в реа-
лизации на жесткой конкурс-
ной основе, и это, безусловно,
правильно. Такая система по-
ложительно сказывается на
организации и качестве обуче-
ния. Волнует другое: на первом
году реализации новой про-
граммы к обучению предусма-
тривается допускать только
предпринимателей, уже дейст-
вующих на рынке. А ведь в
сферу бизнеса тянутся и сту-
денты, и старшеклассники, и
даже пенсионеры. Полагаю,
что всем желающим попробо-
вать себя на этом поприще,
особенно молодежи, надо дать
такую возможность.

Далее. Нужно теснее увязать
программу подготовки кадров
для рыночной экономики с
программой «Электронная Мо-
сква», что в процессе обучения

позволит доходить до каждого
офиса, малой компании, каж-
дого рабочего места. Думает-
ся, что нам удалось бы значи-
тельно углубить весь учебный
процесс, и все бы от этого
только выиграли, если бы в
расписания были включены
проблемные, тематические
лекции членов правительства
Москвы, руководителей пре-
фектур и других представите-
лей административных окру-
гов, опытных предпринимате-
лей. Электронная техника поз-
воляет это делать без затрат
времени на выезды и аудитор-
ные выступления перед слуша-
телями курсов.

Следующий вопрос - оплата
труда преподавателей вузов,
ведущих эти занятия: 72-часо-
вой курс, включающий и тео-
рию, и практические работы,
оплачивается всего в сто, а как
максимум, двести долларов.
Комментарии тут излишни. Без
дополнительных средств мы не
можем развивать и совершен-

ствовать свою материально-
техническую базу, необходи-
мую для квалифицированного
преподавания таких направле-
ний в рыночной экономике, как
инновации, новейшие техноло-
гии, которые сегодня стучатся
в двери. А без этого отечест-
венным малым и средним
предпринимателям будет
очень трудно конкурировать с
зарубежными, когда Россия
вступит во Всемирную торго-
вую организацию.

Очень хорошо, что новая
программа подготовки кадров
для рыночной экономики горо-
да Москвы еще больше зазем-
лилась и в ней отдаются при-
оритеты таким сферам, как
жилищно-коммунальное хо-
зяйство, подготовка кадров
для его реформирования. Без
прихода в эту сферу, ежеднев-
но самым непосредственным
образом касающуюся каждого
из нас, инициативных, деловых
профессионалов, ничего хоро-
шего ждать не приходится.

Александр СИГОВ,
ректор Московского
государственного института 
радиотехники, электроники 
и автоматики (Технический
университет)

Один из российских императо-
ров в свое время сказал, что у
нашей страны были и будут

только два настоящих союзника -
армия и флот. Как в воду глядел...

«Самодержец» 90-х годов про-
шлого столетия, видимо, придержи-
вался иной точки зрения. Как ре-
зультат, на высшем государствен-
ном уровне последовал ряд реше-
ний, предусматривавших сворачи-
вание строительства флота и сокра-
щение его боевого состава. Резали,
как водится, по живому. Не задумы-
ваясь о последствиях. Корабельный
состав сокращался не по дням, а по
часам. В случае непринятия дейст-
венных мер, по оценкам специали-
стов, к 2010 году в составе россий-
ского ВМФ осталось бы меньше
сотни надводных кораблей и под-
водных лодок. Это на весь Север,
Каспий, Балтику, Черное море и Ти-
хий океан!  

Между тем XXI век ученые назы-
вают «веком океана». Достижения
тех или иных государств в освоении
Мирового океана станут определяю-
щими для их дальнейшего развития.
Ведущие страны открыто стремятся
закрепить за собой влияние в мор-
ских и океанских районах. Столкно-
вения интересов в этой сфере на-
верняка будут нарастать. 

В отношении же России, как счи-
тает, к примеру, председатель Мор-
ского научного комитета ВМФ
контр-адмирал Лев Сидоренко, ве-
дущие зарубежные страны уже про-
водят согласованный курс, цель ко-
торого - полностью исключить или
в максимальной степени ослабить
потенциальное влияние России,
обеспечить себе свободный доступ

к сырьевым, научно-техническим,
интеллектуальным и территориаль-
ным ресурсам нашей страны. А кро-
ме того, устранить в лице России,
все еще обладающей мощными эко-
номическим и духовным потенциа-
лами, конкурента, мешающего стра-
нам Запада и Востока распростра-
нять свое влияние в различных ре-
гионах мира.

Известно, что военно-морские си-
лы способны наносить эффектив-
ные удары по группировкам воору-
женных сил и важнейшим объектам
с удаления до 2500 км. В перспекти-
ве - до 4000 км. Кстати, в составе
ВМС США сегодня имеется 14 авиа-
носцев, из них 5 - атомных. В даль-
нейшем планируется строительство
еще 7 атомных авианосцев. Штур-
мовая авиация корабельного бази-
рования способна наносить масси-
рованные удары на удалении до
1200 км от районов боевого предна-
значения авианосцев. Все это мы
имели возможность наблюдать на
Балканах и в Ираке. 

Подводные силы всегда были
предметом особой гордости амери-
канцев. Не случайно высшие госу-

дарственные деятели США персо-
нально курируют многоцелевые
подводные лодки. Оказывают и
спонсорскую помощь, начиная от
церемонии закладки корпуса субма-
рины и сопровождая ее, после спус-
ка на воду, в течение всего жизнен-
ного цикла. У нас же долгие годы в
спонсорах отечественного флота
ходила только столица-матушка, в
пору лихолетья 90-х фактически
спасшая для страны Черноморский
флот, ныне активно помогающая
Северному, Балтийскому флотам...  

Но настало время и на государст-
венном уровне искать пути развития
российского ВМФ. Здесь, по мне-
нию специалистов, должен преоб-
ладать приоритет качества над ко-
личеством. На Севере и Дальнем
Востоке, считает тот же контр-адми-
рал Сидоренко, предпочтение в раз-
витии флота целесообразно отдать
подводным лодкам: глубоковод-
ным, скоростным, бесшумным, мно-
гозарядным с универсальным ору-
жием. Они же в будущем должны
стать главными носителями проти-
воспутникового и противокосмиче-
ского оружия. На Балтике, Черном и

Каспийском морях следует отдать
предпочтение легким корабельным
силам с хорошим ракетно-артилле-
рийским и противоминным воору-
жением.

Если Россия желает своего воз-
рождения как мировая держава, она
должна укреплять и развивать свой
флот, не сидеть сложа руки. И, по-
хоже, «процесс пошел».

Дальние походы кораблей нашего
флота нынче случаются не так час-
то, как это было еще в 80-е годы.
Приятным исключением стал завер-
шившийся недавно трехмесячный
океанский поход отряда боевых ко-
раблей и вспомогательных судов
Черноморского и Тихоокеанского
флотов под флагом заместителя ко-
мандующего ЧФ вице-адмирала Ев-
гения Орлова. В новейшей истории
России такое произошло впервые. 

Число и ранг кораблей (ракетный
крейсер, два больших противоло-
дочных, два больших десантных,
два сторожевых корабля), привле-
чение стратегической авиации ВМФ,
участие в совместных с ВМС Индии
учениях в Индийском океане - все
это не только с военной, но и с по-
литической точки зрения выглядело
мощно, внушительно. Не случайно
встречать моряков из дальнего по-
хода в Севастополь прибыли ми-
нистр обороны России Сергей Ива-
нов и главком ВМФ адмирал флота
Владимир Куроедов. Оба они отме-
тили, что событие это далеко не ря-

довое в масштабах всех Вооружен-
ных сил.

По словам министра обороны, все
наши флоты в нынешнем году за-
метно оживились. В конце июня
прошли крупные учения на Балтике
с участием кораблей Балтийского и
Северного флотов. В июле состоя-
лись весьма серьезные совместные
маневры с ВМФ Франции в аквато-
рии Норвежского моря. А уже на ав-
густ спланированы широкомас-
штабные учения всей военной орга-
низации государства на Дальнем
Востоке под эгидой Тихоокеанского
флота. В них примут участие 20 ты-
сяч военнослужащих, представите-
ли различных силовых ведомств. 

Словом, флоты теперь в море, а не
у пирса. И это не может не радовать.
Как и то, что вводятся в строй, проек-
тируются новые подводные лодки,
ракетные крейсера. Главком ВМФ в
канун профессионального праздника
военных моряков, который россияне
отметили в минувшее воскресенье,
доложил стране о том, что корабель-
ный состав ВМФ России с учетом
складывающихся политических и
экономических реалий мог бы состо-
ять приблизительно из 210-300 ко-
раблей основных классов. Да, это
только треть от состава советского
флота образца 1991 года, но и при
этих условиях Россия сохранит статус
одной из ведущих морских держав.

Главное, теперь мы движемся
верным курсом.

И во сне такого не могло
присниться, - что я из
Полтавы приеду к род-

ной сестре Марии Большако-
вой, председателю Союза се-
мей военнослужащих России,
иностранкой. Но реальная
жизнь опередила всякие сны, и
вот я сижу и рассказываю Ма-
рии о том, как нам живется на
Полтавщине, теперь уже за ру-
бежом. Выслушав меня, Мария
села за письма к В. Путину, в
партию «Единая Россия»,
мэру Москвы Ю. Лужкову, а
мне порекомендовала обра-
титься в вашу газету, кото-
рую она регулярно читает и
очень любит. 

За последние годы так на-
болело на душе, что дальше

некуда, и хочется, чтобы рос-
сияне узнали, что происходит
на самом деле, как живется их
собратьям - а это около двух-
сот тысяч - на Полтавщине, как
попирается русский язык и ис-
кажается российская история.
И это во вред не только рус-
скому, но и украинскому наро-
ду. О чем идет речь? Я, препо-
даватель русского языка и ли-
тературы - особенно остро
чувствую и предвижу те пос-
ледствия, к которым ведет за-
прет преподавания предметов
в украинских школах на рус-
ском языке. Отдельные стра-
нички-выжимки из русских ге-
ниев-классиков сначала пере-
водятся на украинский язык, а
затем преподносятся школь-

никам, в итоге они получают
осколочные познания, то есть
почти никакие. И русские, и
украинские дети, повзрослев,
так и не будут глубоко знать ни
Пушкина, ни Лермонтова, ни
Достоевского, ни других клас-
сиков русской литературы. С
переходом на преподавание в
школах только на украинском
языке тысячи русскоязычных
преподавателей остались без
работы, а тургеневский рус-
ский могучий свободный язык
на Полтавщине начал слабеть
и хиреть. Можно себе предста-
вить, что сказали бы потомкам
по поводу происходящего Го-
голь, Короленко, Луначарский,
Ярошенко, многие другие все-
мирно известные деятели,
проживавшие на Полтавщине.
Сегодня обедняем умы и ду-
ши, как русской, так и украин-
ской молодежи.

Особую боль вызывает заб-
вение памяти о делах славных
сынов земли Русской, которые
отдавали жизни за Отечество,
прославляли его. О Полтав-
ской битве, например, все зна-
ют из поэмы Пушкина: «Ура!

Мы ломим, гнутся шведы, еще
напор и враг бежит!» В 2007
году этой битве - славе рус-
ских воинов и русского ору-
жия исполнится 300 лет, но
нет и намеков на какую-либо
подготовку к этой историче-
ской дате. Курган братской мо-
гилы, внутри которого была
церквушка, на грани разруше-
ния и обвала, внутрь заходить
уже опасно.

Музей Полтавской битвы,
правду сказать, находится в
нормальном состоянии, но это
благодаря... шведам. Они час-
то приезжают сюда, благода-
рят, что мы храним память об
их соотечественниках, выделя-
ют на содержание музея необ-
ходимые средства.

А русские бизнесмены, за-
глядывающие к нам, только
обещают помощь, а как их
след простыл, так и патриоти-
ческий пыл остыл.

Еще один эпизод, не делаю-
щий чести россиянам. Послед-
ние годы своей жизни здесь, на
Полтавщине, провел всемирно
известный врач Склифосов-
ский, детище которого - клини-

ческий институт известен всем.
Здесь, на Полтавщине, рядом
со своим имением Склифосов-
ский на свои деньги построил
школу, помогал крестьянам
чем только мог. Сегодня боль-
но и стыдно смотреть на его за-
брошенную на пустыре могилу,
давно нет рядышком и церк-
вушки. А где могилки жены и
сына великого врача, которые
вскоре после его смерти погиб-
ли от рук бандитов, никто уже
не знает. Наш комитет уже дав-
но бьет во все колокола, чтобы
воздать должное патриоту-рос-
сиянину, восстановить церк-
вушку, разбить на пустыре ал-
лею имени Склифосовского, но
пока наш колокольный звон
никем не услышан. Я достовер-
но знаю, что мэр Москвы Юрий
Лужков из городского бюджета
материально поддерживает
клинический Институт имени
Склифосовского и таю надеж-
ду, что кто-нибудь из русских
патриотов вспомнит и о забро-
шенной могиле славного пред-
ка на полтавском пустыре.

Я могла бы привести еще
много фактов, просто крича-

щих о том, что русские и рус-
скоязычное население на Пол-
тавщине нуждаются в помощи
и поддержке со стороны своих
российских собратьев, в увеко-
вечивании памяти славных сы-
нов России. Наш комитет кое-
что предпринимает в этом пла-
не, но кардинально проблему
можно решить, только создав
в Полтаве русский культурный
центр, как это сделал тот же
мэр Москвы во Львове. Куль-
турный центр был бы хорошим
подарком русским на Полтав-
щине в Год России в Украине,
который сейчас проходит.

Ну и последнее, о чем
очень хочется сказать через
газету. Здесь, в Москве, мое-
го мужа, юриста, который от-
дал много сил защите собст-
венности русских на Полтав-
щине, хватил инсульт, и мужа
приняли на лечение в госпи-
таль имени Вишневского. От
всего сердца благодарю руко-
водство госпиталя и Департа-
мент международных отно-
шений правительства Москвы
за поддержку в трудную ми-
нуту. Уверена, что точно так
же поступил бы и Склифо-
совский. На патриотах держа-
лась и будет держаться Русь.

Владимир МОХОВ,
журналист
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Татьяна КИНДЯК,
председатель Комитета 
по поддержке, содействию 
и социально-правовой защите 
русского и русскоязычного 
населения (г. Полтава, Украина)

А ШВЕДЫ СВОИХ ПРЕДКОВ ЧТУТ

ВЫЗДОРАВЛИВАЕТ ФЛОТ -
КРЕПНЕТ РОССИЯ

КАДРЫ ДЛЯ РЫНОЧНОЙ ЭКОНОМИКИ
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НАД ВСЕЙ СТОЛИЦЕЙ 
БУДЕТ ЗВЕЗДНОЕ НЕБО. 
ЭТО РУКОТВОРНОЕ ЧУДО 
ЕЙ ПОДАРЯТ КО ДНЮ ГОРОДА

день за днем:

На 43 предприятиях Москвы из
108 проинспектированных Мини-
стерством природных ресурсов РФ
выявлены нарушения экологических
требований. Им направлены предпи-
сания о временной приостановке де-
ятельности. Среди этих предприятий
- металлургический комбинат «Серп
и молот», ЗАО НПО «Красный бога-
тырь», ГП «Моснефтемаслозавод»,
ОАО «Московский электроламповый
завод», ОАО «Московский шинный
завод», ОАО «Лианозовский молоч-
ный завод», ОАО «Царицынский мо-
лочный комбинат» и др. Основные
нарушения - загрязнение атмосфер-
ного воздуха, превышающие норму
сбросы загрязняющих веществ в от-
крытые водоемы.

Как сообщили в пятницу, 25 июля,
в пресс-службе МПР РФ, сейчас в
этом ведомстве подготовлено распо-
ряжение о проведении второго этапа
проверки. Он начнется в сентябре.
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Управление по борьбе с организо-
ванной преступностью (УБОП) ГУВД
Москвы намерено бороться с престу-
плениями, связанными с похищением
людей с целью изъятия у них органов
и продажи их за границей. Как сооб-
щил в среду, 23 июля, на брифинге
заместитель начальника Управления
по борьбе с организованной преступ-
ностью ГУВД Москвы полковник ми-
лиции Сергей Солопов, на днях эта
проблема обсуждалась на коллегии в
Мосгорпрокуратуре. По его словам,
работа в этом направлении только на-
чалась, и о каких-то результатах пока
говорить рано.

С. Солопов отметил, что в Москве
за первое полугодие 2003 года было
зарегистрировано 50 похищений лю-
дей и 19 фактов незаконного лишения
свободы. Самая распространенная
форма похищения людей, по его ин-
формации, это насильственное удер-
жание с целью получения выкупа. За
первое полугодие 2003 года выявлено
36 таких случаев. Наиболее трудоем-
ким по сбору вещественных доказа-
тельств является раскрытие похище-
ния людей с целью завладения жиль-
ем. Жертвы, как правило, одинокие
горожане - в первую очередь алкого-
лики, душевнобольные и пенсионеры.
Так, недавно сотрудниками подразде-
ления УБОП были задержаны два гра-
жданина Азербайджана, которые не-
однократно совершали похищения
москвичей и увозили их в Ивановскую
и Смоленскую области, где селили в
брошенных домах.

Для столицы также характерны по-
хищения иностранных граждан, при-
бывших в Россию в поисках работы,
в основном из Индии, Турции, Украи-
ны, Молдавии, Таджикистана. Совме-
стно с сотрудниками Управления Фе-
деральной службы безопасности по
Москве и Московской области в ян-
варе текущего года проводились опе-
ративно-разыскные мероприятия в
Москве и Тульской области, в резуль-
тате которых были освобождены на-
сильственно удерживаемые паки-
станцами девять граждан Индии.

В Хамовниках, на Смоленском буль-
варе, дом 3/5, в четверг, 24 июля, от-
крылся первый продуктовый магазин,
в котором будет приниматься так на-
зываемая социальная карта москвича.
Она дает возможность получателям
льгот и субсидий - пенсионерам, вете-
ранам, инвалидам и др. - пользоваться
скидкой при приобретении товаров.

Апробация социальной карты моск-
вича успешно прошла в ЮАО. Теперь
началось ее внедрение в ЦАО. Префе-
ктура ЦАО до конца года откроет в ка-
ждом районе своего округа по 3 про-
довольственных магазина, где будут
принимать эту карту. А к концу следу-
ющего года такую карту получат все
представители социально незащи-
щенных категорий населения.
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ЧЕТВЕРГ,24.07
У ЛЬГОТНИКОВ -

СВОЯ КАРТА

ИНФОРМ
БЮРО

50 ПОХИЩЕНИЙ
ЛЮДЕЙ ЗА ПОЛГОДА

ЗАЩИТИЛИ ПРИРОДУ
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«МС» - Интерфакс 

Концепцию празднично-
го оформления Москвы
к празднованию Дня го-
рода, который будет от-
мечаться в начале сен-
тября 2003 года, одоб-
рил первый заместитель
мэра в правительстве
Москвы Петр Аксенов.

Как сообщил Интерфаксу источник в
городской администрации, концеп-
ция праздничного оформления Мо-

сквы будет выдержана в едином стиле и
определенной цветовой гамме с исполь-
зованием желтого, зеленого, фиолетово-
го, оранжевого и белого цветов. В част-
ности, для оформления открытых про-
странств, площадей и мест проведения
массовых гуляний подготовлены разно-
образные объемно-пространственные
конструкции. В этом году в качестве те-
матического декора для них выбрана те-
ма цветов, что, по мнению дизайнеров,
лучше всего соответствует празднику.

Оформление центральных улиц и пло-
щадей города также предполагается вы-
держать в едином стиле. Наибольшее

внимание намечено уделить Тверской
площади, где пройдет церемония торже-
ственного открытия праздника, Театраль-
ной как центру культурной программы
Дня города, Лубянской, на которой будет
проходить семейный праздник, Манеж-
ной, Калужской и ряду других площадей,
а также Тверской улице, Ленинградскому
проспекту, Новому Арбату, Кутузовскому
проспекту, проспекту Мира, Можайскому
шоссе, Ленинскому, Волгоградскому, Ря-
занскому, Рублевскому, Каширскому,
Варшавскому, Волоколамскому шоссе.
Для этого будут использованы и празд-
ничные транспаранты-перетяжки: свето-
динамические и на тканевой основе. На
них наряду с графическими элементами
декора будут написаны поздравительные
тексты.

Ко Дню города в Москве появится око-
ло 2 тысяч праздничных плакатов, в том
числе на темы: «Москва гостеприимная»,
«Москва со временем в ладу», «Москва -
мой дом, моя судьба», «Для новых поко-
лений, для будущих времен» и другие. В
дополнение к дневному планируется ак-
тивно использовать элементы вечернего
светового оформления. В вечернем горо-

де зажгутся тысячи огней праздничной
иллюминации, в том числе иллюминиро-
ванные композиции на комплексе адми-
нистративных зданий на Новом Арбате и
на улицах, прилегающих к Гостиному
двору. Светодинамические композиции
будут светиться на зданиях Калужской
площади, Ленинского, Кутузовского и
Волгоградского проспектов, а также на
Каширском и Можайском шоссе. Круп-
ные светодинамические композиции ус-
тановят на здании мэрии столицы на Но-
вом Арбате и здании института «Гидро-
проект» на Ленинградском шоссе.

Над центром столицы появится так на-
зываемое звездное небо - гирлянды ог-
ней, перетянутые через проезжую часть
на Тверской, 1-й Тверской-Ямской улицах,
на Кутузовском проспекте, а также над
развилками Каширского и Варшавского
шоссе, Ленинградского и Волоколамско-
го шоссе. Все эти световые композиции
будут дополнены иллюминированными
гирляндами и декоративной подсветкой,
установленными на мачтах городского
освещения, в частности, на Кутузовском,
Ленинградском, Рязанском проспектах,
Каширском и Варшавском шоссе, а также

на ряде других эстакад и мостах. Кроме
того, в этом году впервые повсеместно
будет применена декоративная светоди-
одная подсветка деревьев.

Для оформления магазинов, кафе, ре-
сторанов предполагается использовать
декоративные композиции из флагов,
гирлянд, воздушных шаров, цветов. В об-
щей сложности в праздничном оформ-
лении Москвы будет применено более
160 объемно-пространственных конст-
рукций, около 100 тысяч декоративных
полотнищ и флагов, более 100 транспа-
рантов-перетяжек, около 130 крупномас-
штабных панно, более 2 тысяч празднич-
ных плакатов, сотни гирлянд. Предпола-
гается, что на праздничное оформление
города в общей сложности будет выделе-
но около 70 млн. рублей за счет средств
городского бюджета и окружных префе-
ктур. 

П. Аксенов поручил доработать проек-
ты оформления образовательных учреж-
дений города, остановок общественного
транспорта, аэропортов, обратив при
этом особое внимание на устранение
противоречий между социальной и ком-
мерческой рекламой.

...9 утра. Мы на
станции перели-
вания крови Ге-

матологического научного цен-
тра.  Сегодня тут  одна моло-
дежь. Занимаю очередь за
шумной  компанией студентов
Военного университета. Мак-
сим и два Жени пришли сда-
вать кровь первый раз. Хотят,
во-первых, заработать деньги,
во-вторых, помочь больным, а

в-третьих, оздоровить свой ор-
ганизм.

Ждет своей очереди молодая
женщина. Ирина Головченко,
учительница. У ее знакомой лей-
кемия, и срочно нужна любая
кровь...

А вот сидит с книжкой и тет-
радкой мальчишка. Как его толь-
ко сюда пустили? Читает учебник
по воздушной разведке. Оказы-
вается, Андрей уже курсант воен-

ного училища. На его стипендию
девушку в кафе не пригласишь.
Живет в общежитии, сам родом
из Астрахани.

- Я хотел бы со временем стать
почетным донором, чтобы мож-
но было  меньше платить за
квартиру, - признается парень. 

- Нам на «скорую» сообщают,
где срочно нужна кровь, - вклю-
чилась в разговор девушка с ме-
дицинским саквояжем. - Я мед-

сестра на «скорой». Медики, ми-
лиция и военные видят собствен-
ными глазами, как люди эту
кровь теряют. Поэтому мы  по-
стоянно ее и сдаем. Недавно в
10-м роддоме у женщины нача-
лось сильное кровотечение. Не
знаю, что было бы, если бы вра-
чи и медсестры не легли под ка-
пельницу. Слава богу, все обош-
лось.

Нам выдали новенькие голу-
бые бахилы и только после этого
допустили в святая святых - зал,
где  на кушетках лежат добро-
вольцы, а по тонким прозрачным
трубочкам в пробирки медленно-
медленно стекает их кровь. Есть
ли у этой крови цена с точки зре-
ния морали? В голове крутится:
если 30 литров крови  почетного
донора умножить на спасенные
жизни и отнять у доноров льго-
ты, получается жуткая неспра-
ведливость.

- Столица строит дома, рекон-
струирует гостиницы, а запла-
тить за проезд донора в общест-
венном транспорте не может или
не хочет, - говорит зам. зав. отде-
лом заготовки крови Лара Шуми-
лова. - Да, решение об отмене
льгот приняли в Госдуме. Тем не
менее мы знаем, что в Пятигор-
ске, Твери, Иванове почетные до-
норы как ездили, так и ездят бес-
платно. Очевидно, там любят
своих доноров и не экономят на
них. В Москве каждый день жен-
щины рожают, а мужчины разби-
ваются на машинах. Не приведи
Господь случиться крупной ката-
строфе: на всех москвичей крови
не хватит. Во всем мире есть бан-
ки крови - в России их как не бы-
ло, так и нет. А ведь многих боль-
ных можно спасти только кро-
вью! Причем такому пациенту
для одной лишь процедуры тре-
буется кровь от 10 и более доно-
ров.  Затем - повторные курсы...
Не могу понять, почему Москва
не захотела защитить своих до-
норов? Были только обещания и
больше ничего. Вместе с Крас-
ным Крестом мы попытались
поднять эту проблему. В резуль-
тате получили лишь обещания:
«решим», «постараемся», а воз и
ныне там. 

7 июля медикам поступил
ответ из Госдумы. Цитирую:
«Ваше обращение рассмотрено
в Комитете Государственной
думы по охране здоровья и
спорта...

Комитет... направил обраще-
ние в Правительство РФ и всем
лидерам депутатских объедине-
ний с предложением принять
срочные меры по восстановле-
нию права на бесплатный про-
езд граждан, награжденных
знаком «Почетный донор Рос-
сии» и «Почетный донор СССР».

Московская городская дума
подготовила законопроект об
исключении подпункта 16 пунк-
та 1 из приложения 20 к Феде-
ральному закону о федераль-
ном бюджете на 2003 г., кото-
рый направлен на заключение в
Правительство РФ...

При первой же возможности
наш комитет будет добиваться
восстановления прав почетных
доноров на бесплатный проезд.
При принятии Федерального за-
кона о внесении изменений и
дополнений в Закон Российской
Федерации «Об основах феде-
ральной жилищной политики» и
другие законодательные акты
Российской Федерации в части
совершенствования системы
оплаты жилья и коммунальных
услуг», благодаря участию де-
путатов ГД льготы по снижению
до 50 процентов размеров опла-
ты коммунальных услуг для
лиц, награжденных знаком «По-
четный донор России» и  «По-
четный донор СССР» оставлены
без изменений».

- Что будете делать? Ждать? -
спрашиваю Лару Шумилову.

- Мы устали объяснять на
всех уровнях, что Москва прак-
тически обескровлена. Нам про-
сто некогда заниматься бумаго-
творчеством, это не наш про-
филь. А факт остается фактом:
почетные доноры в наш центр
забыли дорогу. Остается наде-
яться, что не иссякнет энтузи-
азм у безденежных молодых. И
спасенные люди по-прежнему
будут называть своих ребяти-
шек именами наших врачей.

Елена ВОЛКОВА

«ПЛАТЬЕ ОГНЕЙ» КО ДНЮ ГОРОДА

ЖЛОБСТВО НА КРОВИ
Пообещав вернуть льготы почетным донорам,
депутаты Госдумы отправились отдыхать

В репортаже «Город теряет кровь» («МС» № 8, 5-11 марта) мы
рассказали о том, какая ситуация сложилась на станциях пере-
ливания крови после того, как почетных доноров лишили права
на бесплатный проезд в общественном транспорте. После этой
публикации в редакцию долго поступали письма и звонки: моск-
вичи просили продолжить тему. До сих пор новостей не было,
вот наконец в июле в Гематологический научный центр пришло
письмо из Госдумы. Уходя на каникулы, депутаты решили пода-
рить донорам кое-какую надежду. Впрочем, все по порядку.

Победителем была на-
звана новостройка на
улице Маршала Тимо-

шенко, вл. 15, корп. А. Как
сообщает пресс-служба

префектуры Западного ад-
министративного округа,
строительные работы ведет
здесь ООО «Торос». По за-
мыслу архитекторов на этом

месте появится коммерче-
ская многоэтажка с подзем-
ными гаражами и встроен-
ными нежилыми помещени-
ями. Пока же работы в са-
мом разгаре.

Но близости строительст-
ва не ощущаешь: аккурат-
ный забор, специальное ос-
вещение, чистые мостовые.
В общем, показательное
строительство, пока еще не
характерное для всего горо-
да. Но будем надеяться, что
первая ласточка бережного
отношения строителей к ок-
ружающей среде в Кунцеве
не будет последней.

Александр АСТАФЬЕВ

КЕПКА МЭРА - 
С МОЛОТКА
Кепка мэра Москвы выставлена на благотвори-

тельный аукцион в помощь воспитанникам
столичных детских домов, сообщается в

пресс-релизе, полученном в среду Интерфаксом от
устроителя аукциона - газеты «Комсомольская
правда».

В пресс-релизе указано, что на аукцион, который
продлится до 15 августа, газета выставляет кожа-
ную черную кепку Юрия Лужкова 62-го размера, на
подкладке ее «по центру вшит ромбовидный кусо-
чек кожи с изображением герба России». Стартовая
цена кепки - $500. Все вырученные средства пойдут
воспитанникам московского дома ребенка № 22.

Традиционный конкурс на лучшую стройпло-
щадку провели власти района Кунцево. В сорев-
новании приняли участие семь строительных ор-
ганизаций.

В КУНЦЕВЕ ОБНАРУЖИЛИ
СТРОЙПЛОЩАДКУ. ЛУЧШУЮ
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5факты и комментарии
КРУПНЕЙШИЕ МЯСОКОМБИНАТЫ

МОСКВЫ НА 70-80 ПРОЦЕНТОВ
ОБЕСПЕЧИВАЮТСЯ

ОТЕЧЕСТВЕННЫМ СЫРЬЕМ

Россияне исправно оплачивают жи-
лищно-коммунальные услуги. Это вы-
яснили социологи фонда «Общест-
венное мнение», которые опросили
1,5 тысячи жителей страны, в боль-
шинстве своем представляющих Мо-
скву. Результаты опроса опубликова-
ны в субботу, 26 июля.

В то же время качеством работы
своих жилищно-коммунальных служб
довольны очень немногие. Только 6
процентов сказали, что качество услуг
коммунальщиков за последний год
улучшилось.

На юге Москвы в воскресенье, 27
июля, взорван легковой автомобиль
«фольксваген-пассат». Произошло
это в 20 часов 7 минут во дворе до-
ма 16 по Каширскому шоссе. В ре-
зультате взрыва погиб человек. По
предварительным данным, погиб-
ший - уроженец Дагестана 1954 года
рождения, временно зарегистриро-
ванный по указанному адресу.

Мощность взрыва составила 400
граммов в тротиловом эквиваленте.
От взрыва пострадали несколько де-
сятков жильцов дома. Душным вече-
ром многие находились около рас-
крытых окон. Взрывная волна выби-
ла стекла в квартирах 1-5 этажей, и
осколки стекла ранили людей. Нес-
колько человек госпитализированы.

Как сообщили в понедельник, 28
июля, в ГУП «Доринвест», в столице
начата реализация программы обору-
дования пешеходных переходов зву-
ковыми устройствами.

Предусмотрено оборудовать 82 пе-
рехода в местах, где чаще всего появ-
ляются незрячие пешеходы, светофо-
рами, которые дают звуковой сигнал,
включающийся одновременно с зеле-
ным светом. Уже оборудованы 20 та-
ких переходов - это почти четверть
программы.

СУББОТА,26.07

ИНФОРМ
БЮРО

ЖКХ В ЦИФРАХ

ЧП НА ЮГЕ
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ПЕРЕХОДЫ 
ДЛЯ СЛЕПЫХ ПОНЕДЕЛЬНИК,28.07

Вчера в перерыве между заседа-
ниями столичного правительства
Юрий Лужков устроил пресс-конфе-
ренцию, посвященную итогам толь-
ко что завершившихся детско-юно-
шеских спортивных игр москвичей и
американцев из штата Юта. В них
приняли участие по 300 человек с ка-
ждой стороны. Мэр столицы был
инициатором проведения этих игр,
сделал все возможное для их орга-
низации на мировом уровне.

По информации Ю. Лужкова, иг-
ры прошли на высоком организаци-
онном и спортивном уровне. Наши
юные спортсмены победили почти
во всех видах соревнований. Но
главная победа, по заявлению мэра,
заключается в налаживании живых
контактов между юными москвича-
ми и американцами, что является хо-
рошим базисом дальнейшего разви-
тия дружественных связей между
Москвой и американским штатом
Юта, народами России и Америки.
Зимой уже в штате Юта будут прове-
дены детско-юношеские спортивные
игры.

Принявшие участие в пресс-кон-
ференции председатель Госком-
спорта России Вячеслав Фетисов и
председатель национального Олим-
пийского комитета Леонид Тягачев
дали высокую оценку играм и побла-
годарили мэра столицы за то, что он
уделяет спорту столько внимания.

А Юрий Михайлович с таким же
спортивным азартом, с которым
рассказывал об этих соревновани-
ях, разгромил на заседании прави-
тельства представленную Мос-
комспортом целевую комплексную
программу «Спорт Москвы» на
2004-2006 годы и дал ее авторам
месяц для капитальной переработ-
ки документа, после чего програм-
ма будет снова вынесена на рассмо-
трение столичного правительства.

СПОРТИВНЫЙ
АЗАРТ ЛУЖКОВА
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Именно этот жизненно важный вопрос - продовольст-
венной безопасности Москвы - был в центре внимания
столичного правительства на его очередном заседа-

нии. А назывался он так: «О развитии интеграционных связей
предприятий продовольственного комплекса города Москвы
с поставщиками продовольствия и регионов России».

Слушал основной доклад заместителя руководителя Де-
партамента продовольственных ресурсов города Москвы Ви-
ктора Ольхового, а в памяти всплыл житейский эпизод. Же-
на собирает на рынок и наказывает: купи две бутылки масла
- рафинированное и нерафинированное, импортное не бери,
а только наше. И от перемороженного, низкокалорийного за-
бугорного мяса москвичи постепенно переходят на отечест-
венное, свежее, охлажденное.

Правительство столицы взяло курс на то, чтобы за обе-
денным столом москвичей все больше появлялось отечест-
венной сельхозпродукции взамен импортной, менее качест-
венной, а подчас и небезопасной для здоровья. В 2002-м по
сравнению с 2001 годом завоз импортного мяса в Москву
сократили на 10, а масла животного - более чем на 20 про-
центов.

Выходит, вовсю заработали отечественные сельхозпроиз-
водители? Пока нет. По данным Минэкономразвития России,
лишь четыре российских региона обеспечивают себя собст-
венной животноводческой продукцией, а остальные покупа-
ют импортную.

Откуда же тогда Москва берет дополнительные порции
свежего отечественного мяса и животного масла? Дело в

том, что столица перешла на новые продовольственные
рельсы и сама стала сельхозпроизводителем. Если раньше
продовольствие из 50 российских регионов, с которыми Мо-
сква установила связи, просто закупалось, то теперь Москва
вкладывает средства непосредственно в сельхозпроизводст-
ва. С каждым годом город расширяет собственную сырье-
вую базу, приобретая в собственность сельхозпредприятия в
регионах РФ, овладевая контрольными пакетами акций. Пря-
мую экономическую выгоду от этого получают и столица, и
регионы РФ, потому что москвичи помогают поднимать на
ноги многие сельхозпредприятия, делая их рентабельными.

Сегодня уже 15 предприятий продовольственного компле-
кса Москвы интегрировались в АПК России, имеют собствен-
ную базу по производству мяса, молока, яиц, картофеля и
овощей. За счет этого такие гиганты-мясокомбинаты, как
Микояновский и Черкизовский, уже на 70-80 процентов
обеспечиваются высококачественным отечественным сырь-
ем, и не случайно продукция этих заводов пользуется у мо-
сквичей большим спросом.

Интеграционные связи будут расширяться, и к 2006 году
еще десять предприятий продовольственного комплекса Мо-
сквы обретут в регионах России собственную производст-
венную базу, а значит, импорт будет еще больше потеснен.
Особенно плодотворно развиваются интеграционные связи
Москвы с регионами Центрального федерального округа:
Московской, Калужской, Смоленской, Тульской, Липецкой,
Курской областями, откуда в Москву поступает 70 процентов
мяса и животного масла и более 90 процентов молока, кар-
тофеля и овощей. В перспективе - развитие интеграционных
связей со многими другими регионами РФ, а также с Бело-
руссией и Крымом.

...Предвижу вполне резонное замечание москвичей, осо-
бенно тех, у кого кошельки не тугие: свои съестные припасы,
конечно, хорошо, но цены-то ох как кусаются. Импортное
мясо, бразильская свинина куда дешевле.

И об этом шла речь на заседании столичного правительст-
ва. Так, вице-мэр Москвы Валерий Шанцев особое внимание
уделил необходимости совершенствования системы достав-
ки продовольствия из регионов, которая бы позволила осво-
бодиться от многочисленных посредников, греющих руки на
чужом труде и взвинчивающих цены на продовольствие.

Будем надеяться, что правительству Москвы и в первую
очередь Департаменту продовольственных ресурсов города
удастся отладить механизм доставки продовольствия от про-
изводителя к потребителю и цены на продукты хотя бы пере-
станут расти.

Николай АНДРЕЕВ

ГОТОВЬ
САНИ
ЛЕТОМ
Полным ходом идет она в Восточном

административном округе (ВАО).
Вот один из типичных районов это-

го округа - Северное Измайлово. За пос-
леднее время здесь существенно активи-
зировалась подготовка жилья и инженер-
ных объектов к эксплуатации в зимний
период 2003-2004 годов. В общей слож-
ности работникам коммунальных служб
Северного Измайлова предстоит подгото-
вить к зиме 358 строений. По состоянию
на середину июля уже выполнена почти
половина всех плановых работ. Успешно
подготовлены к зиме более 140 муници-
пальных строений, 23 ЖСК (при плане
14), 5 ЖСК на самообслуживании (при
плане 2) и 1 ТСЖ. Всего на сегодняшний
день в полной готовности к зиме около
180 жилых зданий.

А еще работниками ЖКХ района отремон-
тировано более 460 метров теплотрасс (при
плане 390 метров), почти 6,5 тысячи квад-
ратных метров мягких кровель (при плане 11
тысяч). Осуществляются и такие важные ра-
боты, как вынос газопроводов из подвалов,
ремонт электрохозяйства, многих других
объектов инфраструктуры коммунального
хозяйства.

Частный пример Северного Измайлова
отражает общее пристальное внимание,
которое уделяет префектура ВАО состоя-
нию жилищно-коммунального хозяйства в
округе. Службы ЖКХ в каждом районе
ориентированы сейчас на то, чтобы макси-
мально активизировать подготовку жи-
лищного фонда и инженерных коммуника-
ций к эксплуатации в предстоящий зимний
период. В целом по округу по состоянию
на середину июля уже выполнено не менее
45 процентов всего объема соответствую-
щих работ.

Геннадий ГЕНУШКИН

Рейтинг Президента РФ Владимира Путина остает-
ся по-прежнему высоким. В июле его деятель-
ность на посту главы государства одобряют - 78

процентов россиян, не одобряют - 19 процентов (в ию-
не соответственно 77 и 22 процента).

Об этом свидетельствуют данные, которые Интерфа-
ксу в среду предоставили социологи Всероссийского
центра изучения общественного мнения. Они были по-
лучены в ходе опроса-интервьюирования 1600 граждан
РФ, проведенного 17 - 21 июля. Опрос также показал,

что деятельность премьера Михаила Касьянова в насто-
ящее время одобряют 42 процента россиян, однако не
одобряют - 47 процентов 

В июле позитивно оценили работу Правительства
России в целом 36 процентов респондентов, не одобря-
ют ее - 57 процентов.

В. Путин сохраняет безусловное лидерство и в рей-
тинг-листе доверия: на просьбу социологов назвать по-
литиков, которым респонденты в настоящее время бо-
лее всего доверяют, имя президента упомянули 49 про-
центов опрошенных. Второе и третье место делят лидер
КПРФ Геннадий Зюганов и глава МЧС Сергей Шойгу - по
13 процентов каждый.

В десятку самых популярных российских политиков в
июле также вошли лидер ЛДПР Владимир Жириновский
(9 процентов), премьер РФ М. Касьянов (8 процентов),
полпред президента в Северо-Западном федеральном
округе Валентина Матвиенко (7 процентов), лидер «Яб-
лока» Григорий Явлинский (7 процентов), министр внут-
ренних дел Борис Грызлов (6 процентов), губернатор Ке-
меровской области Аман Тулеев (6 процентов), мэр Мо-
сквы Юрий Лужков (6 процентов). Никому из российских
политиков не доверяют 22 процента участников опроса.

Пассажиров Московского ре-
гиона скоро ожидают прият-
ные новшества. Во-первых,

появятся антивандальные поезда
ближнего следования, они станут
более комфортабельными и более
соответствующими нормам сани-
тарии. Это предусмотрено утвер-
жденными недавно санитарными
правилами перевозок на железно-
дорожном транспорте. И все же
самое интересное, на наш взгляд,
заключается в появлении электро-
поездов нового поколения - экс-
пресса «Спутник», которые уже к
концу этого года будут курсиро-
вать между Ярославским вокза-
лом и Мытищами.

Как нам сообщили в пресс-
службе Московской железной

дороги, этот участок ярослав-
ского направления является са-
мым загруженным. На него при-
ходится почти 20 процентов
всего пассажиропотока региона,
и за сутки перевозится почти
160 тысяч человек. На втором
месте следует участок Казан-
ский вокзал - Раменское - 110
тысяч пассажиров. На третьем
месте - Курский вокзал - По-
дольск, а также Белорусский во-
кзал - Голицыно - по 80 тысяч
пассажиров. По 60 тысяч пасса-
жиров приходится на трассы
Павелецкий вокзал - Домодедо-
во, Савеловский вокзал - Дмит-
ров, Киевский вокзал - Апрелев-
ка, Рижский вокзал - Нахабино.
Пущенные там в разные годы

электрички ныне изрядно изно-
шены, особенно те, что были из-
готовлены в Риге.

Проект нового пригородного
состава «Спутник» включает в
себя не только летящий со ско-
ростью 130 км в час красивый
состав из шести вагонов с кон-
диционерами, но и обновленную
инфраструктуру участка движе-
ния. Уже сегодня здесь созда-
ются новые пешеходные пере-
ходы, преобразуются платфор-
мы «Маленковская», «Яуза»,
«Лосиноостровская», «Лось»,
«Перловская». А на станции
Мытищи появится крытый тер-
минал площадью 2,5 тысячи кв.
метров. Там пассажиры получат
полный комплекс услуг. В но-
вом вокзальном здании распо-
ложатся билетные кассы, турни-
кеты, а рядом будут открыты
торговые павильоны и интер-
нет-кафе.

Владимир 
ЖУРАВЛЕВ

Вы уже подготовились к
зиме? Такой вопрос, задан-
ный в конце июля, возмож-
но, поставит в тупик любо-
го. Но только не работни-
ков жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Для них
подготовка к будущему
зимнему отопительному
сезону в самом разгаре.

Есть безопасность международ-
ная, общественная, экологиче-
ская... Но есть и еще одна, не ме-
нее важная для обеспечения про-
стого физического выживания лю-
дей - безопасность продовольст-
венная, то есть наличие продуктов
питания в необходимом количестве
и с качеством, не наносящем вреда
здоровью потребителей.

ЭЛЕКТРИЧКА СТАНЕТ
«СПУТНИКОМ»

ПРЕЗИДЕНТ -
БЕЗУСЛОВНЫЙ
ЛИДЕР

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ СТОЛИЦЫ
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«МС» - Интерфакс 

Утром 29 июля на контейнерной площадке стан-
ции «Павелецкая-Товарная» случилось ЧП. Про-
изошла разгерметизация пластмассовых балло-

нов, в которых находилось агрессивное моющее
средство криадез, предназначенное для промывки и
обеззараживания промышленных емкостей. В его со-
став, помимо прочего, входит и уксусная кислота, при
определенных условиях опасная для людей.

По тревоге были подняты службы экстренного ре-
агирования ГОЧС Южного и Центрального админи-

стративных округов. На место происшествия прибы-
ли сотрудники химической лаборатории Главного
управления ГОЧС г. Москвы. Спасательные работы

проводились 2 часа. С ТЭЦ-9 срочно привезли 250
литров щелочного реагента, которым обработали
зараженную площадь (12 кв. метров), а затем засы-
пали территорию песком.

Причины аварии выясняются. 
Геннадий ТРЕТЬЯК,

Леонид ШИРОКОВ

«АГРЕССИЯ» УКРОЩЕНА
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УЖ СКОЛЬКО РАЗ
ТВЕРДИЛИ МИРУ: 
НА ЗИМУ НЕЧЕГО ПЕНЯТЬ,
ЕСЛИ ЛЕТО ПРОСПИШЬ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Меня да и всех руко-
водителей районов
очень беспокоит од-

но обстоятельство: люди
считают своим только то,
что заканчивается порогом
их квартиры. Главная задача
- заинтересовать жильцов
тем, что происходит за сте-
нами жилища. Многие в на-
шем районе уже поняли:
все, что строится и растет
вокруг их домов, - не чужое.

Мы ежегодно проводим
конкурсы. У нас есть свои отличники, и мы поощря-
ем денежными премиями тех энтузиастов, которые
вкладывают душу в свои подъезд и дворик. Мы бес-
платно обучаем таких людей дизайну. Основная моя
задача - заинтересовать жителей, сделать так, чтобы
они чувствовали себя хозяевами - иначе любые
деньги, какие бы ни вкладывались, будут выброше-
ны на ветер.

Психология у многих горожан меняется - появля-
ется чувство сопричастности.

Люди отдают собственные деньги не на абстракт-
ные цели, а конкретно на дом, в котором они живут,
и видят, на что их средства тратятся. Наш округ уже
не первый год занимает ведущие места в городских
программах по благоустройству дворов, и в этом го-
ду мы тоже заняли первое место. У нас хорошие от-
ношения с инвесторами, которые работают на тер-
ритории района. Только ЗАО «Донстрой» выделил на
благоустройство 20 млн. рублей, что сопоставимо со
средствами, которые мы расходуем на эти цели в те-
чение года. Это для нас значительное подспорье.

У нас много домов - процентов семьдесят - так на-
зываемых сталинских. Они добротные, удобные для
жизни, теплые, хорошо держат температуру. Но ка-
питальный ремонт в них делается пока только выбо-
рочно, а уже пора менять коммуникации в полном
объеме. Это большой, непочатый край работ. Мы,
конечно, все сделаем, но меня все-таки удивляет по-
зиция некоторых жильцов: они ищут дядю (а этим
дядей являюсь я), чтобы тот пришел и покрасил ра-
мы и поклеил новые обои. Мы вместе подписывали
договор, в котором взяли на себя взаимные обяза-
тельства поддерживать порядок в жилище и делать
элементарный косметический ремонт.

Мы живем в общем ритме большого города. Как и
все, сейчас готовимся к зиме. Готовить «сани» нача-
ли сразу же, как только отключили тепло. Все идет
строго по графику, к 25 августа закончим подготов-
ку к холодам. Пока никаких опасений на этот счет
нет. Последние три года у нас (стучу по дереву) ни-
каких крупных аварий в районе не было. Мы всегда
зимуем без ЧП. Ну а мелкие аварии, как правило,
происходят в самых малообеспеченных семьях.

Больше всего болит душа за тех людей, которым
нужна наша помощь. И мы должны так распределять
наши усилия и средства, чтобы помогать всем соци-
ально незащищенным семьям, и прежде всего ребя-
тишкам. Ежегодно 200 детей управа отправляет бес-
платно в детский лагерь в Севастополь, там у нас
есть «свой» корабль, который взял над детьми шеф-
ство. В нашем районе действует подростковый центр
«Щукинец», где на первом месте - организация досу-
га ребят. Для самых маленьких мы построили заме-
чательный экспериментальный детский сад на Авиа-
ционной улице, 71. Там будет работать бассейн,
спортзалы, соляные камеры для лечения органов
дыхания. У нас успешно работает оздоровительный
лагерь для детей с нарушениями опорно-двигатель-
ного аппарата.

Другое важное направление деятельности управы
- поддержка в районе малого бизнеса. Мы за мате-
риальные блага, но заработанные. Надо добиваться,
чтобы человек не думал о бутылке, а заботился о
главном - о семье, о доме, в котором он живет. Каж-
дый из нас должен служить: семье, району, городу. 

Многое в моем хозяйстве меня радует. Вот только
рожали бы побольше! Хочется, чтобы население
района пополнялось не только за счет новых вла-
дельцев квартир, а и за счет коренного населения. 

Скажу честно, чаще всего в мою дверь земляки
стучатся с жилищными проблемами. Мы лишь ис-
полнительная власть, но одному человеку из десяти
помочь удается. У нас 75 процентов собственников
жилья. Больше 90 процентов всех жителей района
вовремя платят за коммунальные услуги.

Свой родной район я возглавляю 12 лет. В послед-
ние годы мне все лучше спится не только потому,
что в моем хозяйстве все нормально, но и потому,
что у нас хороший воздух. Район утопает в зелени:
много деревьев нам оставили наши предшественни-
ки. Наши тополя - ровесники старых домов. Но вез-
де нужна смена поколений. Мы сажаем много новых
деревьев и кустарников. Так хочется, чтобы в Моск-
ве, как и прежде, пахло сиренью.

Николай УВАРОВ, 
глава управы района Щукино СЗАО:

СВОЕ? ЧУЖОЕ?
НАШЕ!

Такие площадки, игровые и спор-
тивные, есть практически в каж-
дом дворе района Орехово-Бо-

рисово Северное. Почти две трети
комплексного плана благоустройства
территории района за три последние
года реализовано. На следующий год
будет приведена в соответствие с
ним и оставшаяся часть дворовых
территорий. Программа «Мой двор,
мой подъезд» продолжается. Но ведь
это не только и не столько смотр эф-
фективности работы служб управы,
предполагается активное участие в
нем самого населения. А с этим как?

Первый заместитель начальника уп-
равы Сергей Козенко уверенно отвеча-
ет: активно. Смотр проводится под ло-

зунгом «Инициатива населения плюс
поддержка управы - выигрывают все».
Справедливости ради «поддержку уп-
равы» надо бы поставить на первое
место, ведь согласно комплексному
плану префектурой выделяется при-
мерно миллион рублей на благоуст-
ройство территории каждого дома. Но
не будем торопиться «менять слагае-
мые местами», слишком велико их
взаимное влияние. 

Взять хотя бы территории первого и
второго корпусов дома № 15 по Бори-
совскому проезду. Три года назад уп-
рава с участием Департамента образо-
вания привела в порядок здание и при-
легающую к нему территорию детско-
го приюта. И стало вдруг заметно,

сколь неухоженны и неприглядны дво-
ры соседних домов. Работники дирек-
ции единого заказчика, которые регу-
лярно и по мере необходимости орга-
низуют встречи с населением, и на сей
раз не только проинформировали жи-
телей домов в Борисовском проезде о
планируемых работах по благоустрой-
ству, но и обратились к ним с просьбой
о сотрудничестве, содействии в общем
деле. Финансовая поддержка населе-
ния была, может быть, и не очень ве-
сомой по сравнению с общими затра-
ченными средствами, но именно на эти
собранные людьми деньги вокруг дет-
ской площадки сделана изящная чу-
гунная ограда, разбиты цветники и за-
сеяны декоративной травой газоны.

Старшие по дому, старшие по подъ-
ездам, общественная работа которых
стимулируется управой и префектурой
ЮАО не только морально, но и матери-
ально, - это оперативные и прочные ка-
налы связи между властью и населени-
ем. По этим каналам и поступили от на-
селения в управу многие инициативы.

В значительной части дворов района
расширена проезжая часть, сделаны
специальные «карманы» для парковки
автомашин, изменены контуры
оформления газонов, чтобы облегчить
проезд автомашин; внутри кварталов
заасфальтированы именно те пеше-
ходные дорожки, которые проложены
стихийно самими жителями. Значит,
есть основания говорить о взаимодей-
ствии, а это в большой степени гаран-
тирует бережное отношение людей к
тому, что сделано для их же удобства.

Кстати сказать, не всегда диалог
власти с населением приводит сторо-
ны к соглашению. Службы управы
выполняют планы, принятые прави-
тельством Москвы и префектурой,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (36), 30 июля - 5 августа 2003

ТАМ, ГДЕ БУЙНО РОС БУРЬЯН
Только союз власти и населения преобразует городской пейзаж
Сегодня трудно себе представить, что всего года три назад на месте
этой игровой детской площадки, как будто сошедшей с яркого реклам-
ного ролика, буйно рос бурьян и прочая неблагородная растительность.
Сейчас детишки из корпусов 1 и 2 дома 15 по Борисовскому проезду с
удовольствием проводят здесь время, осваивая веселые аттракционы.

Как ни странно, на
общегородском уров-
не связь «власть - жи-
тель» наладить куда
проще, чем на мес-
тах. Хотя многие про-
блемы граждан ре-
шались бы быстрее,
если бы крепче были
взаимоотношения уп-
равы и жителей.

К сожалению, то же кабель-
ное телевидение, призван-
ное крепить такие отноше-

ния, пока малодоступно. Встречи
жителей районов с местными вла-
стями - хорошо, но не всем удобно
добираться до места таких встреч.
Кроме того, в зале порой набива-
ется столько людей, что на все во-
просы невозможно ответить. Да и

сами вопросы нередко настолько
разноплановы, что сразу и не со-
риентируешься.

Однако в управе района Запад-
ное Дегунино Северного округа на-
шли свой, довольно действенный
принцип общения с жителями.

Западное Дегунино условно
можно разделить на три части. На-
пример, в микрорайоне Красный
Северянин идет бурная реализа-
ция программы по переселению из
ветхого жилья. Микрорайон бук-
вально на глазах застраивается
новыми современными домами. А
вот в Дегунине всего несколько
новых домов. Зато сплошь пяти-
этажки. Бусиново расположено
недалеко от кольцевой. Понятно,
здесь довольно высокая загазо-
ванность. Добавьте к этому  боль-
шое число промышленных пред-
приятий, которые буквально взяли
Бусиново в кольцо.

Соответственно, в этих микро-
районах и проблемы несколько от-
личаются. Если в Красном Северя-
нине жителей очень волнует бла-
гоустройство территорий, чтобы
дворы были зелеными, чистыми, с
детскими площадками, то в Дегу-
нине больше переживают за изно-
шенные инженерные коммуника-
ции и протекающие крыши. А вот в
Бусинове самый острый вопрос -
экология.

Изучив районную проблемати-
ку, в управе района Западное Де-
гунино решили, что и общение с
гражданами необходимо диффе-
ренцировать и перенести его непо-
средственно в микрорайоны. На
еженедельные встречи с гражда-
нами сюда приходят не только гла-
ва управы, но и представители за-
интересованных структур - дирек-
ции единого заказчика, комму-
нальных служб, ОВД... Причем

обязательной частью этого обще-
ния стали встречи с наиболее ак-
тивными гражданами, теми же
старшими по подъездам, домам.
Ведь именно эти люди могут в
первую очередь проинформиро-
вать власти о состоянии и качестве
жизни в районе.

По мнению главы управы района
Западное Дегунино Александра Иг-
натова, такой подход позволяет со-
средоточиться на основных проб-
лемах микрорайона и заранее вы-
являть болевые точки, а значит, и
принимать необходимые решения.

- Результативность таких встреч
довольно высока,  - говорит Алек-
сандр Сергеевич. - Нередко они
помогают нам корректировать
планы благоустройства, пересмат-
ривать договорные отношения с
подрядчиком, искать новые пути
решения проблем. 

Наталья КУЗИНА

КРЫЛАТСКОЕ: ЗАБИЛ
АЛМАЗНЫЙ КЛЮЧ

В ожидании чуда провели начало лета жители
домов №№ 32-34 по улице Крылатские Хол-
мы. Еще бы! Во дворе работники местного

ДЕЗа и управы района Крылатское задумали уст-
роить фонтан. Дома здесь обычные, по москов-
ским меркам даже заурядные. Многоэтажные па-
нельные коробки, вытянувшиеся в нитку. И вдруг -
фонтан! Да такой, которого и в центре не сыщешь:
с каскадами, альпийскими горками.

Все эти чудеса сотворили строители. И вот сверк-
нули на солнце первые алмазные струи. Отметить это
событие приехали власти и приглашенные ими арти-
сты. Но главные гости, конечно же, жители многоэта-
жек. Еще недавно все было здесь слишком привыч-
но: и нагроможденные под окнами «ракушки», и
грязь на асфальте, и пыль на вытоптанных газонах.

Теперь, с появлением фонтана, преобразился и
сам двор. Появились спортивная и детская площад-
ки, скамейки, асфальтированные дорожки. И лю-
дей потянуло на улицу. В жаркие летние вечера
здесь не смолкает ребячий гомон.

Александр АСТАФЬЕВ

В минувшую пятницу состоялась коллегия
префектуры Северо-Восточного адми-
нистративного округа. Вопрос на пове-

стке дня был одним из важнейших: «О подго-
товке топливно-энергетического и жилищно-
коммунального хозяйства к зиме 2003-2004
годов». Замечу, что кое-кому из присутство-
вавших было жарко в зале заседаний. Но не от
высокой температуры, что стоит сегодня на
дворе, а от справедливой критики в их адрес.

Оговорюсь сразу, никакого провала в пред-
зимних работах нет. По словам начальника уп-
равления ЖКХиБ А. Жидкова, пока все идет по
графику. На 15 июля, например, при плане
1954 строения подготовлено 1975. Выполне-
ние работ по капитальному ремонту мягких и
стальных кровель, электрохозяйства, систем
газоснабжения идет тоже по графику.

Но, конечно, не все гладко. Есть отставание
в подготовке к зиме ведомственного жилья. Не
выполнено плановое задание по восстановле-
нию нормативного температурно-влажностно-
го режима в чердачных помещениях районов
Алексеевский и Останкинский. Не устранены
причины подтопления тепловых пунктов в
Марьиной Роще. При проверке качества работ
по подготовке домов к зиме наибольшее коли-
чество нарушений отмечается в районах Ба-
бушкинский, Северное Медведково, Лосиноо-
стровский.

Главной темой на коллегии во всех выступ-
лениях звучала проблема кровли и ее ремонта.
С мая этого года в столице открыта «горячая
линия» по обращениям москвичей на протечки
через кровлю. Из СВАО поступило 212 заявле-
ний. Пока оказана помощь только по 140 адре-
сам. В Северном Медведкове, например, заре-
гистрировано 28 просьб, а работы выполнены
только в 5 случаях. В Бибиреве соотношение
такое - 48-16. И здесь очень четко поставил
точки над «i» начальник Мосжилинспекции
А. Стражников.

- У руководителей дирекций единого заказ-
чика, - сказал он, - на компьютерах есть данные
о техническом состоянии каждого дома. И не

нужно быть семи пядей во лбу, чтобы понять:
кровля нуждается просто в элементарных пла-
новых работах. Причем не требующих особых
материальных затрат. Основные причины, по
которым заливаются квартиры верхних этажей,
- засоры внутренних водостоков. Все это про-
исходит в результате халатности ДЕЗов, стоки
не чистятся, не осматриваются месяцами.

Зато по кровле ходят все кому не лень - ан-
тенщики, просто любители свежего ветра, от-
мечалось на коллегии. Ключи от крыши может
получить почти любой человек. Кроме того,
ДЕЗам необходимо добиваться, чтобы фирмы,
ремонтирующие кровлю, давали гарантию
своей работы на пять лет. Сегодня город выде-
ляет на ремонт кровли в 2-2,5 раза больше
средств, чем раньше. А крыши все равно текут.
Хватятся в ДЕЗе, а фирмы, что проводила ра-
боты, уже нет и в помине. Значит, и гарантии
нет. Выходит, не тем людям доверили работу и
заплатили немалые деньги...

С целью обеспечения нормативной темпера-
туры в подъездах жилых домов в зимнее вре-
мя в СВАО разработана программа по замене
ветхих вторых дверей. В этом году уже будет
поставлено 1040 новых дверей.

До начала зимы будет дополнительно закуп-
лено 62 единицы уборочной техники. Из имею-
щейся в наличии уже подготовлено к работе
более 300 единиц для уборки дворовых терри-
торий, улиц и магистралей. А вот численность
дворников и рабочих комплексной уборки со-
ставляет лишь чуть больше половины. Мало-
вато...

В заключение добавлю, что, по словам пер-
вого заместителя префекта СВАО И. Рейхано-
ва, начальники ДЕЗов, другие работники ЖКХ
спят на своих рабочих местах и твердят одну и
ту же фразу: «Нет средств». Но при проверке
оказывается, что даже выделенные деньги ос-
ваиваются нерационально. Поэтому, предупре-
дил первый зам. префекта, те, кто не может
достойно выполнять свои обязанности, могут
оказаться на бирже труда...

Владимир ЧЕБАКОВ

ПРИНЦИП ОБЩЕНИЯ - ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЙ

ДО ЗИМЫ ДАЛЬШЕ,
ЧЕМ ДО БИРЖИ ТРУДА
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Сейчас, как известно, в России остро стоит
проблема сокращения численности насе-
ления, да и стареет оно стремительно.

Одна из основных причин малого числа детей в
семьях, а также частых разводов - плохие жи-
лищные условия. Все это послужило основани-
ем для принятия в Москве программы «Моло-
дой семье - доступное жилье».

Кто же может рассчитывать на эту програм-
му? Семьи, постоянно проживающие в Москве
в первые три года после заключения брака (в
случае рождения детей - без ограничения про-
должительности брака), при условии, что оба
супруга не достигли 30-летнего возраста. Также
в эту категорию попадают неполные семьи с
детьми, в которых мать или отец не достигли
30-летнего возраста. Если семья без детей про-
живает более трех лет в браке, то она не может
стать участником программы. 

В ЮВАО на учете стоят 2360 молодых семей
очередников, но лишь 1600 семей захотели
участвовать в программе. Остальные отказа-
лись, мотивируя это тем, что у них нет финан-
сов, которые требуются для участия в програм-
ме, отметила начальник Управления жилищной
политики и жилищного фонда ЮВАО В. Росля-
кова.

При обсуждении второго вопроса - о перспе-
ктивах развития ГУП «Лефортовский рынок» -
отмечалось, что значительная часть его зданий
находится в неудовлетворительном состоянии.
По сути Лефортовский остался на уровне про-
шлого века, а всю получаемую прибыль ему
приходится тратить на поддержание своего
внешнего вида.

В результате запланированной реконструк-
ции рынка обеспечение жителей ЮВАО про-
дуктами питания и товарами первой необхо-
димости будет происходить на принципиаль-
но новом уровне. Лефортовский рынок станет
современным торговым и рекреационным
центром, соответствующим мировым стан-
дартам обслуживания населения. Общее ко-
личество торговых и вспомогательных пло-
щадей составит примерно 37500 кв. м. На
этом пространстве разместятся не только
торговые места, но и предприятия культурно-
бытового обслуживания. В состав комплекса
войдут подземная двухуровневая стоянка, а
также открытая трехуровневая парковка на
1000 машиномест.

Решено ускорить процесс акционирования
ГУП «Лефортовский рынок». Инвестором опре-
делено ООО «Транскор». Завершая заседание,
префект ЮВАО В. Зотов отметил, что только с
помощью акционирования и реконструкции
можно спасти этот торговый комплекс.

Марина КАДЫКОВА
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лицом к лицу
С РОСТОМ БЛАГОСОСТОЯНИЯ

НАСЕЛЕНИЯ РАСТЕТ ЧИСЛО 
НЕЗАКОННЫХ «РАКУШЕК». КАК ПРЕРВАТЬ

ЭТУ СТРАННУЮ ЗАКОНОМЕРНОСТЬ?

А. Астафьев,
Г. Воскресенский, 
А. Карпова,
А. Миль,
В. Широков

О ЖИЛЬЕ
И РЫНКЕ

но они не могут всегда совпадать с планами и
мнениями всех 120 тысяч жителей района. Так,
программа, принятая правительством Москвы,
«Магазин шаговой доступности» по тем или
иным причинам многих не устраивает. А отно-
шение к пресловутым мини-гаражам «ракуш-
кам» очень разное у владельцев авто и «безло-
шадных». Но и в этом вопросе управа нашла
оптимальный вариант. Сергей Иванович во
время небольшой экскурсии показал несколь-
ко оборудованных площадок, огражденных и с
охраной, куда собраны «ракушки» с близлежа-
щих дворов. Пока такое компромиссное реше-
ние кажется разумным и устраивающим всех,
но... Благосостояние населения растет, во дво-
рах появляются новые незаконные «ракушки».

В том, что район Орехово-Борисово Север-
ное отличается от соседних каким-то особен-
ным уютом, есть и некоторый элемент счаст-
ливого стечения обстоятельств: для руководи-
телей основного подрядчика - фирмы «Мос-
ковский дворик» - этот район - родные места,
они здесь живут. Может, еще и поэтому с осо-
быми любовью и тщанием выполняют они ра-
боты комплексного плана благоустройства.

И все же основная гарантия того, что во
дворах и подъездах района чисто и уютно - не
место жительства подрядчиков-строителей, не
их высокая квалификация и добросовестность
- главное, что каждый житель района искрен-
не думает: «Это мой двор, мой подъезд, я
здесь живу, я за них отвечаю».

Наталья КРАСОВА

Реализация программы «Мо-
лодой семье - доступное жи-
лье» и перспективы разви-
тия ГУП «Лефортовский ры-
нок» - два вопроса, которые
рассматривала коллегия
префектуры ЮВАО на своем
недавнем заседании. С 1 по 21 августа. Милашенкова, Руставели, Яб-

лочкова. ЦАО. Ангарская, Коровинское ш., Базов-
ская, Дегунинская, Приорова, Коптевская, Новая,
Солнечногорская, Онежская, Б. Академическая,
Косм.Волкова, Зои и Александра Космодемьян-
ских, 1, 2, 3-я Радиаторская, 1,2,3,4,5-й Войков-
ский, 1, 2, 3, 4, 5-й Новоподмосковный пер. САО.

С 4 по 18 августа. Волгоградский пр-т, Волж-
ский б-р, Люблинская, Ю. Ленинцев, Артюхиной,
Малышева, Чистова, Шкулёва, 8-я Текстильщи-
ков, Ставропольская, Краснодарская, Мартенов-
ская, Совхозная, Цимлянская, Ейская, Белоречен-
ская, Тихорецкий б-р. ЮВАО.

С 4 по 20 августа. Авиамоторная, Энергетиче-
ская, 2-я Синичкина, Красноказарменная, Госпи-
тальный Вал, Ухтомская, Солдатская, Боровая,
Лонгиновская. ЮВАО.

С 4 по 23 августа. Рязанский пр., Нижегород-
ская, Бронницкая, Коновалова, Чистопольская,
Орехово-Зуевский пр-д, Карачаровский пр-д,
Зарайская, Школьная, Нижегородская, 1, 2-я
Дубровская, Стройковская, Вековая, Талалихи-
на, Волочаевская, Б. и М. Андроньевская, Боен-
ский пр-д, Рабочая. ЮВАО.

С 4 по 24 августа. Открытое ш., Н. Химушина,
Гастелло, Ольховская, Потешная, Преображен-
ский Вал, Ольховский туп., Лосиноостровская,
Ивантеевская, Яузская ал., Зубарев пер., Садовая-
Спасская, Б. Садовая, Б. Спасская, Спасский туп.,
Б. Сухаревский пер., пр-т Мира, Гиляровского,
Грохольский пер., Докучаев пер., Орликов пер.,
Космонавтов, пр-т Мира, П. Корчагина, Касаткина,

Маломосковская, Константинова, Б. Галушкина,
Ярославская, Селиверстов пер., Уланский, Коло-
кольный, Даев, Б. Головин, Панкратьевский, Пос-
ледний, Сретенка. ЦАО, ВАО, СВАО. Веснина, Смо-
ленский б-р, Щукина, Зубовский б-р, Т.Фрунзе,
Крымская пл., Россолимо, Л. Толстого, Б. и М. Чу-
дов пер., Савельевский пер., Оболенский пер.,
Сад.-Кудринская, Б. Садовая, Несвижский пер.,
Оболенский пер., Языковский пер. ЦАО.

С 5 по 25 августа. Пятницкая, 1, 2, 3-й Кадашев-
ский пер., Щетининский пер., М. Толмачевский
пер., Лаврушинский пер., Старомонетный пер.,
Бродников пер., 1-й Казачий пер., Б. и М. Ордын-
ка, Б. Якиманка, Серафимовича, Болотная наб.,
Черниговский пер., Голиков пер. ЦАО. Вавилова,
Ленинский пр-т, Загородное ш., Ломоносовский
пр-т, улица Стасовой. ЮАО, ЮЗАО. Минская, Мос-
фильмовская, Ак. Анохина, Покрышкина, Ленин-
ский пр-т, Вернадского, Ломоносовский пр-т,
Строителей, Удальцова, Обручева, Новаторов,
М.-Маклая, Мичуринский пр-т, Крупской, М. Уль-
яновой. ЗАО, ЮЗАО. Ореховый б-р, Ясеневая, Во-
ронежская, Булатниковская, Медынская, Тамбов-
ская, Ген. Белова, Марш.Захарова, Харьковская,
Востряковский пр-д, Харьковский пр-д, Шипи-
ловский пр-д, Кошкина, Мячковский б-р. ЮАО,
ЮВАО.

С 6 по 20 августа. Энтузиастов ш., Новогиреев-
ская, Зеленый пр-т, Металлургов пр-т, Вешняков-
ская, Кусковская, Михайлова, Коренная, Перов-
ская, Зарайская, Паперника, Шумилова, Яснопо-
лянская, 1, 2, 3-я Владимирская, Перовская, Веш-

няковская, Верхние Поля, Алл. Жемчуговой, Ре-
утовская, Молдагуловой, Б. Косинская, Керчен-
ская, Кетчерская, Кр. Казанец, Напольный пер.,
Старый Гай, Снайперская, Плющева, Плеханова,
Мастеровая, Кусковская, С. Лазо, Волгоградский
пр-т, Волжский б-р, Люблинская. ВАО, ЮВАО.

С 6 по 26 августа. Ленинградский пр-т, Хоро-
шевское ш., Беговая, Поликарпова, 1, 2, 3-й Хоро-
шевский пр-д, 1, 2-й Боткинский пр-д, Новосло-
бодская, Глаголева, 3-я Тв-Ямская, 1, 3-я ул.Ямско-
го Поля, Лесная, Новолесная, Чаянова, Бутырский
Вал, Приютский пер., Сущевский Вал, Правды,
Нижн. Масловка, 1, 3, 5-я ул.Ямского Поля, Стрель-
бищенский пер., М. Расковой, Скаковая, Б. Конд-
ратьевский пер. Нижняя, Верхняя, Острякова, Ле-
витана, Викторенко, Луиджи Лонго, 3-й пр-д Аэро-
порта. САО, СВАО. 800-лет Москвы, Бескудников-
ский б-р, Cеверный б-р, Римского-Корсакова, Му-
соргского, Путевой пр-д, Черского пр-д, Стандарт-
ная, Бестужевых, Пестеля, Декабристов, Молодцо-
ва, Грекова, Полярная, Тихомирова, Широкая, За-
ревый пр-д, пр-д Шокальского, Алтуфьевское ш.
СВАО.

С 8 по 28 августа. Никольская, Манежная пл.,
Тверской б-р, Б. Никитская, Газетный пер., Нежда-
новой, Леонтьевский пер., Б. Кисловский пер.,
Янышева, Воздвиженка, Тверская, Б. Гнездников-
ский пер., Дегтярный пер., Лялин пер., Столешни-
ков пер. ЦАО.

С 11 по 24 августа. Алтайская, Челябинская,
Магнитогорская, Сталеваров, 2-й Иртышский пр-д,
Чечулина, Б и М. Купавинский пр-д. ВАО.

ПРИДЕТСЯ ПОТЕРПЕТЬ...
ПРОДОЛЖАЕМ ПУБЛИКОВАТЬ ГРАФИКИ ОТКЛЮЧЕНИЙ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ. 

ТЕПЕРЬ - НА АВГУСТ.

РЕЧКЕ СЕТУНЬ 
ПОСТАВИЛИ ДИАГНОЗ

Как нам сообщили в пресс-центре
префектуры Западного админист-
ративного округа, недавно речку Се-
тунь обследовала специальная ко-
миссия. В ее состав входили предста-
вители управ районов, по которым
она протекает, - Раменки, Очаково-
Матвеевское, Фили-Давыдково, ра-
ботники Мосводостока и экологиче-
ской милиции. Специалисты опреде-
лили объем работ, необходимых для
возрождения этой некогда судоход-
ной водной артерии. Предстоит очи-
стить русло, привести в порядок во-
доохранную территорию, благоустро-
ить береговые полосы. 

Общественность, жители округа
давно выражали беспокойство по по-
воду судьбы речки. Теперь ей поста-
вили «диагноз»: Сетунь больна, но не
смертельно. Чтобы восстановить на-
рушенную экологическую среду, нуж-
ны время и деньги. Когда будет ре-
шен вопрос о финансировании, по-
требуется координация деятельности
всех заинтересованных сторон - Мос-
водостока, местных властей. Очень
важно, чтобы четкая слаженная рабо-
та специалистов позволила уже в
ближайшем будущем превратить Се-
тунь в комфортное место отдыха мо-
сквичей.

- Чтобы разрешить эту
проблему, - рассказал
корреспонденту «МС»
главный инженер ДЕЗа
№ 3 Владимир Соло-
нин,- нужно письменно
обратиться к нам. По
письму будет создана
комиссия с участием
представителя Моском-
природы, которая на ме-
сте проверит жалобу
жильца. Если все, что
указано в письме, под-
твердится, мы будем хо-
датайствовать о получе-
нии порубочного билета.
Только получив разре-
шение на порубку, рабо-
чие ДЕЗа спилят дерево.

СНАЧАЛА УСЛУГА - 
ПОТОМ ДЕНЬГИ

«Хочу взять в аренду квартиру. В одной из
фирм до подписания договора найма с владель-
цем жилья с меня потребовали внести более 20
процентов от суммы оплаты его услуг. Правиль-
но ли это?

Г. СЕМЕНОВ, ул. Шолохова,13».

«Будут ли сносить 5-этажный дом по
адресу: ул. Сергея Лазо, д.8, к. 2?

Галина АЙДАРОВА, ВАО».

СНОСУ НЕ ПОДЛЕЖИТ
Как проинформировали в префекту-

ре ВАО, указанный дом в план сноса
ветхого жилого фонда округа пока не
включен. В ближайшие годы по улице
Лазо предполагается снос только следу-
ющих строений - дом 10 и дом 14,
корп.3, 4.

РАСТЕТ ЦЕНА 
БЕЗОПАСНОСТИ

В ДЕЗе «Чертаново Южное» нам со-
общили: ставки на обслуживание запи-
рающих устройств регулируются прави-
тельством г. Москвы. Это не прихоть об-
служивающей фирмы. Постановлением
правительства столицы № 267 ПП уста-
новлены новые ставки. Если в квартире
есть переговорное устройство «подъезд-
квартира», цена обслуживания составля-
ет теперь 22 руб. 95 коп. Если переговор-
ного устройства нет, кодовый электро-
магнитный замок стоит 17 руб. 41 коп.
Простой механический замок обойдется
вам в 11 руб. 79 коп. Ставки эти действу-
ют с 1 мая. Что поделаешь, цены растут
на все...

«Под моим окном разросся тополь, который закрывает окно на втором
этаже пятиэтажки. От него и пух, и в любое время дня в квартире темно.
Ребенок вынужден заниматься при электрическом свете. Как добиться,
чтобы это дерево спилили?

Елена ФРОЛОВА, Зеленоград».

Начальник управле-
ния аренды корпора-
ции «ИНКОМ-недвижи-
мость» Любовь Лаза-
рева разъяснила редак-
ции, что солидная компа-
ния взимает плату толь-
ко после выполнения
своих обязательств, ко-
гда агент подберет под-
ходящее жилье, вместе
с клиентом побывает на
осмотре помещений и
оформит договор с вла-
дельцем жилья. Важно и

то, кто подписывает до-
говор об оказании услуг
от имени фирмы. Доку-
мент с подписью агента,
не имеющего доверен-
ности от компании, в су-
де будет признан недей-
ствительным. В случае
неблагоприятного разви-
тия отношений вы не
сможете воспользовать-
ся Законом о защите
прав потребителей, а
также потребовать ком-
пенсацию от агентства.

ЖИЗНИ НЕТ ОТ ТОПОЛЯ

«Живу на Западе Москвы, непо-
далеку от реки Сетунь. Берега за-
хламлены, гулять по ним невоз-
можно. Когда же речку приведут в
порядок?

Ольга КРЫЛОВА, ЗАО».

«Я живу на ул. Россошанской, д. 13,
корп. 1. В нашем подъезде стоит кодо-
вый замок. Цены на его обслуживание
постоянно повышаются. Раньше пла-
тил 9 руб., а теперь уже пришла жи-
ровка на 17 руб. 41 копейку. Почему
так?

Александр ПАВЕСОВ, 
пенсионер».

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 В
О

Л
О

Д
И

Н
А

И НА ДЕЗ 
ЕСТЬ УПРАВА

«У меня накопились претензии к
ДЕЗу. Хотела найти управу на ее дире-
ктора в жилищно-конфликтной комис-
сии, но там жалобу не приняли. Куда
обращаться?

Вероника СВИРИДОВА, 
Кунцево».

Действительно,
Городская жилищ-
но -конфлик тная
комиссия при Мос-
жилинспекции яв-
ляется органом,
который по боль-
шей части не ра-
ботает с обраще-
ниями физических
лиц. Сигналами
граждан по кон-
фликтным ситуа-
циям с ДЕЗом за-
нимаются прежде

всего управа рай-
она либо префек-
тура округа. Если
там не помогут,
сообщила пред-
ставитель Мос-
ж и л и н с п е к ц и и
Татьяна Филип-
пова, можно по-
звонить по спра-
вочному телефону
отдела по работе
с обращениями
граждан МЖИ -
281-59-01.
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Уже полгода как по всей Москве созданы и успешно функ-
ционируют ЕИРЦ - единые информационно-расчетные цент-
ры. На протяжении этих месяцев наша газета освещала их
работу. Мы были свидетелями того, как постепенно ЕИРЦ от-
лаживали новую систему расчетов оплаты жилищно-комму-
нальных услуг, как система входила в наш обиход и станови-

лась привычной. Сейчас все меньше людей приносят в
Сбербанк платежные квитанции, меньше жалоб на работу
операторов, неправильные начисления в платежках. Но воп-
росы, связанные с работой ЕИРЦ, тем не менее остаются.
Об этом и идет речь в подготовленных нашими корреспон-
дентами материалах.

Помнится, в октябре про-
шлого года свой первый
репортаж о создающихся
единых информационно-
расчетных центрах я де-
лал из ЕИРЦ «Соколиная
Гора». «Лучший центр в
столице», - такими слова-
ми напутствовали меня пе-
ред поездкой в комплекс
городского хозяйства.

Теперь, спустя 10 месяцев, ЕИРЦ «Со-
колиная Гора» подтверждает ту ок-
тябрьскую характеристику. Подтвер-

ждает, с порога встречая посетителя под-
робной, постоянно меняющейся инфор-
мацией. О жильцах. О ЦЖС - центре жи-
лищных субсидий. О графике приема на-
селения главой районной управы и его
заместителями, депутатами Госдумы и
МГД. На информационных стендах пред-
ставлен и перечень анонимных телефо-
нов различных ведомств, куда жители
района могут звонить с самыми разными
предложениями.

А еще ЕИРЦ «Соколиная Гора» встречает
людей лозунгом «Добро пожаловать». Не
помню, в каком еще столичном ЕИРЦ ви-
дел такой же. «Мелочь, а приятно», - заме-
тит начальник ЕИРЦ Елена Ланина. Да, ме-
лочь, но характеризует общую атмосферу.

- Как людей-то у вас поубавилось, - бы-
ла моя первая реплика.

Елена Ланина живо отреагировала:
- Людей нет, потому что нет вопросов. В

некоторых ЕИРЦ для оформления субси-
дии надо приходить по два раза: сначала
делать заказ, потом приходить за докумен-
тами. Мы пакет документов готовим сразу -
чтобы люди не ходили к нам дважды, - рас-
сказала она.

Такое правило заведено с первого дня
работы ЕИРЦ. По сей день ему следуют не-
укоснительно. Как и многим другим прави-
лам, делающим этот ЕИРЦ разительно по-
хожим на современный европейский банк,
в котором чем лучше работа, тем меньше
очередей.

Но меня больше интересуют изменения,
произошедшие здесь за 10 месяцев.

- Четыре месяца назад мы протянули
оптико-волоконную связь, - продолжает
Елена Николаевна. - Теперь связаны с пре-
фектурой, управой, банком. Не надо, как
раньше, бегать, часами дозваниваться.
Это значительное улучшение качества ра-
боты! Спасибо Александру Петровичу Ак-
сенову, главе управы района Соколиная
Гора, он пробил для нас эту связь. Пробил,
думаю, не ради ЕИРЦ, а ради населения

района, конечно. Оптико-волокно дает
возможность в два раза расширить канал
обратной связи: с 8 до 16 телефонов. Но-
вая станция - это оперативное решение
всех вопросов, возникающих у наших жи-
телей. Они могут связаться с центром в
любое время суток.

Паспортный стол - еще одно новшество
ЕИРЦ «Соколиная Гора». Его открыли на
освободившихся площадях. Здесь, как и в
самом ЕИРЦ, красиво и уютно. Отличие - в
количестве посетителей. Сейчас их около
дюжины. Это минимум, говорит паспорти-
стка. Бывает больше, ведь это паспортный
стол. Обращаются сюда чаще.

Хорошо известно, сколько бывает во-
локиты с обычной паспортной операци-
ей. До сих пор едва ли не во всех рай-
онах путешествие по кругу «паспортный
стол - Сбербанк - паспортный стол» при
обмене паспорта - обычное дело. Та же
фотография на паспорт и то порой -
проблема. Тут подобных проблем нет.
Вот парень сфотографировался в самом
ЕИРЦ. Снимок в этот же день передадут
в паспортный стол. Парню даже в Сбер-
банк для оплаты квитанций идти не при-
дется. Он сделает это в кассе банка
здесь же, в помещении ЕИРЦ. Все опера-
ции по обмену - разом.

В кабинет Ланиной в постоянно откры-
тую дверь нет-нет да заглядывают посети-
тели.

Прекрасная возможность спросить о ра-
боте ЕИРЦ.

- У меня к ним никаких претензий. Лю-
безны все очень, - говорит пенсионерка
Маргарита Свешникова.

Подобных отзывов - большинство.
Но стоп. Вот барышня с грудным ребен-

ком. Пришла с копией свидетельства по
льготам. Ей говорят: нужен подлинник -
таковы правила. Барышня изрядно возму-
щена: «Представляете, я сейчас пойду с
грудным ребенком подлинник искать! Я
сюда третий раз прихожу! Всегда брали.
Неужели задолженность нельзя так об-
считать»?

- Ирина, разберитесь, - говорит Ланина
одной из сотрудниц.

- И как вы с ней разберетесь? - интересу-
юсь я.

- Разберемся, - отвечает уверенно Лани-
на. - У нас есть телефоны всех наших жите-
лей. Позвоним - подтвердим. Или сами бу-
дем звонить в эту организацию для под-
тверждения. Такое часто случается. Прино-
сит ксерокопии какая-нибудь бабуля ста-
ренькая, забыла что-то... Не гонять же туда-
сюда. Делаем на месте.

- Все решили? - это я через некоторое
время к барышне с грудным ребенком. Хо-
тя мог бы и не спрашивать: былого раздра-
жения уже нет - Марина Носкова довольна.

- И сколько времени ушло на решение
вопроса?

- Наверное, минут 10, - отвечает.
Так здесь и заведено: на все вопросы -

«минут 10».
Интересуюсь у Ланиной: жалоб много? 
В ответ она протягивает книгу жалоб и

предложений.
Там - только благодарности.
Ланина вспоминает, как эту книгу смот-

рели инспектора из УГЗ и правительства
Москвы: «Одна благодарность, вторая, тре-
тья... А жалобы где»?

Впрочем, жалоба была. На то, что не сра-
зу смогли найти справку в архиве. Но это -
исключение...

А книгу они завели больше для себя -
чтобы совершенствовать работу операто-
ров.

- Удобней жителям - удобней и нашему
оператору, - уточняет Ланина.

Удобней в том числе и с переоформле-
нием субсидий. Знаю, в иных центрах это -
одна из проблем. О ней немало пишут в
«МС» читатели. Вот одно из писем. Приш-
ло из района Марьино. В нем читательница

Римма Ивановна Пименова жалуется на
свой ЕИРЦ, во взаимоотношениях с кото-
рым у нее каждый месяц возникают нема-
лые трения по корректировке субсидий.
Комментариев письма «по существу» от на-
чальника ЕИРЦ «Марьино» Ады Ивановой я
в свое время добиться не смог. Показываю
письмо Елене Ланиной - с просьбой оце-
нить ситуацию со стороны. Ланина в заме-
шательстве: «Знаете, в центре таких проб-
лем просто не должно быть. При условии -
если с ЦЖС отработан регламент взаимо-
действия. У нас, например, такой регламент
включает порядок и сроки обмена инфор-
мацией. Мы подписали договор открытия и
обслуживания персонифицированных ли-
цевых счетов граждан в ЕИРЦ. И он дейст-
вует. В результате у нас по субсидиям - ни-
каких вопросов».

Отсутствие во многих ЕИРЦ подобных
договоров с центром жилищных субсидий
Ланина объясняет просто: «не хотят»... По-
чему? «Лишняя работа для сотрудников
ЕИРЦ. Но очень удобно для жителей».

Им, жителям, надо думать, удобны и
другие формы работы, практикуемые впер-
вые именно в этом центре. «Сейчас заклю-
чаем договоры с БТИ, ЗАГСом, ОВД и
ОВИРом - для взаимного обмена информа-
цией. Что-то им нужно, что-то нам», - пояс-
няет Ланина.

Так что же, совсем без проблем? Нет,
проблемы, разумеется, тоже есть. «Какая
жизнь без проблем! - смеется Ланина. - Но
решаем. Конечно, очень помогает управа».

Помощь управы - это само помещение
ЕИРЦ, современная техника. Недавно уп-
рава закупила новые мониторы, удобные в
работе. Благодаря управе в архиве ЕИРЦ -
удобные и легкодоступные сборно-раз-
борные стеллажи. Благодаря ей же - кон-
диционеры, вентиляция, многие иные нов-
шества.

Я бывал во многих ЕИРЦ. И во всех мне
говорили об открытых вакансиях. Точнее, о
том, как трудно найти людей на зарплату
оператора. ЕИРЦ «Соколиная Гора» - пер-
вый центр, в котором мне сказали: вакан-
сий нет. Нет потому, что при зарплате, как
во всех городских центрах, здесь - идеаль-
ные условия для работы операторов, в том
числе их отдыха. Тоже немаловажно. До-
вольный оператор - хорошее отношение к
посетителю.

Допускаю, все написанное - идеаль-
ный вариант. Но разве не таковым дол-
жен быть нормальный ЕИРЦ? В том ви-
де, как он замышлялся московскими
властями. Опыт ЕИРЦ «Соколиная Гора»
убеждает: идею реализовать вполне по
силам. Был бы только к тому интерес.
Самого ЕИРЦ, местного ДЕЗа, районной
управы. Но это, как говорится, предмет
совсем иного разговора...

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

-Игорь Александ-
рович, надо ли
по единому пла-

тежному документу ЕИРЦ
платить за отключенную
воду или неисправное за-
пирающее устройство?

- И в том, и в другом слу-
чае платить не следует. Но
претензии должны быть
обязательно засвидетельст-
вованы в заявлении на имя
руководства ДЕЗа, оказы-
вающего эти услуги. По не-
работающему запирающе-
му устройству надо соста-
вить акт. На период отклю-
чения горячей воды должен

быть произведен перерас-
чет оплаты.

- Как быть, если человек
отбывает в командировку
и в течение определенно-
го периода времени не
пользуется коммунальны-
ми услугами?

- Подтвердить это доку-
ментально. Основанием для
перерасчета платежей за
воду и газ, которыми не
пользовались, является ко-
мандировочное удостовере-
ние. Его следует предста-
вить в районный ЕИРЦ, и
тот обязан учесть это в еди-
ном платежном документе.

Однако за тепло зимой за-
платить придется сполна:
ведь квартира отаплива-
лась, несмотря на отсутст-
вие в ней жильца.

- Чем отличаются в еди-
ной платежке ЕИРЦ гра-
фы «горячая вода» и «го-
рячая вода изл.», «ото-
пление» и «отопление
изл.»? Почему разный
счет? По каким расцен-
кам он выставляется? На-
конец, на каком основа-
нии ведется расчет по
техобслуживанию?

- «Горячая вода изл.» и
«отопление изл.» - это рас-

ход излишков ресурсов, за
которые жильцы обязаны
платить по удвоенному та-
рифу. Расчеты делаются на
основании тарифов, утвер-
жденных правительством
Москвы.

- В платежном извеще-
нии ЕИРЦ не учтены суб-
сидии - как быть?

- Это происходит потому,
что платежки печатаются
раньше, чем приходит ин-
формация из ЕИРЦ. Все
субсидии и льготы затем
автоматически учитывают-
ся. Но перерасчет делается
только через месяц. Для

исправления такой ситуа-
ции решено начисление
льгот сдвинуть на начало
месяца.

- А как подтвердить
свое право на субсидии,
льготы?

- Право на очередную
льготу, которая у вас появи-
лась, может подтвердить со-
ответствующий документ.
Его необходимо предста-
вить в ЕИРЦ, где с него сни-
мут копию, которую по-
дошьют к вашей личной
карточке.

Что касается ранее дейст-
вовавших субсидий и льгот,

то все они содержатся в ба-
зе данных ЕИРЦ и автома-
тически учитываются при
расчете платежей.

- Многие горожане пере-
числяют деньги за кварти-
ру с собственного счета в
Сбербанке. Должна ли эта
операция осуществляться
в банке бесплатно?

- Перечислять деньги с
собственного счета по опла-
те жилищно-коммунальных
услуг в ЕИРЦ можно, как и
прежде. Никаких денег за
обслуживание счета банк
взимать не должен.

От редакции. Уважае-
мые читатели, мы постара-
лись ответить только на не-
которые вопросы, которые
поступили нам. Готовы да-
вать разъяснения и даль-
ше. Ведь пока новая систе-
ма платежей не будет отла-
жена, вероятны разные
проблемы и нештатные си-
туации.

Беседу вел
Геннадий 

АЛЕКСАНДРОВ

Переход на оплату жилищно-коммунальных услуг по единой платежке ЕИРЦ по-прежнему вызывает
самые разные вопросы. Немало их поступает к нам, например, из района Покровское-Стрешнево Се-
веро-Западного административного округа. Но, на наш взгляд, они типичны при взаимоотношениях с
любым ЕИРЦ. Отвечает на них первый заместитель главы управы района Покровское-Стрешнево
Игорь ПОПОВ.

КАК СТРОИТЬ ВЗАИМООТНОШЕНИЯ

РЕПОРТАЖ ИЗ ИДЕАЛЬНОГО ЦЕНТРА
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сегодня и завтра
СОВЕТ НАЧИНАЮЩЕМУ
РУКОВОДИТЕЛЮ ЕИРЦ:

ЗАПАСАЙТЕСЬ БЕЗГРАНИЧНЫМ
ТЕРПЕНИЕМ!

Но директор центра Марина Викторовна
Величко уточнила:

- Так спокойно здесь далеко не всегда. В
ноябре, например, когда новая система
расчетов только вводилась, здесь были и
обиженные, и возмущенные, и крики: «По-
насажали вас тут!» Очередь думала, что
бухгалтеры, переведенные в центр из
ДЕЗов, были повинны и в повышении тари-
фов, и в не отработанной на то время сис-
теме начисления жилищных субсидий, и в
том, что справки для их оформления прихо-
дится собирать в разных местах района. Но
терпение и квалификация работников цент-
ра сделали свое: «коммунальная» грамот-
ность людей выросла, компьютерные про-
граммы, на которых производятся расчеты,
перестали давать сбои, а суммы ежемесяч-
но начисляемых жилищных субсидий, кото-
рые, по сути, являются адресной матери-
альной помощью малообеспеченным лю-
дям, многих примирили с повышением оп-
латы коммунальных услуг...

Одна из пенсионерок, отойдя от окошеч-
ка, где получала консультацию бухгалтера,
с удовлетворением отметила: «Стало го-
раздо удобнее, все понятно - сколько и за
что платить. Я оформляю субсидию раз в
год, приходится обновлять документы, под-
тверждающие право на ее получение. Но
это не так обременительно, если учесть,
что общая сумма оплаты составляет 400
рублей, а субсидий мне начисляют 250 -
большое подспорье».

Центр «Нагорный» обслуживает около 20
тысяч жителей, почти половина из них по-
лучают субсидии. Работают с населением
восемь бухгалтеров. Сейчас житель каждо-
го из домов знает, к какому именно бухгал-
теру обратиться с вопросом, за разъясне-
ниями.

А вопросы есть. Например, проживающая
летом на даче пенсионерка пришла с заяв-
лением и соответствующими документами -
просит пересчитать сумму за коммунальные
услуги, которыми она не пользуется.

В целом же ЕИРЦ позволил значительно
повысить процент сбора платежей с населе-
ния. В «Нагорном» он сегодня доходит до 80
процентов. Самые дисциплинированные,
говорит Марина Викторовна, пенсионеры. А
со злостными неплательщиками работает в
центре юрист. Отслеживает должников,
шлет предупреждения. После вмешательст-
ва юриста задолжники свои долги гасят.
Кстати, в основном это люди небедные.

Случается, что в центре происходит пере-
расчет оплаты коммунальных услуг в сторо-
ну их уменьшения, если эти услуги были не
соответствующего нормативам качества:
температура в зимнее время была в кварти-
ре ниже положенного или авария в системе
водоснабжения долго не устранялась. По
заявлению жильца специальная комиссия
составляет акт, делается перерасчет, и че-
ловек платит за услугу меньше.

Люди привыкли пользоваться услугами
единого информационно-расчетного цент-
ра, но администрация думает о том, как сде-
лать его работу еще эффективней, то есть
более удобной для людей. Например, пла-
нируется объединить центр с паспортным
столом. Тогда проблемы регистрации, опре-
деления количества проживающих, сово-
купного дохода семьи будут решаться здесь
же, и быстрее.

ЕИРЦ «Нагорный» очаровал меня своим
спокойным ритмом работы и порядком. Но
стоит ли удивляться: население, для удоб-
ства которого он создан, вполне удовлетво-
рено нововведением, ставшим уже привыч-
ным.

Наталья КРАСОВА

ИНФОРМИРУЕМ
И ПОМОГАЕМ

Отправляясь в единый инфор-
мационно-расчетный центр
«Нагорный» Южного округа,
что на Варшавском шоссе, за-
ранее представляла себе ско-
пление раздраженных людей.
Однако помещение центра в
жаркое июльское утро было
полупустым и напоминало
больше зал районной библио-
теки: приглушенные разгово-
ры, стенды с разнообразной
информацией: от таблиц тари-
фов на различные коммуналь-
ные услуги до инструкций, что
делать в случае возникновения
чрезвычайных ситуаций.

Руководителю окружного ЕИРЦ Александру
Цейтлину 28 лет, за плечами факультет инно-
вационного менеджмента Академии управле-

ния. Несмотря на то, что уже сегодня звучат мнения
о несвоевременности создания окружных центров,
он уверен в правильности выбранного пути. По сути,
ЕИРЦ представляет собой некую сервисную структу-
ру, которая помогает зарабатывать деньги постав-
щикам коммунальных услуг: формирует единый
платежный документ, работает с должниками. В
этой схеме окружной центр берет на себя решение
вопросов программного обеспечения, обязательст-

ва по оформлению договоров с поставщиками ус-
луг, координацию работы с районными центрами.

Уже сегодня для работы окружного центра соз-
дана неплохая техническая база, корпоративная
сеть ЖКХ Юго-Восточного округа. Специально раз-
работанная программа «Банк Москвы Инфо» вы-
полняет сразу несколько функций: ведет базу опла-
чиваемых и начисляемых счетов жителей округа,
передает информацию из районов и из банков, осу-
ществляет взаимодействие с поставщиками услуг.
Таким образом,  информационное обслуживание
становится централизованным. 

В идеале и все районные центры должны пе-
рейти на обслуживание по  единой программе
«Домовладелец», которая успешно интегрируется
с окружной программой, и зарекомендовала себя
как дающая наименьшее число ошибок и сбоев.
Пока в Юго-Восточном округе с «Домовладель-
цем» работают всего пять районов из четырнад-
цати. 

Еще одна задумка сотрудников окружного цент-
ра - взять в свои руки начисления по долгам - се-
годня этим занимаются сами поставщики услуг. 

Не секрет, что определенные трудности в рабо-
те окружного центра все еще есть: не хватает по-
мещений для работы районных ЕИРЦ, не все рай-
оны перешли на обслуживание по программе «До-
мовладелец». Но главное сделано: повысилась со-
бираемость платежей, деньги поступают по назна-
чению, а не задерживаются в ДЕЗах, расчеты с на-
селением становятся более точными и прозрачны-
ми. Так что с мнением Александра Цейтлина, что
будущее за ЕИРЦ, приходится согласиться. 

Екатерина САБЛИНА

В том, что у нее это качество имеет-
ся, я убедился, когда один из
жильцов в течение часа четыреж-

ды (!) звонил ей и сразу начинал с ос-
корблений и невразумительных обвине-
ний. Он даже и словечка не давал вста-
вить Артамоновой. А накануне он прихо-
дил в ЕИРЦ с претензией на то, что
центр не учел одну из его льгот по опла-
те жилья. Вопрос этот оператор решила
в тот же день, но капризный житель да-
же не позвонил ей, чтобы узнать, испра-
влена ли ошибка. Нет, он желал гово-
рить только с начальством. И говорить
предпочитал на повышенных тонах.

- Что поделаешь, - вздыхает Любовь
Анатольевна, - мы должны быть любез-
ны и вежливы, даже если нам откровен-
но хамят. Люди бывают разные, прихо-
дят порой такие взвинченные, что стоит
немалых трудов и выдержки выслушать
их, успокоить, помочь во всем разо-
браться.

Когда прежнего директора бросили
на укрепление другого ЕИРЦ, Артамоно-
ва очень надеялась, что замену ему при-
шлют со стороны - не хотела брать на
себя ответственность за весь коллектив,
за все стороны работы центра, который
обслуживает 20 тысяч жителей. Но ее
все-таки уговорили принять ЕИРЦ.

А начинали они в октябре прошлого
года буквально с нуля. За месяц отре-
монтировали это двухэтажное здание,
префектура закупила компьютеры и
оргтехнику, мебель. Поначалу дело шло
трудно - компьютеры то и дело зависа-
ли, приходилось вызывать опытных
специалистов из центрального ЕИРЦ,
осваивать новые программы. Хотя про-
колы случаются и сейчас - в июне, на-
пример, в программы угодил вирус. Три
дня компьютерщики бились, чтобы из-
бавиться от него.

Потом начались проблемы с квитан-
циями. Подрядная организация достав-
ляла их жителям неаккуратно, частенько
они терялись. Решили взять доставку на
себя. Нагрузка немалая - на каждого
оператора приходилось по 25-30 домов.
Надо было в каждый почтовый ящик по-
ложить единый платежный документ.
Иной раз доводилось минут по 20-30
топтаться перед подъездом - всех кодов
не упомнишь. Разносили не только в ра-
бочее время, но и вечерами, субботы
прихватывали. Управились. А сейчас к
этому делу начали привлекать старших
по домам.

- Любовь Анатольевна, что сегодня
для вас самое сложное?

- Долги. Каждый месяц недобираем
10-12 процентов платежей. Есть немало
задолжников, которые вовремя не пла-
тят не потому, что денег нет, а по лено-
сти, по забывчивости. Приходится таким
звонить, напоминать. Заплатят, но на
следующий месяц все повторяется. Хотя
есть и такие семьи, где средств действи-
тельно не хватает. Вот таким управа рай-
она готова помочь, но, странное дело,
никто пока туда не обращался...

В ЕИРЦ я пришел едва ли не за час
до назначенного времени - рассчиты-

вал постоять в очередях, послушать,
о чем народ говорит, присмотреться
к стилю работы операторов. Очере-
дей не было - у редкого окошка стоя-
ло по два человека. Обслуживали их
быстро. Таблички у окон сообщали,
какие улицы и дома обслуживает
оператор. Жители сразу направля-
лись к «своему» сотруднику. Обстоя-
тельнейшая информация, размещен-
ная на стенах помещения, подсказы-
вала человеку все, что ему необходи-
мо знать. Так что и за «живой» кон-
сультацией обращаться было необя-
зательно.

Не прошло и года, как ЕИРЦ «Алек-
сеевский» заработал с точностью хо-
рошо отлаженного механизма.

- Среди 17 ЕИРЦ округа идет не-
гласное соревнование - кто первый
соберет платежи. За успехами сосе-
дей следим ревниво. Не буду хва-
стать, в призерах мы пока не ходим,
но и в отстающих не значимся, - гово-
рит Любовь Анатольевна. - А опыта с
каждым днем набираемся все боль-
ше, так что со временем, может, и в
лидеры выйдем...

Виктор ШИРОКОВ

В ЕИРЦ ПРИШЛИ УЧЕНЫЕ
Юго-Восток столицы можно назвать чемпионом в области вне-
дрения информационных технологий. Префект округа Влади-
мир Зотов - активный сторонник программы «Электронная Мо-
сква», частью которой, кстати,  является и создание единых ин-
формационно-расчетных центров. А кому, как не молодым уче-
ным, воплощать новшества в жизнь... 

ДОЛГ ПЛАТЕЖОМ НЕ КРАСЕН

Уходя из ЕИРЦ «Алексеевский», решил задать последний вопрос:
- Любовь Анатольевна, представьте, что я - начинающий руководитель

информационно-расчетного центра. Что бы вы мне посоветовали в пер-
вую очередь?

- Запастись терпением. Бесконечным и безграничным, - ответила Лю-
бовь Артамонова.

За все в нашей жизни приходится платить. За
квартиру, газ, электричество, воду, прочие
ЖКУ. Но раз жизнь устроена именно так, то

пусть уж сам процесс оплаты будет максимально
удобным, без головной боли.

Теперь для москвичей с этой головной болью в
принципе покончено, убеждены специалисты Го-
родского центра жилищной реформы (ГЦЖР). Уда-
лось это благодаря единым информационно-рас-
четным центрам (ЕИРЦ) - одному из самых ярких
событий в ходе реализации жилищно-коммуналь-
ной реформы.

Основное назначение ЕИРЦ - сделать систему оп-
латы ЖКУ максимально удобной. Центры, отмечают
аналитики ГЦЖР, подняли на совершенно новый,
более высокий уровень обслуживание населения,
обеспечили москвичам комфортную среду.

Создав ЕИРЦ, удалось решить многие задачи, от-
мечают в ГЦЖР. Во-первых, упорядочить договор-
ные отношения: потребители - поставщики ЖКУ -
управляющая организация. Во-вторых, наладить
своевременное выполнение всех расчетов с учетом
субсидий и дотаций из бюджета, изжив прежнюю
систему, в которой многие москвичи получали со-
циальную поддержку городских властей с сущест-
венным опозданием. И наконец автоматизирован-

ная обработка информации в ЕИРЦ позволила орга-
низовать ежедневный контроль поступления де-
нежных средств от потребителей, дав в свою оче-
редь возможность прогнозировать поступления
этих средств, необходимые затраты на предостав-
ление субсидий и компенсаций при изменении та-
рифов, а также осуществить мониторинг развития
отрасли ЖКХ.

ЕИРЦ способствовали существенному повыше-
нию собираемости платежей за ЖКУ. Если в январе
этот показатель составлял 59,6 процента от общего
числа плательщиков, в феврале - 65,5 и в марте -
75, то теперь, когда ЕИРЦ вышли на полную мощ-
ность, в среднем собирается не менее 95-96 про-
центов платежей.

Именно ЕИРЦ, создав условия для организации
жесткой системы контроля за финансовой деятель-
ностью ресурсоснабжающих предприятий, позво-
ляют эффективно формировать бюджеты органов
власти. А в этом заинтересованы все москвичи.

О том, что эта заинтересованность успешно ре-
ализуется, свидетельствует неуклонное снижение

наплыва жителей в районные ЕИРЦ за получением
разъяснений по вопросам формирования и опла-
ты платежей по единым платежным документам.
Сократилось и число жалоб и обращений в орга-
ны власти города и административных округов.

Правда и то, что деятельность ряда ЕИРЦ не в
полной мере отвечает требованиям правительст-
ва Москвы, вызывает справедливые нарекания
москвичей. Какие-то ЕИРЦ располагаются в не-
удобных, порой неприспособленных для обслу-
живания населения и работы персонала помеще-
ниях. В каких-то не завершено материально-тех-
ническое оснащение, не хватает квалифициро-
ванных кадров.

Комплекс вопросов, связанных с деятельно-
стью ЕИРЦ, совершенствованием системы оплаты
ЖКУ по принципу «единого окна», подчеркивают
в ГЦЖР, остается предметом постоянного контро-
ля со стороны правительства Москвы. Благодаря
такому контролю, убеждены аналитики ГЦЖР,
ЕИРЦ уже к концу нынешнего года смогут выйти
на уровень работы, полностью удовлетворяющий
москвичей. В свою очередь это дает возможность
двигаться дальше - к внедрению персонифициро-
ванных счетов, когда дотации, льготы, субсидии
станут адресными.

ОТ РЕДАКЦИИ
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Сиюля 2002 года Федеральным законом «О государ-
ственной регистрации юридических лиц» (ФЗ
№ 155) государственная регистрация создающихся

юридических лиц возложена на инспекции МНС РФ.
Инспекции МНС РФ г. Москвы в свою очередь встрети-

ли вступление в действие этого закона без энтузиазма. В
конце 2002 года регистрация создающихся юридических
лиц проходила одновременно с перерегистрацией ранее
зарегистрированных юридических лиц – это создало зна-
чительный хаос в работе ИМНС. Чтобы попасть на регист-
рацию, многочисленные организации буквально штурмо-
вали отделы ИМНС. Людям приходилось выстаивать в
очереди несколько дней, дежурить по ночам, вести спи-
ски, участвовать в перекличках. В налоговых инспекциях
заработал «черный ход», через который можно было за-
регистрироваться вне очереди – туда потянулись «благо-
дарные» организации.

О соблюдении положенных по закону пяти дней на ре-
гистрацию юридического лица речи уже не шло – органи-
зации были рады, если получали свидетельство в течение
месяца. 

К весне поток стал меньше. Появилась возможность
наладить регистрацию юридических лиц в цивилизован-
ной форме. Но отделы по регистрации юридических лиц
ряда ИМНС сообразили, что с введением четкой работы
потерпит крах доходность, налаженная за время зимнего
хаоса.

По сговору или нет, но многие ИМНС г. Москвы стали
откровенно саботировать государственную регистрацию
создающихся юридических лиц: работа вроде бы дела-
лась, но так медленно, что результата дождаться было не-
возможно. Выросли очереди. Заявители на государствен-
ную регистрацию юридического лица быстро поняли: ли-
бо застреваешь здесь на неопределенный срок, либо, ес-
ли хочешь получить свидетельство о государственной ре-
гистрации и работать, ищи «подходы» к руководству и ра-
ботникам отдела. Говоря проще, «отблагодаришь» чинов-
ника – получишь свидетельство о государственной реги-
страции своего юридического лица. И многие вынуждены
были искать «подходы» и выражать «благодарность» в
пакетах, коробках и т.д.

Механизм саботажа можно показать на примере Ин-
спекции МНС РФ № 21 по ЮВАО г. Москвы.

На прием документов на государственную регистра-
цию от заявителей создаваемых юридических лиц ру-
ководство ИМНС № 21 определило двух работников –
девушек, не блещущих профессиональными навыка-
ми. Есть там начальник отдела С.Я. Ковалева и еще па-
ра помощников.

Прием очередников ведет один работник. Представля-
емые заявителем данные в его присутствии вводятся в
компьютер. Это наименование организации, адрес руко-
водящего органа либо ФИО, паспорт и адрес руководите-
ля плюс, как правило, данные 1-2 учредителей (на каждо-
го тоже ФИО, паспорт и адрес).

У человека со средним опытом работы на компьютере
введение таких данных на одну организацию отнимает от
5 до 10 минут. У высококвалифицированного работника
времени уйдет меньше. Несложные арифметические под-
счеты показывают: если на одного заявителя необходимо
5 минут плюс 2-3 минуты на отдых после каждого посети-
теля, то за час работник регистрирует 7-8 юридических
лиц. Если при восьмичасовом рабочем дне сотрудник бу-
дет работать не восемь, а хотя бы шесть часов, то за день
государственную регистрацию смогут пройти не более 50
юридических лиц! Два работника могут зарегистрировать
за приемный день около 100 юридических лиц!

Что же происходит в ИМНС № 21 в действительности?
Прием заявителей ведет только одна сотрудница. На

одну организацию тратит от 40 минут до 1 часа. После
первых двух-трех организаций объявляет «технический
перерыв». До обеда проходят регистрацию 4-5 юридиче-
ских лиц. После обеда картина повторяется. За день успе-
вает зарегистрировать 10-12 организаций. При этом под
термином «зарегистрировать» понимается регистрация и
внесение изменений у юридических лиц – очередь здесь
одна.

Второй сотрудник отдела выдает свидетельства. Проце-
дура выдачи проста: заявитель расписывается в журнале,
и сотрудник вручает ему листок – свидетельство.

Начальник отдела С.Я. Ковалева в процессе регистра-
ции участия не принимает. Она – начальник!

На первый взгляд отдел ИМНС № 21 просто не хочет ра-
ботать. Но на самом деле здесь тонкая политика! Что это
за политика, разберем чуть позже, а пока посмотрим, что
означает регистрация юридического лица для граждани-
на-заявителя?

Если он придет в ИМНС № 21 к началу рабочего дня, то
есть к 9.30, то будет в конце второго или третьего десятка
в списке очередников – ежедневно у дверей (или окошек)
на регистрацию юридических лиц ожидающие составля-
ют списки лиц по очереди. Списки доходят до 40 и более
заявителей в день. Зимой в списках записывалось по 70 и
более заявителей.

А теперь посмотрим, какая арифметика «по ту сторону
прилавка», где мы видим будущего предпринимателя и
налогоплательщика (он уже заплатил госпошлину 2000
рублей за регистрацию одного юридического лица).

Арифметика простая. Записалось на сдачу документов
45 человек, а работник ИМНС принял 15. Сколько граж-
дан-налогоплательщиков потратили рабочий день в пус-

том ожидании? Кто этим людям оплатит «отработанный»,
но бессмысленно потраченный день? Сколько дней нужно
ходить на регистрацию юридического лица, чтобы сдать
наконец документы? Ответ таков: если заявитель будет
приходить только в рабочее время или к началу работы
ИМНС № 21, то он не сдаст документы на регистрацию
своего юридического лица никогда! А чтобы попасть в
число первых 10-12 заявителей, которые гарантированно
сдадут документы на регистрацию своего юридического
лица, нужно занять очередь в 5 часов утра, а то и вообще
дежурить всю ночь.

Вот хронология одного рабочего дня работника по при-
ему документов ИМНС № 21 по ЮВАО г. Москвы, кабинет
№ 210.

В этот день (26 июня 2003 г.) на сдачу документов за-
писалось более 40 заявителей. Работница отдела регист-
рации юридических лиц принимать дела не торопилась.
На прием одного посетителя уходило 40-45 минут. Приняв

первых двух посетителей, она объявила, что следующий
зайдет через 15 минут. Это у сотрудников ИМНС называ-
ется «технический перерыв». До обеда она приняла 4 за-
явителей. На пятом заявила, что программа компьютера
зависла, и в 12.30 прием закончила. С 13.00 до 14.00 в
ИМНС обед – охранник попросил посетителей очистить
помещение. После обеда работник отдела прием возобно-
вила. После первых трех посетителей снова объявила пе-
рерыв на 15 минут. В душном коридоре десятки людей,
подпирая стены и переминаясь с ноги на ногу, томились в
ожидании долгие часы. До конца дня смогли сдать свои
документы на регистрацию только 7 заявителей. Итого за
день прошло 11 заявителей. Двенадцатому за распиской в
получении документов сказали прийти на следующий
день. Остальные 30 заявителей потеряли целый рабочий
день и ушли ни с чем, проклиная руководство ИМНС № 21
и работников кабинета № 210.

Значит, нужно приходить второй, третий, десятый день.
Или ночевать у входа в ИМНС № 21, чтобы, наконец, сдать
документы на регистрацию своего юридического лица.
Некоторые уходили буквально рыдая. Начальник же отде-
ла регистрации С.Я. Ковалева смотрела на рыдающую
женщину-заявителя с равнодушной ухмылкой. Мол, не
удастся нас разжалобить.

На следующий день, 27 июня, подали на регистрацию
только десять заявителей.

«Обычная картина! – скажет читатель. – Наглый чинов-
ник и бесправный гражданин». Но давайте разберемся:
чиновник – это гражданин на службе у государства. Нуж-
на государству регистрация юридических лиц или нет? И
если нужна, то получается, что чиновник из ИМНС № 21,
находясь на службе у государства, вредит своему работо-
дателю. Ответственность в первую очередь лежит на руко-
водителе ИМНС № 21 О.Н. Лукьяновой, которая не может
или не хочет профессионально организовать работу госу-
дарственного учреждения. Ответственность лежит также
на заместителе руководителя О.Н. Жуковой, в чьем подчи-
нении начальник отдела регистрации. Ответственность,
конечно же, лежит на начальнике отдела регистрации
юридических лиц С.Я. Ковалевой, которая непосредствен-
но организовала этот саботаж в своем отделе и вовлекла
в него подчиненных. Ответственность лежит и на работни-
ках отдела, которые, видимо, по ошибке попали на рабо-
ту в государственное учреждение.

В рассмотренном нами примере есть две стороны – го-
сударственные интересы и личные интересы работников
отдела регистрации юридических лиц.

Но заглянем за заветную дверь отдела по регистрации.
Заявитель из очереди не может-таки туда попасть, но в
дверь, минуя тоскливо стоящих, всегда проходят люди,
которых приветливо узнают работники отдела. Эти люди
приходят не с пустыми руками. Я несколько раз был сви-
детелем того, как пакеты с красивыми коробками переко-

чевывали из их рук под столы работников отдела. Взамен
они получали заранее оформленные бумаги и расписыва-
лись в журнале. И что поражало – работники отдела, те
самые девушки, все время что-то вводили в компьютер,
что-то оформляли, носили на подпись, выдавали лицам
не из очереди. Похоже было, что отдел свою норму – 50
юридических лиц – регистрирует в течение рабочего дня.
Но доля стоящих в очереди там ничтожна мала. А не чест-
нее ли вывесить объявление о стоимости услуг работника
ИМНС?

Теперь обратимся к государственным интересам и фи-
нансовой стороне вопроса. Выгодно ли такое положение
дел государству?

Главная – государственная! – задача Министерства по
налогам и сборам – собирать налоги. При государствен-
ной регистрации юридического лица взимается госпо-
шлина в размере 2000 рублей. В рассмотренный нами
день 30 заявителей ушли без регистрации. Значит, в этот

день в ИМНС № 21 государственный бюджет потерял
60000 рублей. За 25 рабочих дней месяца сумма возрас-
тает до 1500000 рублей. Можно предположить, что столь-
ко денег госбюджет теряет ежемесячно по вине ИМНС
№ 21. Прибавим сюда налоги, которые не будут платить
эти сотни юридических лиц, так как без регистрации они
не смогли работать. 

Время от времени между заявителями и работниками
отделов возникают скандалы: заявители требуют, чтобы
работники работали быстрее, а работники заявляют, что у
них зарплата всего 2000 рублей в месяц, и за такие день-
ги с них нечего требовать. При этом начальник и руковод-
ство ИМНС заявляют, что по штату предусмотрен только
один работник на прием регистрационных документов. То
есть платить нечем и работать некому. В то же время в ка-
бинете № 210 ИМНС № 21 целый день сидит и мается без
дела начальник отдела, через дверь сидит заместитель ру-
ководителя ИМНС № 21, этажом выше сидит руководи-
тель ИМНС № 21. А получить полтора миллиона рублей в
месяц только на госпошлине некому!

Что это - неумение руководителя ИМНС № 21 организо-
вать работу по приему документов на государственную
регистрацию юридических лиц или сознательное созда-
ние столпотворения для превращения ИМНС в доходное
место?

Вопрос можно поставить иначе: почему руководство
ИМНС (в том числе ИМНС № 21 по ЮВАО г. Москвы) не
подключает к работе второго сотрудника, чтобы не нано-
сить госбюджету убытки в виде не полученной госпошли-
ны за государственную регистрацию юридических лиц в
размере 1500000 рублей в месяц?

Если учесть, что в году 12 месяцев, а в Москве более 40
инспекций МНС РФ, то можно предположить, что цена са-
ботажа налоговых инспекций в рассматриваемом вопросе
составляет не менее миллиарда рублей в год.

Как прекратить этот саботаж и наладить нормальную
работу ИМНС по регистрации юридических лиц, чтобы со-
блюдались интересы государства и уважались права гра-
ждан? От руководителей ИМНС, которые создали эту
уродливую систему, нужно незамедлительно и без сожа-
ления избавляться – таково мое мнение. Но принимать
решение руководству Министерства по налогам и сборам.
Поэтому мой вопрос к министру МНС господину Букаеву
Геннадию Ивановичу: ведется ли контроль со стороны
МНС над деятельностью ИМНС г. Москвы в вопросе госу-
дарственной регистрации юридических лиц и будут ли
сделаны оргвыводы и приняты меры по устранению сабо-
тажа ИМНС г. Москвы в вопросе государственной регист-
рации юридических лиц? 

Владимир ХОМЯКОВ,
председатель совета

Городской жилищной палаты,
г. Москва

САБОТАЖНИКИ 
ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО МИНИСТРУ 

ПО НАЛОГАМ И СБОРАМ РФ Г.И. БУКАЕВУ

10 повестка дня
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РАБОТНИКИ ИМНС № 21 ЮВАО,
ПОХОЖЕ, ПУТАЮТ
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ
ИНТЕРЕСЫ С ЛИЧНЫМИ

Использование бытовых и промыш-
ленных отходов, которые столица
плодит ежедневно десятками тонн, -

проблема перезревшая. Нельзя же уповать
только на мусоросжигательные заводы и
свалки, способные поглотить монбланы
хлама. Ведь в трубу вместе с копотью выле-
тают миллиарды рублей. Те же миллиарды
пропадают на свалках. Правда, некоторые
предприимчивые коммерсанты умудряются

сколотить целые состояния, выуживая от-
туда тонны цветных металлов. Но это - кап-
ля в море. Переработка вторичных отходов,
налаженная с умом, способна давать нема-
лые деньги столичному бюджету. Это про-
верено на опыте крупнейших мегаполисов
мира. Понимают это и специалисты москов-
ского городского хозяйства, занятые сбо-
ром и утилизацией ненужного хлама. Но
одно дело - понимать, другое - взять каль-
кулятор и убедиться, что переработка вто-
ричных ресурсов - дело архивыгодное. 

Так вот, возьмем калькулятор.
В Москве ежегодно собирают около трех

миллионов тонн мусора. Если его не выво-
зить за пределы города в течение года, то
на каждый квадратный метр московской зе-
мли придется около трех килограммов бы-
товых отходов. Если сюда приплюсовать
пять миллионов тонн осадков, поступаю-
щих на городские очистные сооружения, и
отходы строительного комплекса, то этот
показатель возрастет до 10-12 килограм-
мов на квадратный метр. Москва - лишь
один из восемнадцати субъектов Федера-
ции, входящих в Центральный федераль-
ный округ, но она «производит» около 30
процентов всех отходов региона.

В странах, которые мы привыкли назы-
вать цивилизованными, проблему перера-
ботки и утилизации отходов решили с по-
мощью принятия специального закона. То
есть производитель того или иного товара
отвечает за утилизацию отходов, например,
пластиковых бутылок от минеральной во-
ды. Как это происходит? Известный рос-
сийский эксперт, заместитель руководите-
ля Департамента центрального региона Ми-
нистерства природных ресурсов РФ, акаде-
мик РАЕН Александр Ишков рассказал мне
о зарубежном опыте. Например, в Канаде в
стоимость бутылки минералки закладыва-
ется цена тары - 20 центов. Сдавая бутылку,
вы получаете эти деньги обратно. Сущест-
вует и другая система, когда производитель
отчисляет деньги в специальный фонд, ко-
торый расходует их на сбор и переработку
отходов. В Германии, например, переходят
на стеклянные бутылки, чтобы не тратить
деньги на утилизацию и использовать тару
многократно.

У нас пока подобного закона нет. Хотя и
Москва, и Россия просто обречены пойти
по тому же пути.

По данным Александра Ишкова, в Моск-
ве ежегодно выбрасывается 450 тысяч тонн
макулатуры в год. Как минимум 200 тысяч
тонн можно собрать и переработать. Если
построить свой собственный завод по пере-
работке, то это сократит бюджетные расхо-
ды на вывоз бумажного мусора за пределы
Москвы на 121 миллион рублей в год, поз-
волит получить продукцию - туалетную бу-
магу, упаковочный картон, салфетки - на
один миллиард рублей. Соответственно,
при продаже продукции городской бюджет
пополнится налогами. Кроме того, появятся
дополнительные рабочие места.

Как вся эта процедура выглядит на прак-
тике? Сегодня население и мелкие пред-
приятия получают в приемном пункте 50-60
копеек за килограмм макулатуры. Затем
макулатура продается фирмам-посредни-
кам по цене рубль десять - рубль девяносто
пять копеек за килограмм. Предприятия,
расположенные далеко от Москвы, платят
за бумагу от полутора до двух с небольшим
рублей. На сегодняшний день тонна целлю-
лозы стоит 180 долларов. Затраты на пере-
работку тонны макулатуры в целлюлозу со-
ставляют 3-4 рубля. Эти цифры иллюстри-
руют, насколько эффективно использова-
ние вторсырья. Особенно если учитывать,
что стоимость древесины все время растет.

Поэтому переработка вторичных ресур-
сов - одна из наиболее важных практиче-
ских задач для городского хозяйства Моск-
вы. Она позволит решить не только многие
экологические проблемы, но и будет реаль-
ным вкладом в реформирование жилищно-
коммунального хозяйства.

Александр АСТАФЬЕВ

МИЛЛИАРДЫ 
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НЕЖЕЛАННАЯ
«ГРАЖДАНКА»
Почему большинство автовладельцев относятся

к ОСАГО отрицательно? Формально закон при-
нимался во благо потребителя и по замыслу

его создателей должен исключить конфликты на до-
рогах и защитить здоровье граждан. Но фактически
он является идеальным отражением афоризма: хо-
тели как лучше, а получилось - как всегда.

Во-первых, для многих автовладельцев, особенно
в российской глубинке, страхование стало ощути-
мым финансовым бременем. Пенсионерам, мало-
имущим и инвалидам (закон не предусматривает
никаких льгот), которые и пользуются-то машиной
по «красным» дням, найти от двух тысяч и выше для
оплаты ОСАГО не так просто.

Впрочем, даже зажиточным автовладельцам
«гражданка» нужна скорее для проформы. Ведь ре-
ально она не защищает от большинства бед. Маши-
ны, принадлежащие государственным структурам,
обязательному страхованию не подлежат. И если
вашу машину разобьет уснувший за рулем солдат
срочной службы или в нее въедет бешеная «га-
зель», управляемая любителем езды под хмельком,
никакой компенсации вы не получите. В лучшем
случае по решению суда вам будут начислять ко-
пейки, вырванные из дырявого бюджета воинской
части или заштатного автохозяйства.

Во-вторых, сами выплаты, даже по очевидным и
неоспоримым страховым случаям, предусмотрены
лишь с начала будущего года. До тех пор, как объяс-
няют автовладельцам, страховые компании должны
накопить необходимый фонд для проведения вы-
плат. И страховка будет выплачиваться лишь в неко-
торых случаях. 

Впрочем, и после нового года ОСАГО не станет
палочкой-выручалочкой. Если вы разбили чужой
«мерседес» или «лексус», страховка покроет лишь
часть ущерба. Остальное придется доплачивать из
собственного кармана.

Но самое удивительное, что ни в одной страховой
компании, куда я обращался за разъяснениями спор-
ных страховых случаев, мне не давали четких и од-
нозначных ответов. Клерки страховых контор сами
до сих пор не знают, как на практике применять за-
кон, как трактовать те или иные спорные моменты.
Например, как определить техническую исправность
автомобиля, побывавшего в ДТП, как провести экс-
пертизу транспортного средства, попавшего в ава-
рию в другом городе и т. п. Одним словом - беда...

И все же есть обнадеживающая информация для
автовладельцев. Ходят упорные слухи о том, что в
связи с недостаточной проработкой самого закона и
механизмов его реализации  ОСАГО осенью отме-
нят. Случится это или нет - вопрос будущего. А пока
можно только посочувствовать тем, кому предстоит
проходить техосмотр или оформлять покупку авто-
мобиля. Им  сегодня без ОСАГО не обойтись.

По просьбе читателей публикуем документы, не-
обходимые для оформления обязательного страхо-
вания гражданской ответственности:

ФИЗИЧЕСКИЕ ЛИЦА
1. ПТС (паспорт технического средства) - копия.
2. Свидетельство о регистрации транспортного

средства - копия при его наличии.
3. Водительские права - копии прав всех лиц, до-

пущенных к управлению (в случае ограниченного
количества допущенных лиц).

4. Копии доверенностей всех лиц, допущенных к
управлению автомобилем (в случае ограниченного
числа допущенных лиц).

5. Данные о собственнике транспортного средст-
ва (Ф.И.О., паспортные данные, данные места жи-
тельства/прописки).  

6. Документ, удостоверяющий личность - предъя-
вление.

7. Заявление о заключении договора обязатель-
ного страхования.

ЮРИДИЧЕСКИЕ ЛИЦА
1. ПТС (паспорт технического средства) - копия.
2. Свидетельство о регистрации транспортного

средства - копия при его наличии.
3. Данные о собственнике транспортного средст-

ва (наименование, данные свидетельства о регист-
рации, юридический адрес).

4. Свидетельство о регистрации юридического
лица - копия.

5. Банковские реквизиты.
6. Заявление о заключении договора обязатель-

ного страхования.
Николай МОДЕСТОВ
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НАШЕГО ВРЕМЕНИ:
МОЛЧАНИЕ - СЕРЕБРО,

ЖАЛОБА - ЗОЛОТО
свет и тени
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-Сначала мы сами занимались
благоустройством двора -
сажали цветы, кустарники,

делали клумбы. Но когда потребова-
лись более основательные преобра-
зования, обратились за помощью в
управу района Рязанский нашего
Юго-Восточного округа. Так в нашем
дворе появились специалисты пред-
приятия «Стройтепло-98», - расска-
зывает Галина Букурова, старшая по
подъезду (улица Академика Скряби-
на, д. 6, корп. 2). - К нашему горячему

желанию улучшить свой двор добави-
лись навыки, умение, материалы и
техника профессионалов: был уло-
жен асфальт, построены парковоч-
ная, детская и спортивная площадки,
завезена земля...

В творчестве важны прежде всего
атмосфера, состояние души создате-
лей. И здесь свою роль сыграл мест-
ный ДЕЗ. Перед началом благоуст-
ройства его руководители провели
собрание обитателей близлежащих
домов и не просто рассказали о пла-

нах благоустройства, но и выслуша-
ли пожелания, советы и замечания
жителей: где и как лучше разместить
качели, спортивную площадку, авто-
стоянку...

- Чем чаще общаешься с жителями,
тем лучше получается работа, - счита-
ет директор ДЕЗа «Рязанский» Ирина
Ярославцева. - А формы взаимодей-
ствия могут быть самые разные. Об-
щее собрание, районные газеты, ин-
формационные стенды.

В результате обычный двор менял-
ся на глазах. Хотя это преображение
давалось нелегко, были и трудности.
Городская инфраструктура столицы
весьма насыщенна. Например, под
тем местом, где расположилась спор-
тивная площадка, проходит тепло-
трасса. И ограду поставить не уда-
лось, хотя хотелось бы... Появилось
предложение создать ее из кустарни-
ка. Но почему-то кусты сирени и ши-
повника пока плохо приживаются. За-
то саженцы березки хорошо.

И все же главные события стали
разворачиваться после этапа благоуст-
ройства двора. Со всей остротой встал
вопрос: как  всю эту дворовую красоту
сохранить, не дать ей пропасть? Дело
в том, что двор находится недалеко от
станции метро  «Рязанский проспект».
С одной стороны, это большое преи-
мущество для жителей. А с другой -
беда. Потому что именно сюда час-
тенько забредают бомжи, компании
подвыпившей молодежи. А после их
визитов происходят весьма заметные

изменения - от разломанных качелей
до разбросанного мусора...

Что тут можно придумать? В каж-
дый двор милиционера ведь не поста-
вишь. И когда терпению жителей при-
шел конец, они решили своими сила-
ми проводить разъяснительную рабо-
ту с непрошеными гостями двора.
Подходили к компаниям и очень веж-
ливо и доброжелательно увещевали:

- Молодые люди, пожалуйста, не
забудьте убрать за собой бутылки и
мусор. Урна стоит вон там. Тогда двор
после вас останется таким же чистым
и уютным. И вас, как наших гостей,
вспомнят добрым словом.

Как ни странно, такие обращения в
большинстве своем оказывались дей-
ственными. Мусора после посетите-
лей не оставалось.

Кроме убеждения есть у местных
жителей и более действенные мето-
ды. Например, над подъездом поста-
вили корабельный ревун. Если попа-
даются невосприимчивые гости, то
включение ревуна оказывает момен-
тальное воздействие. Визитеров как
ветром сдувает. Есть в комнате при-
вратника и кнопка тревоги: наряд ми-
лиции прибывает через пять минут.

В 2000 году двор уже занимал пер-
вое место в округе по благоустройст-
ву. Если все  пойдет хорошо, жители
надеются на победу и в этом году. И
чем больше будет таких побед, тем
краше станет наш город.

Борис ПРИМОЧКИН
Фото автора

СТРАСТИ ПО ДВОРУ

Так, пенсионерки, живущие около одной из
школ района, одолели жалобами: самая люд-
ная асфальтовая дорожка пришла в негод-

ность - в непогоду, гололед становится просто
опасной. ДЕЗ среагировал немедленно: асфальт
был обновлен, до травм детей и пожилых людей де-
ло не дошло.

На проблему с водостоками тоже первыми обра-
тили внимание жители района. Вроде и хорошее на-
мерение было - огородили специальными барьера-
ми газоны, где все больше растут теперь не сорня-
ки, а цветы и декоративная трава, но вода, не имея
другого выхода, после дождей и по весне пошла в
подвалы домов. Технические, инженерные службы
ДЕЗа прикидывали разные варианты и нашли вы-
ход - делают специальные водостоки на проезжую
часть.

Надо сказать, что таких полезных жалоб все же
меньшинство. Но и все остальные обращения сек-
ретарь Галина Ильичева и сотрудница отдела благо-
устройства Раиса Невинская отрицательно оцени-
вать не стали. Если провести анализ, то можно вы-
явить два основных направления работы с населе-
нием.

Первое - информации людям надо давать боль-
ше. Зачастую они не знают (а некоторые и не хотят
знать), в какую именно организацию нужно обра-
титься за помощью. Не по адресу отправленная
жалоба только затрудняет устранение ее причины.
А второе направление - восстановление и укрепле-
ние долго подавляемого в людях чувства собст-
венника.

А вот и примеры. Значительная часть домов в
Зябликове - кооперативные. В каждом есть избран-
ное правление и председатель. Но собственники
жилья уверены - их владения ограничены стенами
дома. Вот жалоба-требование: оформить кроны 42
деревьев вокруг дома. Но в самой управе едва хва-
тает денег, чтобы убрать «аварийные» деревья. Для
жалобщиков это не аргумент. Они категорически не
желают обратиться в указанную ДЕЗом организа-
цию и на собственные деньги привести в порядок
растущие вокруг дома деревья. Из такого же коопе-
ратива поступила жалоба - помогите собрать день-
ги с неплательщиков. Помилуйте, но ведь это ваш
дом и у вас есть избранное правление.

А вот жалоба иного рода. В ночное время во дво-
ре молодые люди выпивают, а потом шумно выяс-
няют отношения. Но такими нарушениями занима-
ется милиция. У служб ДЕЗа иные функции.

Жители другой улицы активно протестуют про-
тив строительства так называемого магазина шаго-
вой доступности. Из-за этого будут вырублены по-
саженные ими много лет назад деревья, перенесена
с привычного и удобного места детская игровая
площадка. Этот вопрос - тоже вне компетенции
ДЕЗа. Но сотрудники, непосредственно работаю-
щие с населением, видят и здесь не только досад-
ную помеху, но и проблему.

Любой вопрос, который касается условий про-
живания людей и хоть как-то затрагивает их инте-
ресы, нельзя решать без предварительного согла-
сования с ними. Логика действия власти должна
быть людям понятна. А публичное обсуждение это
обеспечивает. Тем более практика встреч «лицом к
лицу» руководителей управы и населения в Зябли-
кове налажена: не реже двух раз в месяц они встре-
чаются с людьми непосредственно и в прямом
эфире кабельного телевидения и выступают в ме-
стной газете.

Если проанализировать характер других жалоб,
а только по благоустройству их на начало июля
зарегистрировано тридцать, то вывод можно сде-
лать несколько неожиданный: чем больше внима-
ния уделяется благоустройству, тем больше пре-
тензий. Потому что уровень оформления каждого
следующего квартала и микрорайона выше, чем
предыдущего. Детская игровая площадка, которая
два года назад была лучшей в квартале, сегодня
кажется его жителям убогой и неэстетичной, они
хотят, чтобы она была оборудована новыми, ярки-
ми пластмассовыми малыми формами.

Вообще же секретарь, которая и занимается ре-
гистрацией жалоб, констатирует: за год их количе-
ство увеличилось. Контроль над их прохождением в
управе налажен: на некоторые отводится два дня,
на другие - месяц, по каждой определен ответствен-

ный исполнитель. И люди чаще стали обращаться с
различными вопросами еще и потому, что видят -
их слышат, проблемы решаются.

Недавно пригласили на работу в ДЕЗ специаль-
ного человека - инспектора по жалобам. Он ста-
нет связующим звеном между поступившими от
населения обращениями и теми инстанциями, ко-
торые с ними работают, будет контролировать ра-
боту с жалобами, пересланными из префектуры.

Жалобщик жалобщику рознь, иному и спасибо
скажешь. Но интересно - благодарности в адрес
служб ДЕЗа поступают? Мои собеседники вспомни-
ли только одну - за прекрасно оборудованную дет-
скую игровую площадку и рядом - баскетбольную
для ребят постарше на улице Мусы Джалиля. И хотя
одна ласточка весны не делает, появляется надежда:
может быть, жители, ценя то, что с таким трудом де-
лается для них, и сами будут вести себя не как вре-
менные квартиранты, а как добрые хозяева?..

Наталья КРАСОВА

С 1 июля для автовладельцев
началась новая жизнь. Госу-
дарство и страховые компании
преподнесли им подарок в ви-
де обязательного страхования
гражданской ответственности
(ОСАГО). Теперь без оформ-
ления «гражданки» нельзя бу-
дет ни поставить новый авто-
мобиль на учет, ни оформить
покупку машины, ни пройти
плановый техосмотр. Хочешь
не хочешь, а денежки готовь...

Отношение к жалобам и их авторам в большинстве учреждений
однозначное и, как правило, от симпатий далекое: мешают ра-
ботать, времени отнимают много. А иные просто ставят в тупик:
и отмахнуться от них нельзя, и положение исправить на данный
момент невозможно. Но в ДЕЗ «Зябликово» о жалобах другое
мнение - обращения беспокойных людей помогают иногда уви-
деть назревающую проблему и вовремя ее устранить, пока до
беды не дошло.

СПАСИБО ЗА ЖАЛОБУ
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человек и поступок
СПАСИБО ВАМ,
ЛЮДИ, КОТОРЫМ
БОЛЬШЕ ВСЕХ
НАДО
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СВОЙ ЧЕЛОВЕК 
НА ПЛАТФОРМЕ

Тотовцева не скрывает: москвичи,
как правило, здесь не работают -
зарплата небольшая, в основном ра-

ботают жители ближних и дальних приго-
родов, где и таких небольших денег не за-
работаешь...

За день станция пропускает около 100
тысяч человек, а обеспечивают их безо-
пасность, порядок и чистоту на станции
всего пятеро.

Всю смену Елена Леонтьевна, как и
другие ее коллеги, проводит на ногах. По-
ка на платформе все в порядке, пассажи-
ры дежурную могут и не заметить, зато
она видит все. Но если возникнет нештат-
ная ситуация, именно дежурная первая
должна принять решение.

За 19 лет у Елены Леонтьевны таких си-
туаций были десятки. Главное, считает
она, не дать людям поддаться панике -
иначе они становятся неуправляемой тол-
пой.

...Полдня ходила по перрону женщина,
и видно было, что ей не по себе: то прися-
дет, то снова ходит из конца в конец зала.
Ни участливые вопросы дежурной, ни
предложение выйти на воздух не удержа-
ли женщину от страшного шага - поезд не
успел затормозить. Невозможно, конеч-
но, было сделать вид, что ничего не про-
изошло, но нужно было успокоить людей,
не сорвать график движения поездов.
Вспоминает Елена Леонтьевна и другие
случаи: то нетрезвый гражданин на рель-
сы упал, то детскую коляску дверью при-
хватило, то внезапный ливень залил вхо-
ды и выходы станции.

В метро пространство ограниченно, и
всегда справедливо считалось, что это
зона повышенной опасности. Тревожная
ситуация, связанная с террористами и ху-
лиганами, опасность эту увеличила. Так
что смена у службы движения метро -
круглосуточная. Кроме того, существует
строгая система переподготовки и обуче-
ния персонала. Учебный центр на Вар-
шавском шоссе не пустует: дежурные по
станции проходят там переподготовку.
Ежемесячно. И в день нашей встречи
Елена Леонтьевна торопилась закончить
разговор, чтобы не опоздать к началу за-
нятий: день свободный от дежурства, но
не от работы.

С грустью призналась она, что в 58 лет
такая интенсивная физическая и мораль-
ная нагрузка стала тяжеловата. И Светла-
на Михайловна говорит об этом с сожале-
нием: с такими дежурными, как Речин-
ская, можно не волноваться в любых си-
туациях - не растеряется, не боится ответ-
ственности.

Сама Светлана Михайловна пришла в
метрополитен вовсе не случайно - окон-
чила техникум, институт, хорошо знает
техническую сторону профессии. Радует-
ся, что новые станции московского метро
и удобнее, и безопаснее. На платформе
каждой из них - дежурные, отмеряют за
смену многие километры, решают десят-
ки серьезных и мелких проблем. Макаре-
вич правильно поет: «Звезды не ездят в
метро». Но мы-то не «звезды». Мы пасса-
жиры метро. И в какой-то момент, стало
быть, наша жизнь и здоровье могут ока-
заться в руках дежурной по станции Еле-
ны Речинской или ее коллег.

Наталья КРАСОВА

-Кто же творит у вас всю эту
красоту? - спросила я у выхо-
дившего из подъезда моло-

дого человека.
- А это наша Лидия Алексеевна, -

улыбнулся он, - вон в том парадном,
на втором этаже, живет.

Иду в указанном направлении и ос-
танавливаюсь перед новыми «фре-
сками». Рядом с входной дверью
«раскинулось море широко», на нем,
как водится, белый пароход, дым над
трубой. Поднимаюсь на второй этаж, а
там меня встречают три веселых розо-
вых поросенка, тоже нарисованные на
стене...

Дверь открыла маленькая, хрупкая
женщина с приветливыми голубыми
глазами и седыми кудряшками. Тявк-
нул для порядка серебристый пудель
Тоша. Через минуту его выставили за
дверь уютной комнаты, куда пригла-
сила меня хозяйка, и пока мы рассма-
тривали фотографии, беседовали, он
тихо скребся в дверь и жалобно по-
скуливал. Лидия Алексеевна неспеш-
но рассказывала о своей судьбе, и ка-
жущаяся простота ее жизни поражала
и завораживала меня с каждой мину-
той все больше.

Лидии Алексеевне Зиминой буду-
щей зимой исполняется 80 лет. Но
глядя на нее, этого не скажешь, как не
подумаешь о том, что она инвалид Ве-
ликой Отечественной, блокадница Ле-
нинграда, всю войну оборонявшая
любимый город. Вот маленькая кни-
жечка с пятиконечной звездой на вет-
хой обложке. Листаю. В графе «полу-
чено» - список имущества: шапка, би-
рет - так и написано через «и», ши-
нель, котелок... Здесь же отметки о
полученных боевых наградах телефо-
нистки, а позже - пулеметчика-навод-
чика зенитно-пулеметного полка. А
было ей, ушедшей добровольцем на
фронт, 18 лет. И это после пережитой
блокады, когда от голода умерли отец
и мать.

- Папу хоронили еще в гробу, а вот
маму просто завернув в одеяло, в об-
щей могиле, - вспоминает Лидия Але-
ксеевна. - Мы с сестрой выжили чу-
дом. Работали на лесоповале за та-
релку жидкого супа и 200 граммов
хлеба в день. Наш бригадир плакал,
отмечая наши с сестрой трудодни.
Мы, конечно же, не выполняли норму,
но он все равно ставил нам пятерки.

Смотрю на эту лесоповальщицу-
дюймовочку с немым восхищением,
пытаясь понять природу жизнелюбия,
душевной доброты и мужества: не так
давно перенесена тяжелая операция,
от которой долго отговаривал леча-
щий врач. Но настояла - выжила, вы-
держала, вновь научилась радоваться
жизни и людям.

Долгое время Лидия Алексеевна ра-
ботала бухгалтером в 3-м автобусном
парке, в Филевском автобусно-трол-
лейбусном, а летом нередко в пионер-
ских лагерях, случалось, вместо уво-
ленных коллег.

Человек болезненно-честный, она
не понимала, как это можно унести
что-то из ребячьего рациона. Ее ува-
жали везде, где она трудилась. И, на-
верное, депутатом Верховного Совета
тоже была избрана не случайно. Ну а
эту трехкомнатную квартиру, на улице
Твардовского, предоставили за хоро-

шую работу. В ней и живет с дочерью,
зятем и внуками. И все-то у нее «пре-
красные» да «золотые».

Строгино, где Зимина живет уже
более 10 лет, считается районом элит-
ным: река Москва - рукой подать, Се-
ребряный бор неподалеку. До него на
речном трамвайчике добраться за 10
минут можно. Вот и растут в этом рай-
ском уголке столицы многоэтажные
дома как грибы после дождя. Заметно
прибавляется и народу. А уж летом,
почитай, со всей Москвы едут сюда,
на природу, - вода в реке самой чис-
той в городе считается.

Как-то, после жарких выходных
дней, пошла Лидия Алексеевна прогу-
ляться, дошла до пристани: вокруг му-
сора видимо-невидимо - пластиковые
бутылки, пустые пакеты, оберточная
бумага. С каждым шагом мрачнела. А
на следующий день купила пару бре-
зентовых рукавиц и ринулась в атаку
на мусор. Трудилась несколько дней,
собрав 13 огромных мусорных куч.

Пришла в управу доложить о про-
деланной работе, а заодно попросить
технику, чтобы вывезти собранное
добро.

- А кто вас заставлял все это де-
лать? - вскинулся на нее раздосадо-
ванный чинуша.

День прошел, другой, третий. Но
стали рукотворные эти горы поти-
хоньку исчезать. Вот только одна, са-
мая дальняя, осталась.

Вновь пошла Зимина в управу.
- Да все же вывезли, - убеждали ее.
- Пойдем, покажу, - настаивала Ли-

дия Алексеевна.
Посадили ее в служебную машину,

приехали к реке: конечно, она оказа-
лась права. С тех пор в управе Зимину
знает каждый, а ее глава, Виктор Вла-
димирович Кашин, на любую просьбу
о помощи в благоустройстве террито-
рии по улице Твардовского, 29 откли-
кается. «Вот только нынче весной на-
писал отказ, - сокрушается Зимина, - к
чему бы это?»

В свою благоустроительную брига-
ду Лидия Алексеевна потихоньку при-
влекла соседей по дому, подростков.
Она достает из альбома фотографии,
где запечатлена в компании 15-летних
ребят. «Теперь они уж в институтах да
в армии, работают».

Каким же педагогическим даром
надо обладать, чтобы увлечь москов-
ских оболтусов тем, чем занимается
сама?

- Как-то все само собой получи-
лось, - смеется Лидия Алексеевна. -
Сначала мы решили вместо неприлич-
ных слов, нацарапанных тут и там, на-
рисовать вот эти замечательные кар-
тинки. Словом, неприличества попро-
сту закрасили. Потом разбили огром-
ную клумбу, посадили деревья...

К 850-летию Москвы Зимина поза-
ботилась о том, чтобы ребят отме-
тить: похвальные грамоты им выда-
ли, праздничный стол с угощением
прямо во дворе накрыли. Были, ко-
нечно, и почетные гости - из управы и
из ДЕЗа. Его работница, Нина Дмит-
риевна Коржова, всегда краски выде-
ляет на художества Зиминой и ком-
пании. Маша, маляр с первого этажа,
тоже всегда подсобит. Но все же ос-
новная забота и работа - на ней, на
Лидии Алексеевне.

Она показывает мне листочки бума-
ги, где аккуратно, по пунктам, с бух-
галтерской точностью записаны все ее
приобретения: семена цветов, удобре-
ния, нехитрый инвентарь для благоус-
тройства двора.

- Вот нынче на 1100 рублей разори-
лась, с пенсии потратилась. Теперь на-
до с жильцов собирать, - вздыхает она.

Чувствуется, не очень ей нравится
этим заниматься, хотя соседи сами
порой жертвуют в общий котел кому
сколько не жалко. Только вот помощ-
ников у Зиминой заметно поубави-
лось. Трудно живут сейчас люди, с ут-
ра до ночи на работе. У пенсионеров
здоровье не то. Да и сама Лидия Але-
ксеевна все чаще сетует на возраст.

- Как потаскаю вот этот тяжелен-
ный шланг для полива, так и дух вон, -
сокрушается она. - А ведь тяжести но-
сить мне нельзя.

Особенно удручает Зимину люд-
ская неблагодарность. Как-то решили
они с соседями свой подъезд укра-

сить. Добрые люди помогли - дали
машину, чтобы привезти доски, ва-
гонку. Покрыли ею стены у входа в
подъезд, зеркало большое повесили,
полочки с цветами. Но недолго вся
эта красота продержалась. Случается,
и картины на улице поцарапают, и
цветы с клумбы оборвут. «Наверное,
это чужие делают, не с нашего дво-
ра», - думает Лидия Алексеевна, не
понимая, кому все это может мешать.
Тому, наверное, кто не постесняется
оставить объедки, мусор прямо на
траве у реки, кто в чистой ее воде мо-
жет вымыть свою машину, бросить с
балкона окурок, не заботясь о том, ку-
да он полетит.

- Когда мрачно на душе, когда не-
здоровится, я беру кисти, краски и от-
правляюсь во двор. Нарисую в небе
солнце - и все как рукой снимет, - улы-
бается Зимина.

Она сама как солнце, подумалось
мне. Светит себе и светит на радость
всем.

К сожалению, таких зиминых ста-
новится все меньше и меньше. Ны-
нешний пенсионер вынужден подра-
батывать, чтобы не побираться или не
собирать пустые бутылки. Одна моя
знакомая, в недавнем прошлом учи-
тель литературы, живет на одну пен-
сию, работать не может из-за плохого
здоровья. Живет в давно не ремонти-
рованной квартире, донашивает ста-
рую одежду. Ее скромный бюджет

расписан по копейкам. Помочь неко-
му. А таких, наверное, большинство.
Как призывать их к тому, чтобы укра-
шать свой дом, свой подъезд, благо-
устраивать дворы?

Советские времена с их бескоры-
стным энтузиазмом канули в Лету.
Сейчас люди работают так, что в сво-
бодное от работы время их не тянет
петь хором или красить скамейки у
собственного подъезда. В свободное
время им успеть бы с домашними
проблемами справиться, детьми за-
няться, в кино или театр сбегать. По-
этому таких, как Зимина, должны на
руках носить.

Я позвонила в управу района Стро-
гино, полюбопытствовала: нельзя ли,
к примеру, в знак благодарности от-
ремонтировать ее квартиру или хотя
бы комнату, поменять входную дверь
- на лестничной площадке только у
моей героини обычная, старомодная,
оставшаяся, наверное, еще с новосе-
лья дверь.

- Все, что мы можем, так это выде-
лить 300 рублей, и то по заявлению
просителя, - пояснили мне.

Что можно сделать на такую сумму?
- Да что вы, - машет рукой Лидия

Алексеевна, - где им денег-то взять по
нынешним временам? Уж лучше мы
как-нибудь с дочкой да зятем с этими
делами справимся.

Да и не ждет она ни от кого подар-
ков, а делает так, потому что иначе
просто не может. Уж такой характер...

Провожая меня заполночь, Лидия
Алексеевна всплеснула руками:

- Ай, какая же я невежливая! Про
чай-то с печеньями совсем забыла! -
И, желая, по-видимому, сгладить оп-
лошность, только ей одной заметную,
предложила: - Хотите, я подарю вам
молитву старцев Оптиной пустыни? У
меня есть текст, и она мне очень по-
могает.

Молитва довольно пространная, а
потому приведу лишь небольшой ее
фрагмент. Вдумываясь в эти строч-
ки, в эти слова, примеряя их к моей
собеседнице, еще лучше понимаешь
все ее заботы и тревоги, всю ее та-
кую простую и необыкновенную
жизнь.

«Господи! Дай мне силы перенести
утомления сегодня и все события в те-
чение дня. Руководи моею волею и на-
учи меня верить, надеяться, терпеть,
прощать и любить»...

Таисия ПОПОВА

Однажды, спасаясь от проливного июльского
дождя, я нырнула под козырек незнакомого
ближайшего подъезда. Стою, жду, осматриваю
окрестности. Прямо передо мной - ухоженная
детская площадка с маленькими цветничками,
угнездившимися в ярко выкрашенных автомо-
бильных покрышках. Небольшой уютный дво-
рик огорожен бетонными плитами, разрисован-
ными масляными красками. Вот герои извест-
ных сказок, а рядом бравый солдат Василий
Теркин. Все правильно: дом, спрятавший меня
от дождя, стоит на улице Твардовского. А чуть
поодаль - целое послание к жителям этого не-
обычного московского дворика:

Пусть каждый день несет вам радость,
Успех в труде, уют в семье,
Пусть не приходит в гости старость -
Живите долго на земле!

Я НАРИСУЮ В НЕБЕ СОЛНЦЕ

Есть профессии, по отноше-
нию к которым слово «при-
звание» выглядит явной на-
тяжкой. Ну какое призвание у
дежурной по станции метро -
не врач, не поэт, не художник.
Так уж, видно, обстоятельства
сложились. Елену Речинскую
обстоятельства привели на
должность дежурной станции
метро «Царицыно» 19 лет на-
зад. А начальник станции
Светлана Тотовцева считает,
что у Речинской к этой работе
именно призвание, по край-
ней мере, качества, которые
есть далеко не у каждого: от-
ветственность, дружелюбие,
да и профессиональный опыт
медицинской сестры часто
бывает востребован.
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Социсследования показали, что главные мотивы
при трудоустройстве - это получение средств к
существованию (25,3%) и приобретение опыта

работы по специальности (20%). Почти 15% молодых
людей отметили желание иметь карманные деньги,
около 7% свое трудоустройство рассматривают как ис-
точник платы за обучение.

Характерно, что материальное обеспечение важно в
основном для юношей. Девушки же, наоборот, стре-
мятся работать прежде всего для того, чтобы иметь
опыт работы по специальности.

Немало молодых людей из числа опрошенных сов-
мещают или хотят совмещать учебу с трудом. Каждый
третий из них отдает предпочтение работе с неполным
рабочим днем. Почти каждого пятого устроила бы вре-
менная работа на период учебы.

Отрадный факт: молодежный рынок труда стал бо-
лее мобильным. Если еще года три назад основная
масса выпускников трудоустраивалась в среднем за
полгода, то теперь это время сократилось до трех ме-
сяцев. Причем более 40% находят работу уже в первый
месяц. Это связано с оживлением промышленного
производства, развитием социальной сферы, активи-
зацией служб занятости города.

Почти 40% респондентов предпочтение отдали рабо-
те в качестве специалиста. Стезя служащего привлека-
ет 17,5%. Далее приоритеты распределяются так: руко-
водитель, предприниматель, рабочий и на последнем
месте научный работник. Справедливости ради заме-
тим: у молодежи с высшим образованием научная ра-
бота котируется выше.

Судя по рейтингу профессий, представление о рабо-
чих профессиях ассоциируется у молодых с тяжелым,
низкоквалифицированным, а потому непрестижным
трудом. Они просто не ведают, что современное произ-

водство испытывает большую потребность в рабочих
высокой квалификации, владеющих современными
компьютерными технологиями. Кстати, подавляющее
большинство вакансий, зарегистрированных в город-
ских службах занятости, предназначено для рабочих
профессий. Вывод - следует всячески повышать пре-
стиж рабочих профессий. Также необходимы срочные
меры для повышения статуса научных работников.
Иначе неизбежен их дальнейший отток за рубеж.

Представляет интерес оценка предпочтений выпуск-
ников в отношении формы собственности предпри-
ятия, на котором они хотели бы работать. Доля желаю-
щих трудиться на инофирмах - 19,3%, на частных
предприятиях - 18,4%. Более 13% выбирают государ-
ственные предприятия, а для 15,3% респондентов
форма собственности не имеет значения.

Какие же сферы деятельности привлекают моло-
дежь? На первом месте финансы и страхование, на
втором - торговля и общественное питание, на третьем
- реклама, затем - промышленное производство. За-
мыкают перечень культура и искусство. У более моло-
дых людей (19-22 года) лидирует реклама, далее сле-
дуют финансы и страхование, культура и искусство,
торговля и общественное питание. И замыкает список,
как и в первом случае, промышленное производство.

Прогноз очевиден: рынок труда будет перенасы-
щен специалистами, желающими работать в сфере
финансов, страхования, рекламы. Уже сейчас пред-
ложение по этим специальностям превышает спрос
более чем в пять раз.

Откуда молодые люди узнают о работе? Как оказа-
лось, главный источник информации - знакомые и род-
ственники. На втором месте - средства массовой ин-
формации. За помощью в трудоустройстве в городские
службы занятости обращался лишь каждый пятый.

Любопытны данные зависимости перспектив тру-
доустройства от уровня образования. Молодежь с не-
полным средним образованием оценивает перспекти-
вы своего трудоустройства «без проблем» чаще, что
говорит о незнании требований рынка и переоценке
своих возможностей. В целом же большинство моло-
дых людей реально смотрят на перспективу своего
трудоустройства, полагая, что подходящую работу
найти будет не так уж легко.

Анализируя ответы выпускников, можно сделать и
еще несколько важных выводов. Так, все больше
оборотов набирает идея непрерывного образования.
При этом обучение необязательно должно сводиться
к получению второго диплома вуза. В нашем сверх-
мобильном мире это слишком долго. Нужны кратко-
срочные курсы для получения новых профессий, до-
полнительных навыков с выдачей сертификата - до-
кумента государственного образца. Кстати, среди
тех, кто желает продолжать свое образование, чуть
больше половины готовы оплачивать его либо само-
стоятельно, либо с помощью родителей или родст-
венников.

Думается, соответствующие структуры должны
принять во внимание и такой факт. На молодежном
рынке труда наблюдается несоответствие между по-
требностями города в специалистах определенного
профиля и их реальным выпуском учебными заведе-
ниями. Чтобы обеспечить рост промышленного про-
изводства, социально-культурное развитие города,
власти должны четко представлять, кто и в каком ко-
личестве нужен городу, и содействовать подготовке
именно таких специалистов. Это позволит разгрузить
молодежный рынок труда и разработать систему го-
сударственного регулирования подготовки кадров.

Светлана ПИЛЮГИНА

КАЖДОМУ
ЮНОМУ 
МОСКВИЧУ -
РАВНЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ 

Начал работу  Московский ис-
следовательский педагогиче-
ский центр, который будет соз-

давать и помогать осваивать на прак-
тике системы воспитания и обучения
столичных детей  и подростков. Уже
созданы комплексные методики пси-
холого-педагогического сопровожде-
ния детей в возрасте от двух месяцев
до 11 лет с ограниченными возможно-
стями и особыми образовательными
потребностями. В Москве свыше 5000
таких мальчиков и девочек. Раньше
они находились за пределами школь-
ного образования. 

Сегодня около 80 процентов детей с
ограниченными возможностями ус-
пешно занимается в профессиональ-
ных училищах Москвы. Их готовят по
35 самым востребованным рабочим
специальностям. Среди учащихся ПТУ
особенно популярны профессии авто-
механика, повара, секретаря, бухгал-
тера и оператора ЭВМ.

Учеными центра опробован базовый
комплект методик оценки развития де-
тей пятилетнего возраста, которые по-
могут дать практические рекоменда-
ции родителям по подготовке ребенка
к школе. Нынешним летом эта про-
грамма реализуется в дошкольных уч-
реждениях СЗАО, САО, ЮАО, ВАО.

Елена ВОЛКОВА

Лето - всегда жаркая пора для выпускников школ, училищ, вузов. Ведь им предстоит трудоустройство. Чем ру-
ководствуются молодые, устраиваясь на работу, насколько подготовлены к ней, как находят ее, — ответить на
эти и другие вопросы попытались сотрудники Научно-аналитического центра социальных проблем Академии
труда и социальных отношений под руководством доктора технических наук профессора В. КВАСНИЦКОГО.

МОЛОДЕЖЬ НА РЫНКЕ ТРУДА:
ЧТО ПОКАЗАЛИ СОЦИОЛОГИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ?

Ящик со своими детскими
книжками я бережно хра-
ню. Они не такие яркие,
как те, что на сегодняш-
них прилавках, но сколь-
ко доброты, индивидуаль-
ности и вкуса в каждой
картинке, сделанной та-
кими художниками, как
Фаворский, Васнецов,
Лебедев! Попробуйте
найти сегодня книгу, ил-
люстрированную худож-
никами такого уровня! 

Впрочем, основная масса родителей
таким поиском и не озабочена. Ма-
мы, у которых в детстве не было яр-

ких книг, получавшие за сданную макула-
туру серые брошюры без иллюстраций,
сейчас просто голову теряют от хлынув-
шего на них нарядного, по-диснеевски
разрисованного потока детских книг. На
моих глазах мамаша из школьного роди-
тельского комитета закупила в подарок к
Новому году для всего класса такие вот
книжки с яркими обложками, не удосу-
жившись их даже просмотреть. Однажды
жертвой обложки пала и моя родственни-
ца, вполне интеллигентный, образован-
ный человек. Купила сборник «Лучшие
сказки» своему пятилетнему сыну. Тот
первым делом стал смотреть картинки.
Вдруг заплакал, крикнул «Чудище!» и за-
хлопнул книгу. После этого три ночи не
спал. Лохматое «чудище» с выпученными
глазами оказалось, как выяснилось из
текста, Винни Пухом.

Несколько лет назад Академия худо-
жеств была вынуждена выступить с обра-
щением к издателям об особом, трепет-
ном отношении к иллюстрированию дет-
ских книг, о недопустимости коммерциа-
лизации этого искусства. Ведь на рисун-
ках воспитывается вкус наших детей, а
можно сказать, и формируется отноше-
ние к жизни. Ребенок, как правило, снача-
ла воспринимает картинку, а уж потом
текст. Обращение академиков издатели
проигнорировали. Это раньше имели вес
выступления Союза художников или Ака-
демии художеств. Сегодня главный аргу-
мент издателей: у нас рынок!

Что думают по этому поводу сами ху-
дожники-иллюстраторы? 

Николай УСТИНОВ - один из «зубров»
этого дела. Книги с его иллюстрациями из-
давались в тринадцати странах мира и не

раз признавались «лучшими книжками го-
да» в СССР, отмечались международными
премиями. Он проиллюстрировал более ста
пятидесяти детских изданий.

- Иллюстратор детских книг - профессия
особая, - считает Николай Устинов. - Необ-
ходимы не только фантазия, вкус, чувство
текста, но и особое восприятие мира. На-
пример, Юрий Васнецов, сделавший массу
великолепных рисунков к сказкам, до 70
лет оставался ребенком. Ему было гораздо
легче находить общий язык и ладить с
детьми, чем со взрослыми. Но если гово-
рить о сегодняшней ситуации, то дело сов-
сем не в этом. 

- А в чем же? Не перевелись же на Руси
художники, желающие иллюстрировать
детские книги...

- Что вы, желающих много! И это ху-
дожники очень высокого уровня. Я говорю
о своем поколении. Но они не востребова-
ны. Что касается молодежи, сегодняшних
студентов Суриковского, будущих иллюст-
раторов, то наслышан, что они несколько
другие. У них преобладают коммерческий

интерес, «железные» локти. А детская
книга - дело тонкое, требующее большой
душевной самоотдачи. Ручная работа!
Кроме того, требуется предварительный
труд - почувствовать текст, материал, вой-
ти в эпоху, посидеть в библиотеке, а порой
и покопаться в архиве. Важно не ошибить-
ся в деталях, чтобы не потерять доверие
читателя. Но самое главное - настоящий
художник должен прежде всего раство-
ряться в творчестве, а потом уж думать о
деньгах. Вспомните «Портрет» Гоголя, где
все об этом сказано.

- Почему же сегодня талантливые ху-
дожники, которые готовы растворяться в
творчестве, оказались не у дел? 

- Поймите, на иллюстрирование книги
порой уходит больше года. Сейчас изда-
тельств очень много, они конкурируют
друг с другом. Как правило, издателями
становятся кто попало - бывшие торговые
работники, военные, инженеры и так да-
лее.  У них принцип - скорее и дешевле.
Поэтому их устраивают компьютерные ри-
сунки, которые можно сделать за два дня.

Чем ярче, агрессивнее, тем лучше. Выпу-
ченные глазенки, толстые линии, неестест-
венные краски.

Раньше, когда детские книги издавала в
основном «Детская литература», а ее худо-
жественным редактором был Самуил Алян-
ский, это был совсем другой уровень. Алян-
ский - человек-оркестр. Он успевал редак-
тировать и «Мурзилку». Делал набеги на
Ленинград и возвращался оттуда с «добы-
чей» - от Лебедева, Чарушина, лучших ху-
дожников-иллюстраторов. 

Правда, были другие перекосы. В Герма-
нии мне заказали иллюстрации к книге
«Сказки народов мира». Почти пять лет я
над ней работал. Издатель остался доволен
и решил сделать мне подарок - слайды с
иллюстрациями, чтобы можно было издать
книгу в СССР. Но в Детгизе написали рецен-
зию, что эти сказки идеологически не вы-
держаны, какие-то ангелы там на картинках
порхают. И книга накрылась.

Сейчас «Детская литература» и детские
журналы отданы на откуп издателям, у ко-
торых на уме одна прибыль. 

- А что, на Западе другая ситуация? Ведь
там тоже рынок, побуждающий все делать
подешевле и побыстрее...

- Писатель Геннадий Снегирев мне как-то
сказал: в одном Чикаго выходит четыреста
детских изданий. Правда, это небольшие
журнальчики с маленькими тиражами.
Модная тенденция - делать усеченные кни-
ги. Из двухсот страниц - десять. Такой пере-
кос на американский манер возник сейчас и
у нас. Мы же без перекосов не можем. По-
добное издание - это неуважение и к писа-
телю, и к художнику. Издатели получают
готовые иллюстрации и режут их как хотят.
Удовлетворение от такой работы не получа-
ешь, иногда с души воротит. Надеюсь, по-
степенно все равно придем к той цивилизо-
ванной системе издания книг, которая су-
ществует в Западной Европе. Там нет ниве-
лирования. То есть издаются книги и жур-
налы, скажем, более элитные, дорогие и
более массовые, дешевые - на любой кар-
ман и любой вкус. У нас процесс, который
приведет к тому, что мы будем иметь право
выбора на прилавке, только начинается. 

- Но как развивать вкус у родителей, что-
бы они могли сделать правильный выбор
для своих детей? Что вы как художник
предлагаете?

- На Западе, в той же Германии, есть
очень хороший опыт организации книжных
выставок. Например, идет выставка-ярмар-
ка детской книги. И все очень тонко проду-
мано. Посетители могут полистать любую
книгу в просторной комнате, обставленной
удобными диванами и креслами. Сюда при-
ходят целыми семьями и смотрят, выбира-
ют. Понравилась книга - сразу покупают.
Естественно, представители издательств
выступают в роди гидов. А что творится у
нас на книжной выставке-ярмарке на ВВЦ?
Тесно, неудобно, неуютно. Это производит
угнетающее впечатление. Реклама, пропа-
ганда хорошей книги отсутствует... Поэтому
и бросаются люди на аляповатые книги,
оформленные с помощью компьютерной
графики, как дикари на дешевую карамель.

- Вы считаете, что у компьютерной гра-
фики нет будущего? 

- У компьютера возможности огромные,
и в книжной графике его помощь необхо-
дима. Наверное, через десятилетие, когда
компьютер станет для нас таким же при-
вычным, как телефон, он и будет использо-
ваться по-другому. А сейчас некоторые ху-
дожники просто «ловят кайф» от того, что
могут за несколько часов нарисовать книгу.
Но это всего лишь суррогат искусства...

Татьяна ХАРЛАМОВА
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ЧАЙ ИЗ-ПОД КРАНА
УТОЛЯЕТ ТОЛЬКО ЖАЖДУ...
ЛЕГКОЙ НАЖИВЫ 
УЛИЧНЫХ ТОРГОВЦЕВ

будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (36), 30 июля - 5 августа 2003

Москвичам грех жаловаться - целых 15 зон
отдыха к их услугам. Если у пруда стоит
табличка «Купаться запрещено», лучше

не рисковать и поискать другой водоем для ку-
пальных утех. За наш отдых в воде отвечают
очень серьезные специалисты санэпидслужбы
Москвы.

..Народ валом валит на пляжи в субботу и воскре-
сенье. А пробы воды в водоемах делаются специ-
альной бригадой СЭС столицы ранним утром в по-
недельник или вторник. Десять анализов на химию
и пять на бактерии. Особый анализ - на бактерию
холеры. 

Рассказывает Владимир КОТЛЯР, заведующий
отделом коммунальной гигиены СЭС Москвы:

- Холера нам пока не грозит, можно купаться спо-
койно. Наша головная боль - грязь от автотрасс, вы-

бросы автомобилей, пыль с дорог. Все это попадает
в водоемы и отравляет их. Впрочем, та же проблема
и с воздухом в Москве. 

Но тем не менее этим летом закрыты для купа-
ния только две зоны отдыха - Мещерское и Бори-
совские пруды. Первая на реконструкции, а пруды
загрязнены.

- Владимир Моисеевич, если все-таки какой-ни-
будь купальщик пойдет в обход таблички «Запре-
щено», чем ему это грозит? 

- Главное - не глотать воду. Но в любом случае
это риск - можно подцепить такие гадости, как ди-
зентерия, лямбли, глисты, кожные болезни. 

- А где, на ваш взгляд, отдыхать в городе наибо-
лее комфортно?

- В каждом округе есть свои зоны отдыха. В Юго-
Западном, например - Тропарево. В Северном - вод-

ный стадион «Динамо», Академические пруды и Ле-
вобережье. В Северо-Западном - Серебряный Бор -
1, 2, в Западном округе - Рублево. Можно хорошо
отдохнуть в бухте Радости и бухте Тихая - полчаса
езды от Москвы. 

...И все-таки спешите купаться! В Москве купаль-
ный сезон так короток! Поплавать в естественном
водоеме гораздо приятнее, чем в бассейне, пропи-
танном хлоркой. 

Татьяна ХАРЛАМОВА

ЖАРА БЫЛА, 
ЖАРА ПЛЫЛА...

КУРОЧКА-ГРИЛЬ С ПРИВКУСОМ РЫБЫ
...Ларьки, палатки, многообещающие ароматы. Крутится-вертится курочка-гриль, рядом
выскакивают со сковородок блинчики, подрумянивается шашлычок. Такую картину можно
наблюдать почти у каждого выхода из метро. Всегда ли в таких забегаловках еда и напит-
ки безопасны для здоровья? Слово - сотруднику отдела СЭС Москвы Елене БАЖЕНОВОЙ:

-Якурирую так называемые
пункты быстрого питания
в Южном округе столи-

цы. В течение трех месяцев мы ре-
гулярно проводили рейды. Глав-
ное требование - предприятие об-
щественного питания должно
снабжаться водой, то есть необ-
ходимо наличие раковины с кра-
ном. Кроме того, обязателен уз-
кий профиль производства: либо
это куры-гриль, либо пирожки,
либо блины. Обязательно наличие
одноразовой посуды. Чай и кофе
должны готовиться на питьевой
воде, которая продается в магази-
нах, а не на той, которая идет из
крана. Еще одно требование - туа-
лет в радиусе ста метров.

Увы, эти требования далеко не
всегда соблюдаются. За три ме-
сяца в Южном округе из 295 па-
латок, готовящих быструю еду,
пришлось закрыть 154. Отключи-
ли, например, в районе воду, а у
кулинаров уже мясо и хлеб заку-
плены. Продолжают «кочега-
рить» на свой страх и риск.
Именно отсутствие воды - самая
распространенная причина штра-
фов и закрытия ларьков. 

- Елена Анатольевна, что вы
посоветуете потребителям: ка-

кому ларьку или кафе можно
доверять? 

- Прежде всего обратите вни-
мание, кому принадлежит палат-
ка, чьей продукцией торгует. Ес-
ли рядом ресторан и ларек от ре-
сторана, то смело вкушайте. Как
правило, качество гарантирует-
ся. Хотя пища здесь дороже, чем
в палатках с микроволновками.
Там все по обычному сценарию -
закупили сосиски, засунули в
хлеб, полили майонезом, вот
вам и датский хот-дог...

Очень важен человеческий фа-
ктор. Это и культура обслужива-
ния, и то, насколько приветливо
вам улыбаются, и насколько све-
жи халатики, фартучки на поварах
и продавцах. Это уже знак фирмы. 

...Личное впечатление: однаж-
ды купила дорогую курочку-
гриль на ужин и есть на смогла.
У нее был привкус рыбы. Оказа-
лось, птицефабрика кормила кур
некачественной смесью.

Запомните: если у вас возник-
ли сомнения по поводу качества
еды - ваше право попросить или
потребовать пакет документов,
удостоверяющих качество про-
дукции. 

Татьяна ХАРЛАМОВА

Нынешним летом несколько москвичей,
пообщавшись с дикими животными,
скончались от бешенства.

ЛИСА - УБИЙЦА
...Это случилось в Мо-

жайском районе. Ры-
болов-любитель, си-

дя на берегу с удочкой, увидел
приближающуюся к нему лису.
Когда патрикеевна подошла
вплотную, сердобольный рыбачок
протянул к ней руку, решив уго-
стить бутербродом. Неблагодар-
ная лисица тяпнула его за палец.
Несмотря на проводимое лечение,
мужчина вскоре скончался: лиса
заразила его бешенством.

В селе Некрасовка Клинского
района в одно из подворий забе-
жала лисица и залезла прямо в
собачью будку, выгнав оттуда хо-
зяйского пса. Хозяйка-бабушка,
увидев сию сцену, поставила не-
прошеной гостье блюдце с моло-
ком! Однако неблагодарная зве-
рюга повела себя агрессивно. Ее
пришлось убить, а труп закопать -
не исследовав на бешенство. Че-
рез несколько дней бабулю силь-
но покусал любимый кот. Она к
врачам не обратилась. Вскоре ру-
ка стала болеть, появилась дрожь
в теле, отвращение к воде при по-
пытке умыться. Упрямая старушка
и при этих симптомах медицин-
скую помощь проигнорировала...
А через два месяца в страшных
муках умерла от бешенства.

Двадцатилетняя беременная
женщина, жительница деревни Не-
стерово Рузского района, умерла от
гидрофобии (так еще называют эту
смертельную болезнь), заразив-
шись в результате укуса местной
бродячей собаки, которая за неде-
лю до этого загрызла и принесла в
деревню лисицу...

Впрочем, довольно ужасов. Хотя
трагедий, подобных этим, в Подмо-
сковье случается все больше. Что
же происходит? Не грозит ли жите-
лям области эпидемия страшного
заболевания? С этими вопросами
мы обратились в управление вете-
ринарии государственной ветери-
нарной инспекции областного Ми-
нистерства сельского хозяйства и
продовольствия. Вот что рассказал
заместитель главного государст-
венного ветеринарного инспектора
Московской области С. Ромашкин:

- В Московской области бешен-
ство животных до 1962 года реги-
стрировалось в основном среди
домашних собак. В 1962 - 1975 го-
дах случаев проявления этого за-
болевания среди животных не от-
мечалось. А с 1976-го и по настоя-
щее время доминирует бешенство
диких животных, в основном ры-
жей лисицы и енотовидной собаки,
хотя в отдельные годы оно были
диагностировано у зайцев, хорей,
ежей, барсука, хомяка, куницы,
крысы.

Вообще же за последние 40 лет
в Подмосковье самая напряженная
ситуация по бешенству животных
была в 1998 году, но теперь ее
можно назвать угрожающей. Так,
за январь - май на территории 20
районов области зарегистрирова-
но 70 неблагополучных по бешен-
ству пунктов. В них выявлено 74
эпизоотических очага и 74 беше-
ных животных. В Подольском и
Можайском - по 12 случаев. Руз-
ском - 6, Каширском - 5, Ступин-
ском и Озерском - по 4, Луховиц-
ком, Коломенском, Серпуховском,
Чеховском, Раменском, Домоде-
довском, Наро-Фоминском и Сер-
гиево-Посадском - по 3. В осталь-
ных районах - по одному-два слу-
чая.

А за первую неделю июня было
зафиксировано еще два случая
встречи человека с бешеными ли-
сицами - в Можайском и Чеховском
районах. К счастью, благодаря во-
время проведенным медицинским
мероприятиям обошлось без
жертв.

- Что надо делать, чтобы избе-
жать мучительной смерти от укуса
больного животного?

- Вылечить от бешенства нель-
зя. Его можно только избежать.
Поэтому при укусе любым живот-
ным (пусть даже собственным)
немедленно обратиться в ближай-
ший травмопункт или к хирургам
больницы, предварительно про-
мыв рану водой с мылом и обра-
ботав ее настойкой йода. Покусав-
шее людей животное надо срочно
доставить в ближайшее ветери-
нарное учреждение для осмотра и
карантина. Помните: диагноз ста-
вится только ветеринарными спе-
циалистами по клиническим при-
знакам и обязательным исследо-
ваниям, которые проводят четыре
ветлаборатории области и Мос-
ковская городская ветеринарная
станция. 

- Каковы симптомы этого смер-
тельного заболевания?

- Нет болезни мучительнее и
ужаснее, как водобоязнь. Когда
впервые мне довелось увидеть
бешенство человека, я дней пять
ходил, как шальной, и вознена-
видел тогда всех в мире собачни-
ков и собак, - писал Антон Чехов,
врач по образованию.

Конечно, ни сами собаки, ни их
владельцы не виноваты. Просто на-
до соблюдать определенные меры
предосторожности и быть мило-
сердным к братьям нашим мень-
шим. Не бросать их на произвол
судьбы, не плодить бездомных жи-
вотных.  А  хитрых лис лучше не ла-
скать! 

Татьяна ХАРЛАМОВА

Самое нормальное желание любого горожанина в жаркие вы-
ходные дни - как можно скорее добраться до пляжа и погрузить
свое бренное тело в прохладные воды речки, пруда или озера. 

Последствия солнечного удара про-
являются очень быстро - голово-
кружение, головная боль, сла-

бость, сильный жар. Человек не понима-
ет, где находится, впадает в прострацию,
теряет сознание.

Тепловой удар можно получить и рабо-
тая в жарком помещении. В этом случае по-
страдавшего достаточно вывести (вынести)
из помещения, положить в тень, намочить
одежду, на голову - полотенце, смоченное
холодной водой, или пузырь со льдом.

После того как человек пришел в себя,
ему необходимо постоянно пить, лучше
всего фруктовые соки или солевой раствор
- на 1 л воды добавляют 1/2 чайной ложки
соли, 1/2 чайной ложки соды и 2 столовые
ложки сахара.

После теплового удара необходимо
полежать несколько дней, иначе в лю-

бой момент с вами может случиться об-
морок.

Если вы принимаете мочегонные, будьте
предельно осторожны в жаркую погоду:
ваш организм на солнце особенно уязвим.

Чтобы предупредить тепловой удар, надо
обязательно прикрывать голову. В жару не
перегружайте желудок пищей, не употреб-
ляйте алкоголь.

Загорая на пляже, помните: спать на
солнце ни в коем случае нельзя.

Пить лучше всего газированную воду,
подкисленный чай, вишневый отвар, хлеб-
ный квас.

Запомните: тепловой удар - прямой по-
вод для вызова «Скорой», поскольку может
закончиться необратимыми поражениями
головного мозга.

Сергей КУДИНСКИЙ,
врач

БОЙТЕСЬ
СОБСТВЕННОЙ
ТЕНИ!
Известно: особенно подвержены солнечным ожогам

люди со светлой кожей, но смуглые тоже могут об-
гореть. Ожоги обычно появляются спустя 1-6 часов

после длительного пребывания на солнце. Кожа красне-
ет, горит, делается болезненной при прикосновении. Кро-
ме того, могут возникнуть жар и озноб, а в тяжелых слу-
чаях волдыри и тошнота. В этом случае без медицинской
помощи не обойтись.

Постарайтесь не находиться на солнце с 10 часов
утра до 3 часов дня, особенно летом. Если ваша тень ко-
роче вашего роста - солнце палящее.

Выходя на улицу, надевайте свободную одежду, за-
крывающую руки и ноги, и шляпу с широкими полями,
чтобы защитить лицо.

На открытые солнцу места наносите солнцезащит-
ный крем. Помните о необходимости время от времени
обновлять защиту.

Надевайте солнцезащитные очки, не пропускающие
ультрафиолетовых лучей.

При умеренном ожоге используйте смягчающий
лосьон, содержащий алоэ вера, это облегчит состояние.

Важно много пить и избегать солнечных лучей.
Внимание! Частые солнечные ожоги, особенно у детей,

могут привести к раку кожи.
Галина ПОНОМАРЕВА,

врач-дерматолог

Нет в природе совершенства: в июне москвичи за-
мерзали, теперь изнемогают от жары. В такую пого-
ду велика опасность получить тепловой удар. Поэто-
му первый наш совет - не ходить под палящим солн-
цем с открытой головой. Особенно это касается тех,
у кого нелады с сердечно-сосудистой системой.

СОЛНЦЕ СЛОВНО 
С ЦЕПИ СОРВАЛОСЬ...
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НА КАЖДОМ УГЛУ

МИЛИЦИОНЕРА НЕ ПОСТАВИШЬ.
НАДЕЖНЕЕ ВСЕГО - ХОДИТЬ... 

И ОГЛЯДЫВАТЬСЯ?
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Не знаю, будет ли от этого легче, но
среди убитых женщин не только
блондинки. Маньяк, если он дейст-

вительно появился в столице, не имеет
фетиша. Выбор жертвы не определяется
цветом ее волос. Но давайте по порядку.

Первая жертва была обнаружена почти
месяц назад. 1 июля на территории Глав-
ного ботанического сада грибники нашли
тело обнаженной девушки. Во рту - кляп
из футболки, тело в синяках, следы изна-
силования. Жертва была привязана за
шею к стволу дерева. Эти обстоятельства
напоминали давнюю серию убийств моло-
дых женщин в Измайловском парке. Но с
того времени прошло почти десять лет, да
и маньяк - житель Балашихи Кузнецов -
до сих пор отбывает наказание в зоне
«смертников».

Сыщики ОВД «Марфино» отработали
место преступления по типовой схеме.
Они еще не знали, что через сутки им при-
дется вновь прочесывать лесопосадку в
поисках дополнительных улик, составлять
подробнейшие отчеты о случившемся.

2 июля в Перове на территории закры-
того летом детского садика была найдена
17-летняя выпускница школы. Насильник
встретил отчаянное сопротивление. Об
этом свидетельствовало разорванное пла-
тье девушки, следы ссадин на ее теле. 

Второе подряд убийство на сексуаль-
ной почве (между первым и вторым пре-
ступлением прошло меньше суток) даже
в таком мегаполисе, как Москва, случай
редкий. Чего не скажешь о преступлени-
ях на территории  детских садиков. После
наступления сумерек дворики дошколь-
ных учреждений никем не охраняются
(разве что немощными пенсионерами) и
становятся «клубами» под открытым не-
бом для разного отребья. Убийства, изна-
силования, грабежи и драки здесь обыч-
ное явление.

В МУРе, где аккумулируются все сведе-
ния о тяжких преступлениях, вспомнили о
другом нераскрытом убийстве девушки.
Оно произошло чуть раньше - 23 июня на
территории ОВД «Молжаниновский». Об-
стоятельства были схожими: тело жертвы
обнажено, следы борьбы, изнасилова-
ние... Единственной уликой оказались оч-
ки с затемненными стеклами.

4 июля новое ЧП. На улице Яблочкова
выгуливавший собаку москвич наткнулся
на труп женщины. Судмедэксперт опреде-
лил, что жертва была задушена ремешком
ее же сумочки, из которой исчезли деньги
и ценности. Последнее обстоятельство не
укладывалось в схему поведения серий-
ного убийцы. Маньяки довольно редко за-
бирают деньги жертв.

Но даже после этого случая никто все-
рьез не обсуждал тему нового серийного
убийцы. Информационную плотину про-
рвало после убийства 20-летней студент-
ки Тимирязевки. Ее задушили в том же
злополучном Молжанинове. Буквально в
100 метрах от места, где в конце июня

уже был найден труп девушки. Теперь о
появлении нового чикатилы заговорили
все.

К жертвам маньяка поспешили причис-
лить еще три случая: проститутку, убитую
во время очередного сеанса в квартире на
Инженерной улице; известную всему Вос-
точному Измайлову пьянчужку, искавшую в
роковой вечер выпивки и приключений; ог-
рабленную и убитую компанией подонков
молодую женщину, чье тело нашли в лесо-
полосе парка «Покровское-Стрешнево».

В прессе появились статьи, которые
можно объединить одной рубрикой «Куда
смотрит милиция?» Публиковались ин-
тервью с теми, кто «чудом вырвался из
лап маньяка» или «абсолютно уверен, что
встречал его на темной аллее парка...» Как
не вспомнить диалог из классического
фильма: «Кто свидетель?» - «Я! А что слу-
чилось?»

Но не стоит сводить все к издержкам
специфики репортерской работы. Тем бо-

лее что трагедии в Москве продолжаются.
Так, на территории, подведомственной
ОВД «Бутырский», была обнаружена заду-
шенная женщина. И обстоятельства ее
смерти заставляют всерьез говорить о ма-
ниакальных действиях преступника. Он
тушью нарисовал на теле жертвы какой-
то мистический знак, а в довершение все-
го засунул во влагалище флакон духов...

Сегодня каждое заявление в милицию
москвичек, прошедшие по сводке сооб-
щения о нападениях на женщин, не гово-
ря уже о случаях изнасилований и
убийств, тщательно изучаются кримина-
листами. В МУРе, где действует отделе-
ние, занимающееся преступлениями на
сексуальной почве, анализируют все из-
вестные на сегодня нападения. Из округов
затребована статистика подобных эпизо-
дов за прошедшие полгода. Созданы шта-
бы по каждому из убийств. 

Какова сегодня ситуация в Москве? На
этот вопрос я получил комментарий спе-

циалиста, который попросил не называть
его имени:

- Отрицать существование серии
нельзя, - рассказал сотрудник отдела
МУРа. - В Молжанинове многое указы-
вает на действия одного и того же чело-
века: сексуальная направленность убий-
цы, притяжение к одному месту, дер-
зость преступника - нападения были со-
вершены вблизи оживленной дороги.
Так обычно действует маньяк. Но и при-
чин для паники нет. Во-первых, не зафи-
ксировано никакого всплеска изнасило-
ваний или убийств женщин. Все остает-
ся в пределах сезонных статистических
цифр. Во-вторых, уголовный розыск
уже раскрыл многие преступления или
имеет конкретных подозреваемых. И как
теперь очевидно, многие девушки стали
жертвами своей же беспечности и лег-
комысленности.

Давайте смоделируем ситуацию: время
ближе к полуночи, на улицах остаются да-

леко не самые благополучные и законо-
послушные компании. Они ищут развле-
чений на свой вкус. Многие будут считать
вечер прожитым зря, если не смогут уст-
роить себе соответствующую встряску. И
вот в их поле зрения попадает одинокая,
подвыпившая женщина. На предложение
продолжить вечер она отвечает согласи-
ем. Что следует дальше?

Или другая ситуация. Женщины заси-
делись в гостях. За окнами ночь. До дома
далеко, а ехать надо. Начинаются поиски
попутного транспорта. А это порой лоте-
рея. И частенько безвыигрышная... Не хо-
чу сгущать краски, но существует такое
понятие в криминалистике - виктимность,
то есть подверженность преступлению,
возможность оказаться жертвой. От на-
шего поведения, манеры держаться, оде-
ваться, разговаривать во многом зависит
безопасность. Молодые женщины об
этом часто забывают. Эйфория веселого
вечера, хорошее настроение: что может
случиться? 

Москва изменилась не только внеш-
не. Увеличилась продолжительность ак-
тивного дня, появилось больше развле-
чений, жизнь не затихает даже глубокой
ночью. Но главное - к сожалению, это
понимают не все - другой стала этниче-
ская составляющая столицы. В городе
постоянно проживают сотни тысяч лю-
дей с иными традициями, менталитетом,
культурой общения. То, что для корен-
ных жителей Москвы привычно и есте-
ственно, многими гостями воспринима-
ется как вызов, а то и провокация. Пред-
ставьте себе жителя горного аула, отме-
тившего перед этим удачный день на
рынке, который встретил на аллее парка
студентку, одетую по нынешней моде -
голый живот, полупрозрачные обтягива-
ющие шорты, раскрепощенный взгляд,
бутылочка «Клинского» в руке... Как он
поведет себя, оценит ли ситуацию вер-
но? То, что для одних норма, для других
- повод к конкретным действиям.

Недавно МУР задержал группу насиль-
ников-молдаван («Московская среда»
рассказывала об этом в № 14. - Н.М.). Они
рыскали по ночному городу, нападали на
одиноких девушек и забавлялись с ними
по своему усмотрению. Никто из подон-
ков не считал такие действия особо зазор-
ными. Женщина, гуляющая поздним вече-
ром в одиночестве в пустынном месте, по
твердому убеждению насильников, долж-
на понимать, на что идет...

-  Не хочу сгущать краски, - закончил
мой собеседник, - но и предостеречь лю-
дей считаю своим долгом. На каждом уг-
лу милиционера поставить невозможно. И
если сами граждане будут хоть чуточку
осмотрительнее, лучше от этого станет
всем.

...Расследование убийств, о которых го-
ворилось выше, продолжается. Как толь-
ко по ним появятся конкретные результа-
ты, читатели «МС» о них сразу узнают.

-Александр Петрович, какая
самая старая машина про-
ходила у вас техосмотр?

- Недавно на пункт технического
осмотра с применением средств
технического диагностирования
приезжала «волга» ГАЗ-21Р 1966
года. Ее владелец - Герой Советско-
го Союза, автомобилист со стажем,
купил ее в свое время на «чеки». У
автомобиля идеальное состояние.
Вот и судите сами: машине уже 45
лет, водителю лет 85, и все это дви-
жется. Старая машина - это не по-
казатель запущенности. На самом
деле «москвичи» 1995 года выпус-
ка в некоторых случаях выглядят

гораздо хуже, чем «победа» 1953
года.

- Усложнилась ли процедура
техосмотра в связи с введением
обязательного страхования авто-
мобилей?

- В некотором смысле да. Если
вы регистрируете новый автомо-
биль или переоформляете куплен-
ный, то  должны предоставить в
ГИБДД соответствующий документ
из страховой компании. То же са-
мое относится и к владельцам ав-
томобилей, которые проходят пла-
новый техосмотр.

- Какие требования предъявля-
ются к автомобилю, который дол-

жен получить талон о прохождении
техосмотра?

- Если машина не подлежит ин-
струментальному контролю, не ну-
ждается в осмотре с помощью
средств технического диагностиро-
вания, то инспектор должен прове-
рить у водителя  наличие  докумен-
тов на  машину и свидетельство ее
регистрации. Много споров по по-
воду медицинской справки. Дес-
кать, зачем ее каждый раз требу-
ют? Я считаю, что это абсолютно
правильное требование. Раз в году
человек приехал на техосмотр и
обязан доказать, что он здоров,
имеет право выехать на дорогу. 

- А штраф за несвоевременное
прохождение техосмотра сущест-
вует?

- Законодательством преду-
смотрен штраф за непройденный
техосмотр. Он составляет от 0,5
до 1 МРОТ, соответственно, от 50
до 100 рублей. Законом оговоре-

но, что при отсутствии  техосмот-
ра можно запретить  эксплуата-
цию транспортного средства пу-
тем снятия номерных знаков. Но
это все на бумаге. На самом деле
это противоречит федеральным
законам. И поэтому мы не имеем
права снимать номерные знаки.
По существу у нас нет действенно-
го рычага, чтобы заставить нера-
дивого автовладельца эксплуати-
ровать транспортное средство в
безопасном режиме, в соответст-
вии с законом.

- Некоторые автовладельцы
любят усовершенствовать свои
машины. Навешивают на них до-
полнительные осветительные при-
боры, устанавливают стабилиза-
торы,  красят по-другому, затемня-
ют стекла. Что по этому поводу
скажете?

- Если конструкция транспортно-
го средства не изменена, то ника-
ких проблем не будет. Все указано

в наших актах, на основании кото-
рых мы действуем: приказ № 1240
«Наставление по техническому
надзору», приказ № 190 «Правила
проведения техосмотра», ГОСТ
№ 59770, по которому мы сегодня
работаем, - все расписано. Что
можно, а что нельзя. Но и тут нуж-
но рассматривать каждый конкрет-
ный случай. Если придет инвалид, у
которого вместо одной противоту-
манной фары будет стоять  три, я
не думаю, что кто-то будет сильно
возражать. Надо по-человечески
относиться к людям.

С другой стороны, если «нива»
приезжает на техосмотр, а у нее
сверху целая люстра... Подобная
машина не пройдет техосмотр.
Раллийные машины могут иметь
такое оборудование. Они и серти-
фицированы другим способом. И
навеска делается только на пери-
од ралли и тоже имеет, кстати,
свою техническую регламента-
цию. Затемнение стекол тоже
оговорено ГОСТом. Взяли прибор,
померили, если больше - извини-
те, до свидания.  

- Физическое лицо может прой-
ти техосмотр на любом пункте
ГИБДД?

- На сегодняшний день нами
совместно с управлением ГАИ Мо-
сквы эксплуатируется программа
«Технадзор». Она позволяет про-
вести техосмотр любой машины,
зарегистрированной в Москве.
Это экспериментальная програм-
ма, она стоит у нас в Центральном
округе и еще в двух округах  Мо-
сквы. На сегодняшний день это
ноу-хау, которого в России боль-
ше нигде нет.

- Еще раз вернемся к страхова-
нию. Как вы сами оцениваете ново-
введение?

- Я считаю, что сама по себе
идея очень разумная. Будут реше-
ны проблемы конфликтных ситу-
аций на дороге. А они сегодня
происходят сплошь да рядом. Но
вот суммы, которые закладыва-
ются для страхования...  Я не
представляю, как пенсионер на
машине «запорожец» заплатит
предусмотренный законодатель-
ством страховой полис. Пусть у
него стаж будет соответствую-
щий, коэффициент учтен и все по
минимуму. Но для него платить
четыре тысячи рублей, чтобы вы-
ехать два раза на дачу с бабушкой
и с тремя тяпками...

- Что же будет дальше?
- Нам тоже интересно, что бу-

дет дальше. Как будут это все
вводить в действие, какие меха-
низмы будут применены. Но на
сегодняшний день этот вопрос
остается открытым. Вообще-то
проблема обязательного страхо-
вания не наша компетенция. По-
этому мне не хотелось бы высту-
пать критиком или советчиком.

И в заключение хочу напом-
нить тем, кто собирается прохо-
дить техосмотр: исправность
автомобиля - не только залог
вашей безопасности, но и га-
рантия безопасности окружаю-
щих. Ведь любой автомобиль,
мощная иномарка или отечест-
венная малолитражка, техниче-
ское средство повышенной
опасности. И требует от всех
участников движения серьезно-
сти и ответственности.

ОХОТА НА БЛОНДИНОК

Вот уже третью неделю главная тема криминальных репортеров - серийный
убийца в Москве. На второй план отошли даже новости в деле милиционеров-
оборотней и поимка чеченских камикадзе. Если верить газетам, то жертвы
маньяка исчисляются десятками (такую цифру привела популярная молодеж-
ная газета). Некоторые утверждают, что изверг не один. Но все они почему-то
выбирают среди потенциальных жертв только блондинок...

Для многих автолюбителей прохождение
техосмотра сродни посещению дантиста.
Те же стрессы, волнения, переживания...
Нужно ли опасаться технического диагно-
стирования машины, насколько сложно
сегодня получить талон прохождения тех-
осмотра? На эти вопросы отвечает замес-
титель начальника МРЭО ГИБДД УВД ЦАО
Москвы Александр СУББОТИН.

ЕЗДА ПО ПРАВИЛАМ
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ТАЙНЫ ДРЕВНИХ ИНКОВ
Загадки исчезнув-

ших цивилизаций
всегда интересуют
читателей. Книга
Джона Хемминга
«Завоевание импе-
рии инков» (изда-
тельство «Центрпо-
лиграф») рассказы-
вает об испанском
завоевательном по-
ходе в цветущую
страну, простирав-
шуюся от централь-
ной части Чили до
юга современной Ко-
лумбии. Здесь воз-
никла и процветала
великая цивилиза-
ция инков с развитой

политической системой, огромными, построенными
по законам симметрии городами, сложными оборо-
нительными и ирригационными сооружениями, хо-
рошо организованным и продуктивным сельским
хозяйством.

Автор книги пытается разгадать тайну древней
цивилизации. Почему победоносная и многочислен-
ная армия индейцев не смогла защитить свой народ
от войск конкисты? В чем уникальность вторжения
в древнее государство Перу? Читатель познакомит-
ся с жизнью и общественной деятельностью Вели-
ких инков и испанских властителей, узнает о сопро-
тивлении последнего островка независимости - ле-
гендарного города Вилькабамба.

Книга снабжена справочным материалом, слова-
рем испанских слов и языка кечуа, встречающихся в
тексте. В конце книги приведены таблицы мер и де-
нежных единиц того времени. Осмыслить масштаб
событий и заглянуть сквозь толщу времен помогают
редкие фотографии, сделанные исследователями и
путешественниками, а также гравюры периода ис-
панских войн.

СИЛА ФАНТАЗИИ
Главный герой

романа Игоря Ма-
лышева «Лис», вы-
шедшего в изда-
тельстве «Слово»
и ставшего луч-
шим журнальным
дебютом 2001 года
в отечественной
литературе, - бесе-
нок. Он проживает
почти человече-
скую жизнь, с ве-
сенними волнени-
ями, бесконечным
п р о с т р а н с т в о м
знойного солнеч-
ного лета и щемя-
щей тоской осен-
него угасания.

Свои забавные проделки бесенок совершает и над
лесной нечистью, и над людьми, а порой ведет с ни-
ми долгие философские споры...

«Лис» - это немного Гоголя, чуточку Клычкова и
Ремизова, Маркеса и Коэльо. Дебют Малышева -
молодого подмосковного писателя, называют собы-
тием нашей литературной жизни. И с этим трудно
поспорить.

БУДЬ ЗДОРОВ, МАЛЫШ!
Проблема дет-

ского здоровья для
России является
едва ли не самой
болезненной. И
нет, наверное, ро-
дителей, которых
бы не волновал
этот вопрос. Изда-
тельство «ОЛМА-
ПРЕСС Гранд» сов-
местно с издатель-
ским домом «Не-
ва» выпустило кни-
гу «Энциклопедия
физической подго-
товки к школе», на-
звание которой го-
ворит само за себя.

Богато иллюстрированная книга является про-
граммой физической подготовки детей. В ней учтен
опыт российских педагогов и тренеров, а также взя-
то лучшее из созданного американскими спортив-
ными школами. Особенно важно то, что методики
тренировок детей можно применять с самого ранне-
го возраста. Авторы - Михаил Федотов, Лена Дани-
лова, Евгения Тропп - начинают свои уроки с само-
го раннего детства, с первых шагов ребенка, и за-
канчивают тренировками на катке, гаревой дорожке
и уроками за шахматной доской. Книга может стать
незаменимым помощником тем, кто хочет сделать
своего ребенка здоровым и счастливым.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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В ТРУДНЫЕ ГОДЫ
СОЗДАТЕЛИ ОПЕРЕТТ
СТРЕМИЛИСЬ ПОДАРИТЬ
ЛЮДЯМ РАДОСТЬ И НАДЕЖДУ

культпоход
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Очень разных художников объе-
диняет работа над уникальным
рукописным, оформленным ри-

сунками, альманахом «Бедлам». Это
яркое напоминание об эпохе - первой

трети XX века. Альманах переиздан
коллекционным тиражом 100 экземп-
ляров. Кажущаяся легкость исполне-
ния обманчива. Это результат умения
собирать, хранить, видеть. Результат
тренировки руки и памяти, чтоб найти
единственно верное решение. 

Особый интерес представляют про-
изведения 30-х годов. В эпоху «казар-
менного социализма» с ее трагедией
творца, извращенным демократиз-
мом, общим утопизмом художники
все-таки творили по велению сердца.
Своеобразным лирическим спасени-
ем от противоречивой действительно-
сти было создание лирических пейза-
жей. Остроумный выход из преодоле-
ния идеологических запретов - приду-
мывание идейных названий работ, как
у Рыбченкова: «Колхозный хутор»,
«Завод им. XV съезда». Но в манере
письма художники оставались верны-
ми своему идеалу. Большинство ра-
бот на выставке показываются впер-
вые. Каждый раз, открывая малоизве-
стный пласт в искусстве первой трети
XX века, удивляешься, сколь сильным
был творческий импульс художников,
в чьих произведениях столь остро
проявилось чувство времени.

Виктория 
ХАН-МАГОМЕДОВА

СЕНТИМЕНТАЛЬНОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ В БЕДЛАМ

На выставке «Чувство
времени» в Мемори-
альной квартире Анд-
рея Белого на Арбате,
организованной гале-
реей «Ковчег», демон-
стрируются живопис-
ные и графические ра-
боты Бориса Рыбчен-
кова и Чеслава Сте-
фаньского.

РИСКУЮЩИХ
ЖИЗНЬЮ 
ПРИВЕТСТВУЕМ!
В Москве проходит VI Между-
народный кинофестиваль кас-
кадерского и трюкового кино-
искусства «Прометей».

Не все осведомлены, насколько опасна для
жизни профессия каскадеров. Многие кино-
кумиры с гордостью говорят: «Я не прибегаю

к помощи каскадеров». Чаще всего, когда не
очень-то и требуется. А вот помнится, один чеш-
ский каскадер признался: «Каждый день, когда я
ухожу на работу, жена со мной прощается так, как
будто мы расстаемся навсегда. Хотя я ее всегда ус-
покаиваю хотя бы тем, что с работы всегда возвра-
щаюсь домой»...

Итак, в фестивале участвуют 12 фильмов, в кото-
рых ярко проявилось мастерство «актеров» невиди-
мого фронта. Среди членов жюри - российский кас-
кадер, мастер спорта и постановщик трюковых но-
меров Николай Сысоев, дублировавший главных ге-
роев в картине «Д’Артаньян и три мушкетера». Кро-
ме того, в его творческой биографии картины «Го-
стья из будущего», «Стрелы Робин Гуда», «Человек
с бульвара Капуцинов», «Маленькая Вера», «Найти
и обезвредить»... - всего 250 фильмов. Его коллега
из Франции Александр Карин снимался и в совет-
ских фильмах: «Юность гения», «Ярослав Мудрый»,
«Русь изначальная», в американской ленте «Петр
Великий»... В работе жюри также участвуют каска-
деры из Индии, ЮАР, Великобритании, США, Кана-
ды. Председатель жюри - знаменитый Джеки Чан.

После просмотра фестивальных фильмов стано-
вится ясно: каскадеры трудятся и на ниве серьезно-
го кино. А не только триллеров.

Первого августа в Тушине  станут известными
имена самых лучших каскадеров, самых замеча-
тельных. И зрители узнают имена артистов - бойцов
невидимого фронта. Которые обеспечивают безо-
пасность наших кумиров.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Это своеобразное путешест-
вие по страницам советских
оперетт и музыкальных ко-

медий. Ведь в лучших своих об-
разцах советская оперетта пре-
красна. Дело не только в замеча-
тельной музыке, но и в том, что
этот жанр в середине прошлого
века сумел дать людям заряд оп-
тимизма и надежды. Многие из
лучших оперетт написаны в самые
тяжелые для нашей страны годы.
Но авторы сюжетов и музыки не
лукавили, когда стремились пода-
рить зрителям и слушателям ра-
дость.

Сейчас по части надежды и оп-
тимизма у авторов что-то не полу-
чается. Однако Чихачев рискнул. И
вместе с Е. Богдановой, сочинив-
шей либретто спектакля, и дири-
жером-постановщиком Вл. Янков-
ским (это его дебют в труппе в ка-
честве главного дирижера) обра-
тился к благодатному материалу -
советской оперетте.

Главное достоинство спектакля
- бережно преподнесенный зрите-
лям музыкальный материал. Наи-
более эффектные соло, дуэты,
трио, ансамблевые номера из
«Свадьбы в Малиновке», «Воль-
ного ветра», «Цирк зажигает ог-
ни», «Поцелуя Чаниты», «Вчера
закончилась война», «Женихов»,
«Севастопольского вальса»,

«Карнавальной ночи» и других со-
чинений И. Дунаевского, Б. Алек-
сандрова, Е. Птичкина, Ю. Милю-
тина, О. Фельцмана и других зна-
менитых композиторов стали тем
мостиком, который связал юных
зрителей с молодостью их роди-
телей и дедов, а взрослым напом-
нил о прожитой жизни и звучав-
ших в ней мелодиях.

Театр Чихачева недавно пере-
ехал в новое здание, но большой
зал пока ждет реконструкции. Так
что играть приходится в малом за-
ле, который еще меньше того, что
был у театра на прежнем месте.

Что такое малая сцена для музы-
кального театра? Мучение! Однако
Чихачев умудрился втиснуть туда
и танцевальные номера, и декора-
ции, и живой оркестр.

«Даешь оперетту!» - вторая
часть дилогии, начатой спектак-
лем «Только любовь!» по страни-
цам классических оперетт и мюзи-
клов. Знакомя зрителей с совре-
менными музыкально-драматиче-
скими сочинениями, Геннадий Чи-
хачев стремится к тому, чтобы его
зрители не забыли и лучшие про-
изведения прошлых лет.

Валерий БЕГУНОВ

Б. Рыбченков. Полотняный Завод. Дом Гончаровых со сто-
роны прудов. 1935 г.

Не придется из Москвы по всей
стране развозить пленки, упа-
кованные в тяжеленные короб-

ки (яуфы) - прямо из центра можно
будет транслировать сеанс в любой
уголок России. Что смотрят в столи-
це, в то же время смотрят и в дальне-
восточной деревне. Сколько показов
в Москве, столько их будет и на пери-
ферии. Сколько в шикарном столич-
ном кинотеатре, столько же и в лю-
бом уголке нашей огромной страны.
Время и там, и здесь - удобное для

всех категорий зрителей. Сейчас этот
трансляционный центр расположен в
Москве, в специальной студии на Ша-
боловке.

Сигнал из центра подхватывается
спутником, передается на ресиверы
(приемники), которые могут быть ус-
тановлены даже в маленьких киноте-
атриках, вмещающих всего 250 чело-
век. В любом селе, на любой улице,
на которой кинотеатров даже и нет,
но можно развернуть экран под от-
крытым небом.

Дистрибуция кинопродукции, то
есть копирование фильмов, их хране-
ние и доставка в кинотеатры требуют
огромных денег. Система «народный
экран» позволит существенно сни-
зить затраты на прокат. Настолько,

что билет на мировую кинопремьеру
будет стоить всего 25 рублей.

А ведь есть зрители, которые вооб-
ще не ходят в кино. Выросло целое
поколение, которое кинофильмы ви-
дит только на телеэкране. Но спра-
ведливо говорят: смотреть киноше-
девр по телевизору все равно что
оценивать «Мону Лизу» по репродук-
ции на газетной странице. Надо учи-
тывать: в прокат ежегодно выходит
примерно 20 хороших фильмов и 3-4
очень хороших. Да, большие столич-
ные кинотеатры понемногу начинают
заполняться, но, следует признать,
людьми зажиточными. Понятно, по-
чему новый проект называется «на-
родный экран». Он существенно рас-
ширит киноаудиторию. Поможет сти-

ранию неравенства в приобщении к
искусству среди зрителей.

В течение года-полутора возникнет
около ста спутниковых киносвязей, а
через три года их будет тысяча. Это
обещает министр связи и информа-
тизации Леонид Рейман.

Председатель Союза кинематогра-
фистов России кинорежиссер Никита
Михалков говорит:

- Мы можем установить антенну
«народного экрана» в зале «Мос-
фильма» за один день - соответству-
ющие антенны в такой же срок мож-
но установить на любом полевом ста-
не. Как кинорежиссер заявляю: каче-
ство фильмов, скопированных по си-
стеме «народный экран», стопро-
центное.

Что подтверждает и инициатор
проекта режиссер Александр Прош-
кин, а режиссер Карен Шахназаров
говорит, что даже не ожидал такого
высокого уровня демонстрации
фильмов на экране.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Кто только не клял последними словами оперетту! Ей даже проро-
чили смерть. Если же критики милостиво разрешали ей возродить-
ся, так только в виде мюзикла или эстрадного шоу... Вот и Геннадий
Чихачев в своем Московском музыкальном детском театре взял да
и поставил шоу-спектакль - но под названием «Даешь оперетту!»

В СТРАНЕ ОПЕРЕТТА
КРАСИВО ПОЮТ

В ближайшее время в
России начнет рабо-
тать система спутнико-
вого киновещания «на-
родный экран». По су-
ти это новый принцип
кинопроката. И цены
будут смешные.

МИРОВОЙ КИНОПРЕМЬЕРЕ 
НА ПОЛЕВОМ СТАНЕ БЫТЬ
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ДАЖЕ ДИОГЕН В СВОЕЙ
ЗНАМЕНИТОЙ БОЧКЕ НЕ ОЩУЩАЛ

СЕБЯ АБСОЛЮТНО СВОБОДНЫМ 
И ПРИСПОСАБЛИВАЛСЯ

-Армен Борисович, гово-
рят, что вы не только на
сцене, но и в жизни -

философ. В чем заключается
ваша жизненная философия? 

- Один из персонажей пьесы
«Беседы с Сократом» сказал
фразу, которая может показать-
ся опасной: «Я вслушиваюсь в
свои желания и удовлетворяю
их». Потом я читал у Пушкина:
«...и никому отчета не давать,
лишь самому себе служить и уго-
ждать». Но, конечно, на это нуж-
но иметь право. 

- Можно ли определить круг
избранных, имеющих такое пра-
во?

- Как только мы с вами выведем
такую формулу, совершим пер-
вую ошибку. Ведь природа созда-
ет всех очень разными. Один со-
вершает подвиг, спасает людей,
другой тоже совершает необыч-
ный поступок, тоже лидер, - но он
разрушитель, фашист. Поэтому
формулы или правил существо-
вать не может. Когда Пушкин го-
ворит, что он памятник себе воз-
двиг, никому в голову не прихо-
дит, что это нескромно. Потому
что в наших глазах он имел на это
право. Пушкин написал «Моцарта
и Сальери». Я думаю, что там все
далеко не так просто, как мы ино-
гда трактуем. Потому что мы в
своем подавляющем большинст-
ве, конечно же, Сальери. И мы
всегда сталкиваемся с этим типом
взаимоотношений. 

Существует театр, пришел но-
вый режиссер, кому-то нравится
то, что он делает, кому-то нет. И
возникает опять тот же рисунок...
Хотя одинаковых рисунков в при-
роде и просто в жизни не бывает.
Я был потрясен, узнав, что ребе-
нок зебры узнает свою мать по ри-
сунку. Кстати, вы когда-нибудь за-
думывались о том, что такое кол-
лективное творчество? 

- Если честно, то нет.
- Ну что ж, писатель или журна-

лист может себе одиночество по-
зволить. Перо, бумага, луна в ок-
не, рядом кот на диване... А театр
- это коллективное творчество. Я,
как алкоголик, как наркоман - на-
хожусь в постоянной зависимо-
сти от коллег, от режиссера. В те-
атре ребенок рождается в ре-
зультате коллективного творче-
ского акта... Я должен прибли-
зиться, прикоснуться, отдать и
взять энергию.

- Может быть, поэтому вы ре-
шили создать свой театр? Мно-
гие актеры жалуются на то, что
их профессия слишком зависи-
ма...

- Я не готов ответить на этот во-
прос. Мы заканчиваем всего лишь
первый сезон. Выпустили три пре-
мьеры. Почти все творческие лю-
ди проходят сначала путь подра-
жания, потом - опыта. Наверное, я
сейчас вступил в этот условно на-
зываемый «период опыта»... Но
ощущения у меня - как у боксера
между раундами. То есть исследо-
вание, анализ «боя» еще впере-
ди...

- Вы лет десять играли Сокра-
та на сцене Театра имени Мая-
ковского. Что это вам дало? Ка-
кой духовный опыт вы обрели? 

- Трудно сказать. Потому что ка-
ждый раз, на каждой репетиции
что-то происходило. Это как вот
мы сейчас сидим, беседуем - и
что-то меняется каждую секунду:
поза, ход мыслей... 

У меня есть сиамский кот Фило-
соф, которого я обожаю. Смотрю
на него и чувствую: он никогда не
приспосабливается. Он ни за что
не будет лежать в неудобной позе.
Даже за кусок осетрины. А я
сплошь и рядом приспосаблива-
юсь - к людям, ситуациям. Как-то
был у большого начальника, и он
выразил симпатию к одному попу-
лярному эстрадному певцу. И я
улыбался и поддакивал, хотя пло-
хо знаю этого певца. Но у меня
были дела, просьбы, и мне при-
шлось так себя вести. Это ненор-
мально, неестественно. Но что де-
лать? Даже Диоген в своей знаме-
нитой бочке не ощущал себя аб-
солютно свободным и приспосаб-
ливался. 

- И все-таки ощущение такое,
что вам-то как раз удалось об-
рести какую-то особую естест-

венность и душевное равнове-
сие...

- Меня выручает профессия. Ес-
ли я сфальшивлю где-то в жизни,
то потом отыграюсь на сцене. Ес-
ли с чем-то не согласен, у меня
есть возможность сыграть так,
чтобы сказать, выплеснуть этот
протест. И здесь уж никто не на-

ступит мне на горло... На сцене я
не угождаю и делаю со зрителем
все, что хочу. 

- Сейчас очень модно играть в
мюзиклах. Как вы к ним относи-
тесь? Не хотели бы поставить на
сцене своего театра? 

- Это не наш жанр. Мюзиклы, ко-
торые у нас идут, это какие-нибудь
двадцать третьи копии американ-
ских мюзиклов. Зачем? 

- Вы хотели бы переписать
свою жизнь набело теперь, ко-
гда знаете, какие ошибки дела-
ли и как их исправить?

- Это моя жизнь, и я ни от чего в
ней не отказываюсь. Те антибио-
тики, которые я принимал, когда
мне было трудно, - это мои личные
дела. И об этом я не рассказываю.
Зачем? Жизнь в чем-то похожа на
дорогу, по которой мчишься. Все
меняется...

- Надо только соблюдать
правила уличного движения,
да? Как в жизни - Божьи запо-

веди. Иначе возможна катаст-
рофа...

- Думаю, что самое трудное, са-
мое важное, самое горькое, самое
сладкое - это ехать, соблюдая пра-
вила уличного движения. Никого
не давить, но все равно ехать, как
ты любишь, как умеешь, как счи-
таешь правильным. Эйнштейн хо-

тел предложить одиннадцатую за-
поведь: «Не бойся!»

- И вы не боитесь? Это в наше-
то сложное время, когда просто
страшно жить...

- Да, страхов хватает. Не туда
пойду, не туда сверну, сломаю
шею, страх за родных и близких. И
все равно - не бойся!

- Знаю, что даже в самые тя-
желые моменты жизни вы выхо-
дили на сцену и играли. Это что
- тоже часть жизненной фило-
софии? 

- Я не люблю навязывать, тира-
жировать свое плохое или хоро-
шее настроение. К примеру, при-
шел на встречу с вами. Может
быть, у меня в этот момент болит
голова или накануне украли день-
ги. Но это мои личные проблемы.
И делиться ими имеет смысл толь-
ко в том случае, если человек мо-
жет помочь. Иначе зачем я буду
втягивать вас в это? С этого начи-
нается уважение друг к другу. 

- А любовь? Как вы относи-
тесь к любви?

- Любить трудно. Наверное, это
могут не все. Нужен особый та-
лант. Это удивительное космиче-
ское состояние, когда отдаешь все
и не требуешь взамен ничего. Это
страшная вещь. Возможно, мно-
гие просто боятся любить. У Миха-

ила Булгакова есть ремарка к од-
ной пьесе: «Поднимаясь в гибель-
ные выси». Это - о любви. Между
делом нельзя, в свободное от ра-
боты время - так не бывает. 

- Вы можете о себе сказать,
что любите всю жизнь - театр,
одну женщину, с которой вы
вместе много лет?

- Не знаю. Мне кажется, что да.
Но я могу заблуждаться. Ведь Лев
Николаевич Толстой в свои во-
семьдесят с лишним лет бежал из
дома... Нет прибора, который все
это определяет. Меру и силу люб-
ви, преданности. Я могу прини-
мать желаемое за действитель-
ное. 

- С вами рядом, наверное, не
так уж легко жить. Планка тре-
бований не то чтобы высока, но
необычна. У вас редкий дар - аб-
солютный внутренний слух. Это
когда человек ощущает малей-
шую фальшь - в словах, поступ-
ках. Как музыкант - в нотах... 

- Да, рядом со мной, возможно,
и трудно. Нужно уметь чуточку от-
страняться. Между людьми дол-
жен быть воздух, к пониманию
этого приходишь, к сожалению,
иногда слишком поздно. Не обя-
зательно все знать друг о друге,
лезть, извините за выражение, за
пазуху к супруге или супругу. Есть
некий закон таинства. Самое
сложное, непреодолимое, что соз-
дал Бог, - это разницу полов, био-
логический антагонизм. Два со-
вершенно разных мира, хотят не
хотят, объединены идеей продол-
жения рода. 

- Но ведь случается, что муж-
чина и женщина в своих взаимо-
отношениях достигают гармо-
нии?

- Очень редко. Чаще это компро-
мисс. Я все больше уважаю это
слово... 

- А вам никогда не приходи-
лось сомневаться в своем ак-
терском призвании?

- Сомневаться можно во всем.
Но осознавать такое - начало са-
моубийства. Время от времени мы
все говорим: «Как жить надоело».
Но это всего лишь слова. 

- Но если бы вдруг вас лиши-
ли возможности выходить на
сцену, запретили играть - что
тогда?

- Не могу, не могу такое пред-
ставить. Но у меня ощущение, что
мне все равно было бы интересно
жить. Я очень люблю ходить по
улицам, наблюдать и ощущать -
лица, походки, запахи. Люди ин-
тересны везде - в магазине, на
вокзале, в аэропорту. Наблюдать
и размышлять, не будучи втяну-
тым в интригу. Я столько раз бы-
вал в экспедициях, на гастролях,
и меня очень часто пытались нау-
чить играть в карты. Но так и не
научили. Потому что мне было бе-
зумно интересно наблюдать, как
играют другие, как меняются ли-
ца, двигаются руки. Люди в этот
момент очень натуральны. Мне
никогда не бывает скучно и с са-
мим собой. Я люблю уединен-
ность.

- А чем же занимаетесь в уе-
динении?

- Кота своего люблю, книги, при-
роду. Не было меня дней пять до-
ма, так Фил (полное имя - Фило-
соф) бросается на меня, покусы-
вает, он очень натурален. Вот в
лесу как-то на белок смотрел, лю-
бовался... Читаю - с удовольстви-
ем - Довлатова, недавно под руку
попалась медицинская книга о ге-
ниальности. На тусовки не хожу.
Неинтересно, неестественно. Ак-
терский смех, богатая мимика... 

- Москву любите?
- Очень. Я живу здесь с 1966 го-

да. Люблю бродить по Старому
Арбату. Вы не поверите, но мне
здесь даже мусорные баки нравят-
ся... И то, что Москва хорошеет,
строится, растет, - это радует. 

- Один философ говорил, что
живых людей можно разделить
на живых и мертвых. Как вы ду-
маете, что он имел в виду?

- Общаться, вожделеть, любить,
хотеть. Если человек способен ис-
пытывать боль сердцем, а не рас-
суждать «по поводу», значит, он
живой. Если способен иметь свое
мнение. Меня, например, нельзя
уговорить, что картина хорошая
только потому, что получила один-
надцать Оскаров. «Титаник», к
примеру, на мой взгляд, плохая
картина. 

- А какие - хорошие?
- Хорошего не может быть мно-

го. Дидро говорил, если бы все
было прекрасно, то не было бы
прекрасного. Я люблю картины,
музыку, людей, которые со мной
беседуют. Не по типу «как там у
вас зерновые идут». Знаете, в
шахматах есть такое понятие -
«некорректный ход». Это когда
своего партнера считают за дура-
ка. Я слушаю нынешнюю попу-
лярную эстрадную музыку, и мне
кажется, что это некорректно.
Орут, кричат, фонтанируют. Нор-
мально скажи - я постараюсь по-
нять. Никогда не любил джаз.
Мне нравится, когда со мной раз-
говаривают. Но не сюжет расска-
зывают, а о своих ощущениях.
Когда есть диалог. Кажется, он у
нас получился...

Татьяна ХАРЛАМОВА

Армен Джигарханян: 

ЕЗЖАЙ КУДА ХОЧЕШЬ, 
ТОЛЬКО НИКОГО НЕ ДАВИ...
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С Арменом Джигарханяном и легко, и трудно. Трудно потому, что он очень
натурален и чувствует любую фальшь - как дети и кошки. Легко потому, что
он очень интеллигентен и, страдая от фальши других, не кривит лица...

Он прекрасно водит машину, любит путешествовать, страстный болельщик
футбола. Красавцем-сердцеедом его не назовешь, но у него много поклон-
ниц среди зрительниц. Они видят в Армене Борисовиче настоящего мужчи-
ну, рядом с которым любая женщина чувствует себя защищенной. Как за ка-
менной стеной. Чего стоит этот мудрый, строгий и слегка лукавый прищур
глаз! Ничего напускного, ничего напоказ. Никакого высокомерия, снобизма,
амбиций, свойственных творческим людям. Его любимая роль - Сократ. По-
тому что мудрец жил так, как проповедовал. А это труднее всего...

ДЖИГАРХАНЯН 
АРМЕН БОРИСОВИЧ

Народный артист СССР.
Родился в 1935 г. В 1958 г.
окончил Ереванский худо-
жественно-театральный
институт. На сцене с
1955 г. С 1969 г. работал на
сцене Московского театра
имени Маяковского. Дебю-
тировал в кинофильме
«Обвал» (1960 год) . Шесть
лет спустя исполнил одну
из своих лучших ролей в
фильме «Здравствуй, это
я!» Снимался в картинах
«Трест», «Когда наступает
сентябрь», «Шестое ию-
ля», «Новые приключения
неуловимых», «Тегеран-
43», «Место встречи изме-
нить нельзя» и других. 

В последние годы играл
на сцене Театра Ленком.
Год назад возглавил новый
театр как художественный
руководитель. Одна из
первых премьер Театра
Армена Джигарханяна -
«Три сестры» по А. Чехову.



С КЕМ УЖИВЕТСЯ ЗОЛОТАЯ
РЫБКА?

«У сына в аквариуме живут золотые рыбки, он к ним
хочет подселить еще кого-нибудь. Подскажите, какое
соседство будет оптимальным?

К. и Т. ПОПОВЫ».
Длиннотелые золотые рыбки, а из короткотелых, мо-

жет быть, вуалехвосты и телескопы (но не «высокород-
ные»!) вполне подойдут начинающим любителям. При
подборе соседей учитывайте, что аквариум - холодно-
водный, не подогреваемый. Золотые «карасики» спо-
койно делят аквариум с крапчатыми сомиками из рода
Corydoras, а также с «дворняжистыми», но зато вынос-
ливыми формами меченосцев, пецилий и гуппи, данио
рерио.

Вообще же в аквариуме с золотыми рыбками разно-
образие достигается подбором обитателей одного ви-
да, отличающихся по форме тела, окраске, плавникам.
Основное правило: длиннотелые золотые рыбки менее
требовательны, они дольше живут и, что немаловаж-
но, уживаются с любой мирной рыбой, подходящей
для холодного аквариума; обладателей пышных плав-
ников и особенно короткотелых золотых рыбок с вы-
пуклыми глазами надо оберегать от чересчур шустрых
соседей, лучше содержать их отдельно от других ви-
дов рыб.

КАК СТАТЬ КИНОЛОГОМ?
«Подскажите, пожалуйста, где готовят кинологов?

Алена С.».
В Московской сельскохозяйственной академии им.

К.А. Тимирязева есть зооинженерный факультет, где
можно специализироваться по направлениям «Киноло-
гия» и «Фелинология». Те, кто выбирает кинологию,
изучают биологические особенности собак, их воспита-
ние, поведение, дрессировку, а также способы содержа-
ния, разведение и многое другое. Вместе с дипломом об
окончании академии выпускник получает удостоверение
эксперта-кинолога.

Адрес академии: Тимирязевская ул., д. 49. Тел. 976-
04-80. Зооинженерный факультет Тимирязевки: д. 52.
Тел. 976-14-47.

Светлана ГЛАДЫШ
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В МОСКВЕ ТАК МНОГО
ПТИЦ, ЧТО ВОЗНИКАЕТ
ВОПРОС: КТО У КОГО
В ГОСТЯХ?

зооград
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Это малоизвестное подразделение Московского
зоопарка называется отделом дрессированных
животных, а мой собеседник Вячеслав ГРИНЁВ

в нем - ведущий зооинженер. Поскольку по узкой
биологической специализации он орнитолог, и орни-
толог очень известный, то и разговариваем мы о пти-
цах. И тут в соседнем кабинете звонит телефон - дол-
го-долго, но никто не снимает трубку. Собеседник
мой объясняет: 

- Это Петрович...
Ничего себе сотруднички, думаю я, звонки игнори-

руют - а может, начальство звонит?
- ...Петруша, попугай. Имитирует телефонный зво-

нок.
Впрочем, меня интересовали не только пернатые

пересмешники, но и обыкновенные наши соседи по
природе.

- Вячеслав Александрович, в Москве обитает
столько птиц, что неизвестно, кто у кого в гостях -
они у нас или мы у них. Вороны, голуби, воробьи, си-
ницы - все в огромных количествах. Весело! Видимо,
сказалось то, что химии в парках сейчас употребля-
ют меньше, чем при застое. Иду как-то летом по Ос-
танкину, а скворцы слетелись на газон и обедают.
Интересно было бы их спросить: с точки зрения
скворца, каково сейчас состояние окружающей сре-
ды в России и, в частности, в Москве?

- Насчет всей России не скажу, но что касается
Москвы, это настораживающий факт, если в разгар
гнездового сезона в нашей столице пасется большое
количество скворцов. Это говорит о том, что в нор-
мальных местах обитания - в полях, на лугах, в лесах,
где эта птица-дуплогнездник живет - им нечем пи-
таться, и они вынуждены лететь на кормежку в ог-
ромный город. К нам в зоопарк систематически при-
летают несколько стай скворцов. Увы, здесь они не
живут, не размножаются, а только кормятся. Но во-
обще эта птица - постоянный спутник человека.

- А кого еще, кроме скворцов, можно так назвать?
- Ласточек, например. На деревьях она не гнездится.

Воробей также относится к синантропным видам - он
живет под крышей или в любом другом укрытии. Голу-
би - наши спутники, само собой, это известная город-
ская птица, хотя есть и дикие, лесные голуби. Часто се-
лятся в чужих брошенных гнездах, потому что сами
они плохие строители: сделают «платформу» из не-
скольких палочек, самка высиживает яйца, а они сни-
зу просвечивают. Ворона, конечно - тоже спутник...

- Мне они нравятся, Вячеслав Александрович: ум-
ные и где-то даже элегантные.

- Да, умные птицы. Но с ними воюет весь цивили-
зованный мир, и в других странах их  численность ка-
ким-то образом регулируется. У нас делаются лишь
попытки. В силу того, что у нас масса открытых сва-
лок, доступных помоек, вороны прекрасно обеспече-
ны кормом. Частично они этим приносят пользу, но
для мелких птиц ворона - ощутимый бич.

В Москве вороны размножаются как крысы. Пти-
ца осторожная, гнездо устраивает в недоступном
месте, поэтому у них невелик отход среди молодня-
ка, и численность ворон постоянно увеличивается.

Зимой в столицу прилетают вороны с севера, пото-
му что им там холодно, а вороны-москвички откоче-
вывают к югу... Правительство города выпустило
много различных постановлений о борьбе с ворона-
ми, но они все трудновыполнимы. Стрелять же в Мо-
скве нельзя! А в Швеции, например, отлавливают
живых ворон, одной надевают золотое кольцо, вы-
пускают их и призывают охотников отстреливать
этих птиц. Награда - не только то самое золотое
кольцо, но и ценный приз.

Но есть и в Москве место, где всерьез борются с
воронами. В Кремле держат специальную службу
хищных птиц - соколов и ястребов-тетеревятников -
специально для отпугивания ворон. Их напускают на
стаю: одну сокол схватит, а остальных напугает, и ка-
кое-то время вороны не будут пачкать кремлевские
аллеи и крыши. Проходит время - и снова приходит-

ся выпускать хищников на охоту. Пробовали разные
методы - например, записывали крики хищных птиц
на пленку, но вороны быстро поняли, что это ложная
тревога, и перестали реагировать. С ними нельзя не
бороться. Мало того, что пачкают, - в последнее вре-
мя люди заметили, что вороны катаются на золотых
куполах Кремля, как дети с горки, то есть садятся на
лапы, едут с маковки и, конечно, сдирают своими
когтями позолоту. Нравится им, видите ли, кататься!

- В комнате, где мы с вами разговариваем, живут
два ворона. Не все люди осознают, что ворон и воро-
на - разные птицы. О птице по имени ворон мы зна-
ем куда меньше, чем о городской разбойнице. Много
ли воронов у нас в Подмосковье? Да и не родствен-
ники ли они с вороной?

- Они одного семейства - врановые. Но ворон в
два, а то и в три раза крупнее вороны и чисто чер-

ного цвета. Ворон - очень умная, сообразительная,
осторожная птица. Санитар, падальщик. За десять
лет, со времени последней нашей революции, коли-
чество воронов в Подмосковье заметно увеличи-
лось, и если раньше все гнезда были на учете, то
сейчас это более или менее часто встречающаяся
птица, хотя далеко не спутник человека.

В последнее время появились попытки содержать
воронов в квартирах в качестве домашних питомцев.
Но люди не подготовлены к этому. Для человека пти-
ца очень опасная, может выполнять роль стороже-
вой собаки. Своим, тем, кто ухаживает за ним, он ни-
когда не сделает неприятность, а вот гостям... Чужо-
му человеку к участку, который охраняет ворон, луч-
ше не подходить. Работает и клювом, и когтями, при
этом находясь в воздухе, где он недосягаем.

- А если еще и кричать в этот момент будет по-
человечески...

- Да, ворона можно научить «говорить» что
угодно.

- Кто же больший говорильщик - он или попугай?  
- В принципе попугай больше склонен к «разго-

ворам».
- Вы написали большую и хорошую, говорят, да-

же лучшую в России, книгу о попугаях. Какую глав-
ную черту в их характере вы бы отметили?

- Они очень привязчивы, замечательно поддают-
ся дрессировке. Если не все, то многие подражают
человеческой речи. У отдельных, особенно крупных,
видов попугаев как-то явно прослеживается... ассо-
циативное мышление. Вечером, когда гасят свет,
попугай может сказать: «Спокойной ночи!», утром,
когда человек снимает покрывало с клетки, птица
скажет: «Доброе утро!»  Попугай очень часто гово-
рит что-то к месту, чем вызывает восторг у людей.
Но ничего сверхъестественного в этом подража-
тельстве нет. Многие птицы - пересмешники. Тот же
скворец. Он может скопировать позывку любой пти-
цы, мяуканье кошки, лай собаки, скрип колеса. По-
пугаи, на мой взгляд, - это бедняги, которых выры-
вают из привычной среды и заставляют быть чело-
веческой игрушкой. 

- Кого еще из птиц сейчас покупают и заставля-
ют быть живой игрушкой?

- Дома держат всё. Попугаев, канареек, голубей,
перепелок, кекликов - горных куропаток. В послед-
нее время появилось много состоятельных людей,
которые привозят себе всех, вплоть до пингвинов.
Но это плохо кончается. Для пингвинов. 

Сейчас пошла тенденция интересоваться совами
в связи с появлением книг и фильмов о Гарри Пот-
тере, где совы служат почтальонами. В зоопарке по-
сетители ищут сов, чтобы полюбоваться. Покупате-
ли ищут их на Птичьем рынке, чтобы иметь дома. Но
это же не домашняя птичка. В квартире она обрече-
на. Да и радости никакой она владельцу не прине-
сет: совершенно не контактна, кормить ее нужно
живностью - мышками, а это и дорого, и проблема-
тично с разных точек зрения.

- Мода держать сов дома, видимо, сейчас наблю-
дается во всем мире из-за популярности «поттери-
ады»? Книжки-то хорошие, добрые...

- Вряд ли во всем мире. Во всем мире есть зако-
ны. И гражданская ответственность. Чего в нашей
стране по отношению к живности просто нет.

Беседу вела
Татьяна КОРСАКОВА

В городской семье собаки так
просто не появляются. Вот и
Янка, совсем с горстку щенок

скотчтерьера, была приобретена
при весьма скорбных для нас об-
стоятельствах. Неделю назад в
страшных судорогах затих, отрав-
ленный кем-то на улице, наш  пер-
вый скотч - трехгодовалый Оливер.
Его подарили жене на день рожде-
ния. Она так убивалась, что прие-
хавший по вызову ветврач посове-
товал не мешкая приобрести соба-
ку той же породы.

Рассказываю об этом, чтобы
стало ясно, почему Янка, по ще-
нячьему паспорту Янина, подраста-
ла в неге и ласке, принимая от нас
любовь и «за того парня», что ис-
ключало не только строгость, но и
всякую целенаправленность воспи-
тания.

К двум годам Янка стала прямо-
таки виртуозно непослушной. Мы
словно на представление смотрели
во дворе, как грозные овчарки, ве-
личественные доги, страстные сет-
теры молниеносно реагировали на
хозяйские голоса. Наша же из де-
сяти элементарных команд толком
не усвоила ни одной.

А ведь я был наслышан, что
скотчтерьеры, породу которых вы-
вели в Шотландии всего двести лет
назад, к дрессировке очень даже
восприимчивы. В собачьей энцик-
лопедии их называли даже фило-
софами. Правда, проявлений ин-
теллекта у нашего сокровища что-
то не замечалось, если не считать
случаев, когда Янка во время про-
гулок вдруг ни с того ни с сего ос-
танавливалась как вкопанная, впа-
дала в какую-то таинственную за-
думчивость. В такие минуты и я по-
неволе настраивался на раздумчи-

вый лад: каким ей видится наш не-
путевый мир? И в частности, я, ее
хозяин? Не ради же половника ка-
ши она иногда преданно смотрит
мне в глаза из-под своих висячих
бровей?

Янка была породистой, что под-
тверждалось четырехколенной ро-
дословной. На первой же москов-
ской выставке она завоевала боль-
шую золотую медаль. При всей
своей немного юморной внешно-
сти - ушки топориком, мохнатое ту-
ловище иссиня-черного окраса ка-
тится на коротких лапках, хвост бо-
евым колечком - Янка была хищни-
цей, нормальным охотником на
барсуков, и давление ее челюстей
достигало аж двух атмосфер.

Впрочем, именно бойцовских
данных у Янки явно маловато. На
кобелька она может и кинуться, а
вот с сучками ей беда. И от чьих
только зубов не терпела обиду! Со
временем она выработала для себя
единственно безопасную модель
поведения - обходить всех сучек
стороной.

Как-то раз, прогуливая октябрь-
ским вечером Янку по обычному
дворовому маршруту, я повернул
за гаражи и заметил собачью тень.
Мелькнула мысль: наверное, оче-
редной Янкин ухажер. И буквально
через мгновение услышал злобное
рычание и увидел тупую морду.
Это был известный всей округе
бультерьер, в котором мощь и
склонность к самоутверждению
сочетались с драчливостью и ната-

сканностью на людей. И вот этот
буль так неожиданно и сильно уда-
рил меня, что свалил с ног. Я ощу-
тил удар зубами в пах, почувство-
вал, как собака вцепилась мне в
плечо. И еще долетел крик хозяи-
на: «Горло закрой, горло...»

В эти минуты боли и унижения я
все время помнил о Янке, которая,
как только я упал, метнулась во
тьму. Правда, вскоре она появи-
лась, остановилась чуть поодаль,
наблюдая, как хозяин оттаскивал
от меня своего буля. По дороге до-
мой я начал укорять Янку за позор-
ное бегство и трусость: бросила, не
заступилась... Говорил это больше
для того, чтобы отвлечься от боли.
Янка виновато косолапила рядом.
И потом, делая очередную пере-
вязку, не упускал случая попрек-
нуть свою собаку: и кого испуга-
лась - кобеля! А если бы он вце-
пился мне в горло? Нет, Янка, ты
не терьер, ты настоящая размазня
- Клякса!

Ее действительно многие на ули-
це называли Кляксой. Спрашивали:
это такая же собака была у знаме-
нитого клоуна Карандаша? Этой
породы? Но Янка не была ни деко-
ративной, ни цирковой собакой.

Нынешний июнь оказался дожд-
ливым. Однажды  я решил выта-
щить Янку на прогулку в ближай-
ший лес. Дело было на даче. От-
правились по хоженой не раз лес-
ной дорожке, чтобы избежать не-
желательных собачьих контактов.
Но и на этой стежке-дорожке мы

частенько встречали одну злобную
и дурную боксершу. У нее с Янкой
еще с прошлого года не залади-
лись отношения. Боксерша была
раз в пять крупнее моей скотчихи,
и Янка не без оснований побаива-
лась ее. Сейчас, думал я, бояться
нечего. Кто же выпустит домаш-
нюю тварь в такую пропащую пого-
ду!

Но не тут-то было. Янка вдруг
вильнула мне под ноги, проявляя
явные признаки беспокойства.
Сразу подумав о боксерше, я схва-
тил свою собаку в охапку. Точно!
Навстречу летела наша «подруга».
Без лая, значит, в заводе. Я успел
прижать Янку к себе, а здоровен-
ная псина стала прыгать, чтобы
подцепить моего терьера зубами. Я
увертывался, как мог. Боксерша
исходила яростью и неожиданно
вцепилась клыками мне в ногу. И
тут Янка вырвалась из моих рук и
отчаянно бросилась на боксершу.
Та сначала слегка опешила, но по-
том мощным броском подняла Ян-
ку в воздух. Все, пронеслось в го-
лове, пропала моя собака. А даль-
ше произошло нечто неожиданное.
Скотчиха увернулась, я успел заме-
тить мелькнувшие в непримири-
мом оскале белоснежные Янкины
зубы, и тут боксерша, заскулив от
боли (две атмосферы!), всем сво-
им видом давая понять, что в этой
драке ей не повезло, метнулась от
нас в кусты.

С тех пор я время от времени на-
поминаю Янке о той схватке. И тог-
да моя собака с воинственным ла-
ем начинает вертеться вокруг меня,
пытаясь при любой возможности
лизнуть отметины на моей ноге от
боксершиных зубов...

Виктор ДЮНИН

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ СКВОРЦА

КЛЯКСА

Время от времени в этом милом уголке происходит один и тот же
спектакль. Большая черная птица зажимает в лапе  кусочек мяса
и осторожно просовывает его из-под прутьев клетки наружу, а
большая и доверчивая черная собака хватает дар зубами. Птица
тут же со всего маху клюет пса в мягкую пуговку носа, откидыва-
ет голову назад и гордо называет имя провокатора, то есть свое:

- Воронок!
По-русски, естественно.
Дейл воет от боли и лает на обидчика, а ворон доволен на все сто.
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ЛЕТОМ СКРЕСТЯТ
КЛЮШКИ

В августе по традиции состоится Кубок
«Спартака» по хоккею. Турнир будет юби-
лейным, 10-м по счету, и пройдет он в сто-
личных дворцах спорта «Сокольники» и
«Крылья Советов». 

Соревнования более представительные,
чем раньше, в них примут участие восемь
клубов, разделенные на две группы. В од-
ной из них сыграют ЦСКА, «Спартак», сбор-
ные Украины и Белоруссии. В другой -
«ХИФК» из Финляндии, латвийский «Мета-
лургс», а также «Крылья Советов» и «Се-
версталь».

ФУНДАМЕНТ 
ПОДВЕРГСЯ 
ГРАДУ МЯЧЕЙ

Горком профсоюза строителей Моск-
вы провел свое первенство по футболу.
По ходу соревнований безусловным ли-
дером была команда Карачаровского ме-
ханического завода. В заключительном
поединке на своем поле механики крупно
победили коллег из клуба «Мосфунда-
ментстрой-2» - 4:0. Тем самым КМЗ под-
твердил свои чемпионские полномочия. 

В Центральном же округе столицы
чемпионат среди производственных кол-
лективов в самом разгаре. Команда «Ви-
ста» одолела «Якиманку» со счетом 1:0.

БЕНЕФИС 
АЛЕКСАНДРА ПОПОВА

Завершился Чемпионат мира по водным
видам спорта в Барселоне. Три «золота» за-
воевал блистательный пловец Александр
Попов. Он победил на своих коронных дис-
танциях - 50 и 100 метров вольным стилем,
а также в эстафете 4х100 метров тем же
вольным стилем.  Всего у российской сбор-
ной 10 медалей высшей пробы - на две
меньше, чем у американцев. 

К безусловным достижениям стоит отне-
сти и «бронзу» наших девушек в водном по-
ло, в матче за третье место россиянки обы-
грали канадок - 9:7. Это их первый столь
крупный успех. А вот мужская команда
лишь на 10-м месте. 

Несколько разочаровала юная Станисла-
ва Комарова. Специалисты и болельщики
рассчитывали увидеть ее первой на пьеде-
стале почета после заплыва на спине на ди-
станции 200 метров. Увы, только «бронза».  

В ЛУЖНИКАХ 
ПРАЗДНИК 
ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКИ

На главной арене страны прошли со-
ревнования легкоатлетов памяти выдаю-
щегося стайера, олимпийского чемпиона
Владимира Куца. Москвичи сделали свой
чемпионат открытым, пригласив легкоат-
летов из других регионов России. Так,
одним из героев популярных состязаний
стал питерский спринтер Антон Галкин,
выигравший забеги на 200 и 400 метров. 

Известно, что Владимир Куц был не-
превзойденным мастером в беге на
длинные дистанции - 5000 и 10000 мет-
ров. Нынче в Лужниках эти дисциплины
выиграли соответственно Павел Шапова-
лов и Алексей Веселов. 

21стадион для всех
ПЛАВАЕМ - БЫСТРО,

БЕГАЕМ - ДРУЖНО,
ИГРАЕМ - УПОРНО,
ЗАБИВАЕМ... МАЛО
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ТАБЛО

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ЛАТЫНИНА

Мне посчастливилось первым пообщать-
ся с неоднократной олимпийской чемпи-
онкой по спортивной гимнастике Лари-
сой Латыниной. Она едва ступила в зал
«Олимпийского», - шли приготовления к
турниру гимнасток. Лариса Семеновна,
как всегда, была обворожительной,
охотно отвечала на вопросы.

- Это очень хорошее мероприятие, - го-
ворит прима гимнастики. - Я с удовольст-
вием откликнулась на предложение посе-
тить соревнования. Почему? Да потому,
что здесь атмосфера классная, и я вот с
первых минут не обманулась в своих ожи-
даниях. На больших турнирах обстановка
иная, там царит все-таки дух чистогана,
некоторое ожесточение. В нашем «Олим-
пийском» по-другому. Сама идея Юноше-
ских игр, по-моему, великолепна. В Моск-
ве нет даже намека на жесткое противо-
стояние, на аренах встречаются друзья.

По мнению Ларисы Латыниной, каких-
то откровений, восхождения «звезд»
гимнастики ждать не приходилось. В 17-
18 лет в этом виде спорта добиваются
уже значимых успехов. Но обогащение
школ - российской и американской - на-
верняка от очного свидания произойдет. 

- В чем секрет вашей молодости? - не
удержавшись, поинтересовался я. 

- Мы с мужем живем за сто километров
от Москвы, на природе, может, поэтому
удается поддерживать неплохую форму, -
улыбается в ответ обаятельная женщина. -
А еще... Знаете, для человека важно, что-
бы желчь не съедала его душу, чтобы он
оставался добрым, великодушным. Тогда
вы будете светиться как бы изнутри.

ЛУЧШЕ СПОРТ, ЧЕМ НАРКОТИКИ 

Другой олимпийский чемпион - по гре-
ко-римской борьбе - Михаил Мамиашви-
ли наблюдал за действиями юных атле-
тов из ложи почетных гостей. 

- Я только из командировки вернулся и
сразу сюда, на соревнования, интересно
же! - делится впечатлениями прославлен-
ный атлет. - Да, наши мальчики имеют за-
метное преимущество, некоторые из них
уже добивались успехов на международ-
ной арене. Но и американцы хороши,
бьются до последнего. Денег, говорите,
много потратили на организацию? Во-
первых, не так много, а, во-вторых, и это
главное - лучше тратить их на спорт, чем
на сомнительные предприятия. Согласны?

С этим доводом трудно спорить. Дей-
ствительно, атмосфера в «Олимпий-
ском», «Лужниках» и на бейсбольном
стадионе МГУ была чудесной, трибуны
заполнялись до отказа. Палитру веселья
дополняло море разноцветных маек,
эмблем, флажков с российской и амери-
канской символикой. Словом, мальчиш-
ки и девчонки болели от души. Конечно,
лучше соревнования посетить, чем в
подворотне наркотиками баловаться... 

УЧАСТНИКИ НЕ СКУЧАЛИ

Надо сказать, что особенно горячими вы-
дались баскетбольные встречи между
юношами Москвы и Юты. Ведь американ-
цы традиционно сильны в этом виде спор-
та. Правда, и наши мальчики не лыком
шиты, отнюдь не собирались без борьбы
уступать. Согласно регламенту соревнова-
ний соперники должны были провести
три матча и таким образом выявить силь-
нейшую команду. Все поединки оказались
просто потрясающими по своей интриге,
напряжению. Представьте, в первой игре
для выявления победителя потребовались
две дополнительные пятиминутки! Моск-
вичи дожали друзей из Юты со счетом
77:74. Во втором матче американцы взяли
реванш - 85:83. 

- Интуиция подсказывает, что в третий
раз обязательно победим, - говорил мне
незадолго до начала решающего по-
единка игрок сборной Москвы Констан-

тин Котов. - Да, американцы техничнее,
зато мы дружнее. 

Еще Костя рассказал, что скучать ему
и его товарищам по команде не при-

шлось. В свободное время он с друзья-
ми, в том числе и с американскими, ре-
зался в бильярд. Гулял в окрестностях
Измайлова, в гостиничном комплексе
которого жили обе команды. Танцевал на
дискотеках - не только с москвичками,
но и с девчонками из Юты. 

- Болеют за нас потрясающе, нигде та-
кого не видел! - восхищался Костя. - Да
и опыт бесценный приобрел - американ-
цы умеют играть в баскетбол.

Между тем в третьем матче наши юно-
ши едва не растеряли преимущество. Аме-
риканцы пытались сократить разрыв в сче-
те до минимума, выиграли четвертый тайм,
но все же уступили - 69:76. Прав оказался
наш юный герой Костя Котов, не изменила
ему интуиция, победили-таки москвичи.
Как говорится, пустячок, а приятно. 

А вот девушки-волейболистки
из первой команды Москвы выиг-
рали все три матча у соперниц. 

- За меня переживали в «Олимпий-
ском» родители, друзья, просто здорово
ощущать такую поддержку! - делилась
впечатлениями симпатичная Наташа
Смирнова, лидер москвичек. - Дома обя-
зательно отмечу наш успех бокальчиком
шампанского. 

...В самой церемонии закрытия Юно-
шеских игр «Москва - Юта» ощущалась
некая грусть. Но в данном случае мы не
прощаемся, а говорим друг другу «до
свидания». В феврале будущего года мо-

сковские спортсмены нанесут ответный
визит в штат Юта, чтобы пообщаться с
американскими ровесниками уже на
зимних Играх. Успехов, друзья!

Чемпионат страны по футболу
перевалил за экватор, а гран-
ды - «Локомотив» и «Спартак»,
представляющие столицу, не
впечатляют  болельщиков сво-
ей игрой.   

Объяснения причин неудач набили оско-
мину. Дескать, железнодорожники
слишком рано начали сезон - еще в

феврале они выступали в групповом турнире
Лиги чемпионов. Это обстоятельство, по мне-
нию некоторых специалистов, не могло не
сказаться на «физике» игроков, их психологи-

ческом состоянии. Потому-де они забуксова-
ли в российском первенстве. Будто главный
тренер «Локо» Юрий Семин до сих пор ходит
в новичках и не знает, как в таком случае го-
товить своих подопечных к трудному сезону. 

Хотя перед глазами есть и пример того же
«Спартака», еще недавно выступавшего на
европейской арене, и других клубов, ска-
жем, зарубежных. Могли бы господа из «Ло-
комотива» съездить за опытом и к братьям-
норвегам. Их «Русенборг», кстати, играю-
щий в своем первенстве в те же сроки, что и
российские команды, почти всегда находил
ресурсы для уверенной поступи в Лиге чем-
пионов. Ну чем не пример для подражания?

Лед немного тронулся, в том смысле, что
«Локомотив» в последнем туре после не-

взрачной ничьи с «Рубином» и заслуженно-
го поражения от ЦСКА разгромил-таки на
своем стадионе волгоградский «Ротор».
Волжане судорожно отбивались в первом
тайме, а во второй половине просто рухну-
ли. 3:0 в пользу нынешнего чемпиона стра-
ны. Может, после этого успеха железнодо-
рожный «состав» наконец резко помчится
наверх турнирной таблицы?

Вот «Спартаку», по всему видно, не суж-
дено преодолеть рифы этого сезона, побо-
роться за медали. Команда выглядела сим-
патично в последнем матче с подмосков-
ным «Сатурном-РЕН ТВ», однако капитули-
ровала - 2:3. Кто-то из знатоков футбола ок-
рестил игру в Раменском концертом, мол, и
комбинации были красивыми, и мячи заби-

тые - на загляденье. В чем-то они, безуслов-
но, правы. Но опытнейшему защитнику
«красно-белых» Владиславу Ващуку не к
лицу совершать «детские» ошибки. Дважды
он «привез» голы в свои ворота, явный пе-
ребор. В основном, благодаря «стараниям»
этого мастера «Спартак» и проиграл. 

ЦСКА не блеснул в поединке с «Урала-
ном», но свои три очка взял, забив два без-
ответных мяча. Оговорюсь: армейцы играли
без ключевых мастеров - Семака и Яроши-
ка. К ЦСКА приковано сейчас пристальное
внимание: в среду подопечные Валерия
Газзаева стартуют в квалификационном ра-
унде Лиги чемпионов матчем в Москве про-
тив команды «Вардар» из Македонии. Шан-
сы армейцев расцениваются выше, чем со-
перника. Но расслабляться не стоит: на ев-
ропейской арене откровенно слабых ко-
манд не бывает. 

Результаты других матчей 18-го тура:
«Спартак-Алания» - «Торпедо» - 0:0, «Кры-
лья Советов» - «Шинник» - 1:0, «Черномо-
рец» - «Динамо» - 0:1, «Ростов» - «Рубин» -
0:1, «Торпедо-Металлург» - «Зенит» - 0:1. 

КОНЦЕРТ В РАМЕНСКОМ
«СПАРТАК» ТЕРПИТ ВОСЬМОЕ ПОРАЖЕНИЕ 

ИГРЫ НА ВСЕ ВРЕМЕНА



На рисунке 1 вы видите шезлонг в сложен-
ном виде - все составляющие его рамки
уложены в одну плоскость. Рамок всего

три: длинная - I, короткая - II и незамкнутая - III.
Кроме того, используются еще два бруска квад-
ратного сечения с закругленными гранями для
заправки ткани.

В фабричных условиях рамки шезлонга соби-
раются на плоских шипах. Дома мы рекоменду-
ем собирать рамки на круглых шипах и клее. Это
прочное соединение выполняется просто, при-
чем обычными инструментами: шипы - пилой и
рашпилем, а гнезда - дрелью или коловоротом.

Прежде всего надо заготовить долевые бруски
- их размеры показаны на рис. 2. Поперечные
бруски изготавливаются с учетом ширины вто-
рой рамки (между долевыми брусками) - 500 мм,
а также с учетом сечений брусков - 25х60 мм.
Бруски квадратного сечения - 16х16 мм.

Шипы делаются во всех поперечных брусках.
Их диаметр - 12, длина - 22 мм. В прямоугольных

брусках - по два на соединение, а квадратных -
по одному (см. рис. 3, узел 1). Гнезда высверли-
ваются в продольных брусках по шипам, выпол-
ненным в поперечинах.

И первую, и вторую рамки собирают из двух
долевых, двух поперечных брусков и бруска
квадратного сечения. Щель между брусками
прямоугольного и квадратного сечения не долж-
на превышать 10 мм. Третью рамку собирают из
двух долевых и одного поперечного бруска со
скошенной кромкой.

Связав рамки, приступают к сборке шезлонга.
Удобнее это делать на полу. Вторую рамку вкла-
дывают в первую. Следят за тем, чтобы бруски
квадратного сечения находились в противопо-
ложных местах. Совмещая отверстия для осей,
продевают болты с шайбами под гайкой и между
рамками (узел 2). Дальше стягивают соединения
и закернивают гайки. Третьей рамкой охватыва-
ют первую рамку (см. рис. 1).

Совмещая отверстия для осей, продевают
болты с шайбами, стягивают соединения и за-
кернивают гайки. После этого устанавливают
каркас в рабочее положение и замеряют длину
ткани. Раскраивая ее, надо иметь в виду, что на
концах должен образоваться замкнутый контур
диаметром 25 мм. Ткань продевают в щель меж-
ду прямоугольным и квадратным брусками сиде-
нья и спинки и в замкнутый контур ткани проде-
вают бруски квадратного сечения, таким обра-
зом она будет закреплена (узел 3).

Бруски покрыть мебельным лаком. Для осей
потребуются болты диаметром 8-10 мм. Работу
выполняйте самым точным образом, тогда ваш
шезлонг будет прочным, и пользоваться им бу-
дет приятно.

Федор ПЛОТНИКОВ

Выращивание сладких и острых сортов
перца в средней полосе России настоя-
щая пытка. Тем более в этом году. Те-

перь, когда природа наконец-то сжалилась
над растениями, на наших перцах появились
завязи плодов. Главное, теперь не забывать
рыхлить, подкармливать и поливать через 7-
10 дней, причем очень умеренно.

Растения не пасынкуют. Перцы хорошо ре-
агируют на подкормки азотом, особенно во
время массового плодоношения. В зависи-
мости от состояния и развития растений их
подкармливают каждый 10-15 дней, чередуя
органические и минеральные удобрения.

В период массового цветения растения
подкармливают, расходуя на 10 литров воды
по 10-15 г азотных и фосфорных удобрений
и 25-30 г калийных. Эти удобрения, особен-
но фосфорные и калийные, сдерживают по-
ражение перца вертициллезным (фузариоз-
ным) и столбурным увяданием, а также уско-
ряют рост.

ОТМЕНИЛИ ГТО - 
ВОТ И ТОНЕМ

ЧТОБЫ ИЗБЕЖАТЬ НЕСЧАСТНОГО
СЛУЧАЯ НА ВОДЕ, НАДО:

Пользоваться оборудованными
пляжами.

Если такой возможности нет, оп-
ределить постоянное место для купа-
ния, проверив его с точки зрения без-
опасности.

Научиться хорошо плавать.
Перед тем как совершать даль-

ние заплывы, научиться отдыхать на
воде, лежа на спине или поплавком.

НЕЛЬЗЯ:
Прыгать с обрывов и случайных

вышек, не проверив дно.
Заплывать за буйки или пытать-

ся переплывать водоемы.
Купаться в нетрезвом виде.
Устраивать в воде опасные игры.
Долго купаться в холодной воде.

Далеко отплывать от берега на
надувных матрацах и кругах, если вы
не умеете плавать.

Находясь на лодках, ОПАСНО
пересаживаться, садиться на борта,
перегружать лодку сверх установлен-
ной нормы, кататься возле шлюзов,
плотин.

ОТДЕЛЬНОЕ «НЕЛЬЗЯ», КАСАЮЩЕЕ-
СЯ РОДИТЕЛЕЙ:

Нельзя оставлять детей без при-
смотра возле воды.

Нельзя разрешать им купаться в
незнакомых местах, тем более прыгать
с обрыва.

Нельзя позволять им далеко за-
плывать.

Если ребенок не умеет плавать,
следите, чтобы он не заходил в воду без
надувного круга и дальше чем по пояс.

И МОЛНИИ 
СВЕРКАЛИ 
НАД МОСКВОЙ...

ЕСЛИ ГРОЗА ЗАСТАЛА ВАС НА ПРИ-
РОДЕ, НАДО:

В лесу укрыться среди невысо-
ких деревьев. 

В горах укрыться в 3-8 м от вер-
тикального отвеса.

На открытой местности спрятать-
ся в сухой яме, канаве, овраге.

Все металлические предметы
сложить в стороне на расстоянии
15-20 метров от себя.

Сидеть сгруппировавшись, согнув
спину, опустив голову на согнутые в ко-
ленях ноги, ступни ног соединить вместе.

Подложить под себя, изолируясь
от почвы, полиэтилен, ветки, лапник,
камни, одежду и прочее.

В укрытии переодеться в сухую
одежду, в крайнем случае тщательно
выжать мокрую.

Спуститься с возвышенностей.
При поражении молнией прово-

дить реанимационные меры. 
НЕЛЬЗЯ:

Укрываться возле одиноких де-
ревьев или деревьев, выступающих
над окружающими.

Прислоняться или прикасаться
при передвижении в грозу к скалам и
отвесным стенам.

Останавливаться на опушках ле-
са, больших полянах.

Идти или останавливаться в мес-
тах, где течет вода, или возле водоемов.

Прятаться под скальными наве-
сами.

Бегать, суетиться.
(Продолжение следует.)
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НЕ ИСКУШАЙ
СУДЬБУ.
ОПАСНОСТЕЙ 
И БЕЗ ТОГО ХВАТАЕТ

делу – время,
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ЗНАТЬ, КАК «ОТЧЕ НАШ»
Недавняя гроза унесла жизнь женщины. От стихии она спряталась под де-
ревом. И именно в это дерево угодила молния...

Непоправимая, непростительная ошибка. Чтобы избежать подобных
ошибок, начальник отдела Управления по делам ГО и ЧС Южного админи-
стративного округа столицы Геннадий ТРЕТЬЯК будет рассказывать чита-
телям со страниц «МС» о том, как вести себя в чрезвычайных ситуациях.
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Июль - август лучшее время
для закладки компоста. В
дело может пойти все:

растительные остатки, сорняки,
очистки, опилки, стружка, зола,
дворовый мусор, кухонные отхо-

ды, фекалии, дерновая земля.
Правда, с растительными остат-
ками надо быть поосторожнее.
Пораженные болезнями и вреди-
телями листья и стебли не
годятся.

Найдите на участке свободное
место. Ни в коем случае не по-
вторяйте весьма распространен-
ной ошибки - не копайте под
компост яму или траншею. В
этом случае к отходам не будет
поступать кислород, микроорга-
низмы погибнут, процесс разло-
жения остановится, и компост
попросту закиснет.

Наоборот, надо выбрать воз-
вышенную, не заливаемую во-
дой площадку. Ее нужно утрам-
бовать, уложить сверху слоем в
20-30 см сухие листья, солому, а

еще лучше торф (если он, конеч-
но, есть под рукой). А теперь на-
до положить всевозможные от-
ходы. Можно добавить известь
или золу из расчета два-три про-
цента от всей массы. После это-

го отходы необходимо присы-
пать торфом или землей. 

Когда у вас собирается новая
порция отходов, операцию по-
вторите. Закладку компоста ве-
дут до тех пор, пока штабель не
достигнет высоты 1,5 метра.
Сверху кучу присыпают землей
или торфом.

На этом заботы о компосте не
заканчиваются. Надо следить за
тем, чтобы он всегда был влаж-
ным. В сухую погоду кучу нужно
поливать. А осенью компост не-
обходимо перелопатить. Перед
заморозками штабель укрывают
землей, сухими листьями, лап-
ником, чтобы органика не про-
мерзла. Толщина укрытия долж-
на быть не менее 30-40 см. Зи-
мой на кучу можно дополнитель-

но присыпать снега. Все это де-
лается для того, чтобы процесс
разложения продолжался до са-
мой весны.

В апреле штабель надо от-
крыть. Компост можно считать

готовым, если он превратился
в темную, рассыпчатую одно-
родную массу без неприятного
запаха.

Такой компост вносят под
овощные культуры, карто-
фель. Перед весенней пере-
копкой его разбрасывают по
всему участку. Непосредствен-
но перед посадкой и посевом
овощей компост можно класть
в бороздки и лунки.

Конечно, растительные ком-
посты по эффективности и запа-
сам питательных культур уступа-
ют тем, что можно приготовить
из навоза. И все-таки это хоро-
ший способ поддерживать пло-
дородие почвы. А главное, не
требующий никаких затрат.

Татьяна ФЕДОРОВА

ПОРА ГОТОВИТЬ КОМПОСТ

ПЕРЧИК ПОДКОРМИЛИ?
«Решила нынешним летом выращивать сладкие перчики, высадила рассаду в пленочный

парник 6 июня, а она почти не развивается, цветы опадают. Как заставить перчики расти и
развиваться?

Галина ОЛЕХОВА».

СДЕЛАЮ ШЕЗЛОНГ - И ОТДОХНУ
Удобная вещь - шезлонг. Его вполне можно сделать
самостоятельно. Главное - соорудить каркас, на который
натянута ткань.

Последний месяц лета не
позволит расслабиться.
С 1 августа все тепло-

любивые культуры (огурцы,
томаты, перцы) необходимо
прикрыть пленкой, чтобы они
продолжали плодоносить до
сентября. В первой декаде
придется как следует проре-
дить плети огурцов, и тогда
они дадут урожай. Огурцы
должны продуваться с двух

сторон, а плети надо прищип-
нуть очень тщательно, не ос-
тавляя пеньков. Снизу обор-
вать все желтые листья,
меньше поливать, прищип-
нуть верхушки, чтобы дать
силы боковым побегам.

С 1 по 5 августа следует
провести профилактическую
борьбу с фитофторой на то-
матах и картофеле. Для этого
на 10 л воды берется 1 ст.

ложка медного купороса и из-
вести (пушонки), 1 ч. ложка
жидкого хозяйственного мы-
ла, все тщательно размешива-
ется. Опрыскивать рано ут-
ром. Зрелые и бурые томаты
предварительно снять, об-
мыть проточной водой и не-
сколько минут подержать в
слабом растворе марганцовки.
Потом подсушить и положить
на дозревание.

В эти же дни убрать лук-се-
вок, как только перо начнет
желтеть и ложиться.

Виталий ЗАЗИМКО,
кандидат 

сельскохозяйственных
наук

ДЕЛО К ОСЕНИ 
АВГУСТ ВЕДЕТ

1

3

2



С
М

Е
П

О
Л

И
С

Ч
Т
О

 З
В

Е
З
Д

Ы
 О

Б
Е
Щ

А
Ю

Т

ГОРОСКОП
на 30 июля -

6 августа 2003 года

23потехе – час
НЕ ОБОЛЬЩАЙТЕСЬ, 

ЕСЛИ ВАМ УЛЫБНУЛАСЬ
ФОРТУНА. ВОЗМОЖНО, 

ОНА ПРОСТО ОБОЗНАЛАСЬ

Несмотря на отпускное время, жизнь в
Обалдуевске шла своим чередом. То есть
чередуя светлые полосы с темными.
Впрочем, двумя цветами обалдуевская дей-
ствительность вовсе не ограничивается. У
кого-то наступила красная любовная поло-
са, у кого-то долларово-зеленая, у третьих
же жизнь превратилась в сплошную радугу
- а как еще назвать то состояние, когда от
соседских концертов все плывет перед гла-
зами?

Но главное - в Обалдуевске не случилось
никаких экстраординарных событий - ни-
что не взорвалось, не развалилось, не
произошло ни забастовок, ни аварий.
Обалдуевцы просто решают свои пробле-
мы - семейно-бытовые, карьерно-произ-
водственные, не говоря уже о вопросах
здоровья, воспитания и отношения с сосе-
дями...
А это и есть та самая нормальная жизнь, к
которой все мы так стремимся...
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ОВЕН
Бумажная рабо-

та в эти дни бук-
вально завалит

вас. Отдыхающим Овнам
звезды рекомендуют по-
ездку, особенно если вы
любитель гор. Удачными в
эти дни будут команди-
ровки, любые деловые по-
ездки. Возможны непри-
ятные разговоры с друзья-
ми, а дети не всегда будут
послушными. В квартире
ничего существенного
произойти не должно, ес-
ли не считать небольших
протечек.

ТЕЛЕЦ
Возможно, вам

предстоит потра-
тить на поездку

кругленькую сумму из
своих сбережений. Не ис-
ключено, что вы будете
питаться диковинными за-
морскими продуктами. На
работе особенно старать-
ся звезды сейчас не сове-
туют: полученные деньги
не окупят ваши усердия.
Свободное время скрасит
поездка с любимым чело-
веком на машине за город.
От вечеринок лучше воз-
держаться.

БЛИЗНЕЦЫ
В коллективе в

полной мере про-
явятся ваши каче-

ства лидера. Вы выйдете
победителем из самого
тяжелого положения. В
дорогу в эти дни вам луч-
ше не отправляться, там
могут быть неприятные
ситуации. Расходы при-
дется несколько подсо-
кратить, поскольку дохо-
ды будут не такими высо-
кими. Кроме того, звезды
рекомендуют часть
средств потратить на ук-
репление здоровья.

РАК
Вы получите

истинное наслаж-
дение, уединив-

шись с любимым челове-
ком. Удачными будут де-
ловые переговоры, если
они не будут касаться де-
нежных тем. Звезды ре-
комендуют вам пока воз-
держаться от общения с
иностранцами, от посе-
щения мест массового
скопления людей. Удо-
вольствие вы получите от
общения с ребенком или
четвероногим другом.

ЛЕВ
Друзья поддер-

жат вас в трудную
минуту. Работа бу-

дет лучше спориться в
дружном коллективе, а ес-
ли вы прихворнете, обще-
ние с друзьями развеет то-
ску. Домашнее хозяйство
может доставить вам до-
полнительные хлопоты.
Неприятные минуты скра-
сит просмотр развлека-
тельных телепередач.

ДЕВА
Ребенок пора-

дует вас помощью
по хозяйству, бла-

гожелательная атмосфе-
ра на работе повысит ва-
ше настроение. Разгово-
ры с родителями в эти
дни будут неприятными.
Ваши идеи относительно
пополнения бюджета ока-
жутся вполне благотвор-
ными. В отношениях с
близкими возможны ос-
ложнения. Поэтому будь-
те внимательны к своим
словам, не принимайте
близко к сердцу то, что
скажут вам.

ВЕСЫ
Пришла пора об-

новить квартиру:
заменить обои, по-

ставить новую сантехнику,
купить мебель. От путеше-
ствий, посещения массо-
вых мероприятий пока луч-
ше воздержаться, особен-
но если вы намерены пойти
туда с детьми. На работе
вам лучше избегать на-
чальника: разговор с ним
будет неприятным. Зато
доходы ваши могут вы-
звать зависть у коллег. 

СКОРПИОН
Неделя благо-

приятна для бизне-
са, для коллектив-

ных дел. Вас так захватит
атмосфера сотрудничества
на работе, что вы можете
забыть вовремя уйти до-
мой. По этой причине мо-
гут быть осложнения с
родными, которые вас,
возможно, не поймут.
Звезды рекомендуют раз-
личные поездки, посеще-
ние мест отдыха и развле-
чений, общение с друзья-
ми. На этой неделе вам
придется больше времени
уделить своему ребенку.

СТРЕЛЕЦ
Ваши партнеры и

друзья убедятся,
что вы деловой че-

ловек и на вас можно поло-
житься. Они увидят, что вы
не пустослов, а человек де-
ла. Неделя не подходит для
ремонта, переезда и для ка-
ких-либо операций с недви-
жимостью. Успешны будут
осуществленные втайне
крупные финансовые про-
екты и банковские вклады.
Приезд дальних родствен-
ников в гости к вам может
оказаться некстати.

КОЗЕРОГ
Работа у вас бу-

дет спориться и
многое удастся сде-

лать и осуществить. Стоит,
однако, обратить внимание
и  на здоровье: возможно
небольшое недомогание.
Радость вам доставит об-
щение с четвероногим дру-
гом. От работы, да и от лю-
бой другой деятельности
вы в основном получите
моральное удовлетворение
– в материальном отноше-
нии пока не все так хорошо.

ВОДОЛЕЙ
Вы узнаете много

нового о своих
друзьях и близких.

Нельзя с уверенностью ска-
зать, что информация будет
вам приятна, однако она
очень важна. Неделя небла-
гоприятна для посещения
театров и других культур-
ных мест, кроме того, много
времени потребует от вас
домашнее хозяйство. Не
все запланированное вам
удастся осуществить, при-
чиной может стать недомо-
гание или упадок сил.

РЫБЫ
Вы получите

удовольствие от ра-
боты в дружном

коллективе единомышлен-
ников. Главное только - не
интригуйте и не ройте яму
другому, дабы самому в
ней не оказаться. Труднее
будет с досугом. Во-пер-
вых, его будет не так много.
А, во-вторых, шумные ком-
пании вам не по душе. Если
уж отдыхать, то самое под-
ходящее для Рыб – мор-
ской круиз.

Составил
Вячеслав 

СЕЛЯХОВИЧ

ПРОСТО ТАК

А ВНУКИ НА ЧТО?!
- Раз-два, взяли! Три-четыре, взяли! Пять-

шесть, взяли!
- Ребята, куда вы столько кредитов набирае-

те? Отдавать-то кто будет?!
- Ничего, когда-нибудь, может быть, внуки

отдадут. Семь-восемь, взяли!! Девять-десять,
взяли!!!

Антон МАКУНИ, 
кредитор

Пелагея Тарасовна - ба-
бушка Мухряева по мате-
ринской линии уговори-

ла внука съехаться в одну квар-
тиру. Новый муж бабушки - Ар-
нольд Сидорович тоже был не
против, потому что всегда был
не против по чуть-чуть. А когда
все вместе и все всегда не про-
тив по чуть-чуть - это и хоро-
шо, и весело.

Против была только жена
Мухряева - Дуся. Но если ты
против, то не мешай другим,
которые за. А лучше иди на
кухню - закуску готовь.

Так вот и переехали они в ти-
хий район. Район совсем тихий
- ни трамваев, ни «боингов»,
ни пункта приема стеклотары.
Славно зажили. Тихо, степен-
но... Пока не приехала с кани-
кул соседская дочка - начинаю-
щая пианистка. И пошло-по-
ехало: то фуги с этюдами, то
польки-бабочки. И так четыре

часа в день. До обеда. А после
ужина еще пять.

И поняли тут Мухряевы, что
рояль в кустах - это семечки по
сравнению с пианино за сте-
ной. Первой не выдержала Пе-
лагея Тарасовна: после разучи-
вания соседкой гаммы ре ми-
нор купила барабан с тарелка-
ми. Только пианистка за гамму,
бабушка - за барабан. Стучать
научилась не хуже, чем удар-
ник Ринго Старр из «Битлз».

А пианистке все нипочем:
наяривает свои арпеджио да
все с бемолями, все с бемоля-
ми.

Вторым занервничал Ар-
нольд Сидорович. Приволок с
улицы ржавую трубу, смазал
ароматическим вазелином, на-
шел ля по камертону и давай
дуть. Целый месяц они с Пела-
геей Тарасовной на пару пыта-
лись пианистку заглушить. Пе-
лагея как Ринго Старр, а Ар-

нольд Сидорович как Луи
Армстронг. Хорошо глушили,
вдохновенно, только той все
нипочем - с утра до ночи дол-
бит и долбит свои сонатины.

А тут и у Дуси терпение лоп-
нуло. Притащила из своего за-
водского клуба электрогитару
с усилителем. Подключили к
старой радиоле и по струнам -
совсем как Сюзи Кватро.

Глушат теперь пианистку в
шесть рук. Соседка за Шумана,
они - за хэви-металл, та за Гри-
га, они - рок-н-ролл. Только
пианистка прикоснется к кла-
вишам, Мухряевы уже какой-
нибудь джаз-рок наяривают.
Да так хорошо, что самим нра-
вится. Арнольд по-английски
со словарем поет, а бабка с Ду-
сей подпевают.

А недавно к пианистке дире-
ктор филармонии приезжал.
Послушал ее, послушал, вздох-
нул тяжело и пошел к Мухряе-
вым. Звать их на гастроли в
Америку...

Эдуард АДАМОВИЧ,
музыковед

Вовочка пришел из школы поздно.
- Где шатаешься, вместо того чтобы
засесть за музыку? - закричала мама.

- Где шляешься, вместо того чтобы на-
лечь на английский? - зашумел папа.

Вовочка, не вступая в дискуссию, про-
шел к своему столу, достал толстую тет-
радку и стал писать. Мама и папа скло-
нились над плечом сына.

«Сегодня я вновь посетил Эдуарда Ма-
каровича, - писал Вовочка. - Он улыбнул-
ся и спросил: «Пушкина уже проходи-
ли?» Я ответил, что только сказки. «За-
видую, весь Пушкин у вас еще впереди!»
- воскликнул Эдуард Макарович, погла-
дил меня по голове и дал мне «сникерс».

Мама и папа изумленно перегляну-
лись. Папа вдруг завопил по-блатному:

- Это что за малина? Кто такой Мака-
рыч? Главарь?

- Эдуард Макарович - отец Петьки Чет-
вергова, - спокойно пояснил сын. - Он не
главарь, а великий композитор.

- Никогда не слышала о таком вели-
ком! - возмутилась мама.

- А вот Петькина мать говорит, что ко-
гда Эдуард Макарович умрет, все поймут,
какой он был великий! А я к тому време-
ни напишу о нем мемуары.

- Но если его все-таки не объявят ве-
ликим? - не сдавалась мама.

- А я еще к Саньке Бокову хожу, его
отец - великий ученый.

- Какой умный у нас все-таки ребенок!
- просиял папа. - Весь в меня!

И папа удалился в кабинет - дописы-
вать воспоминания об одном великом
поэте, который в детстве папы имел не-
осторожность дать ему конфетку.

Аркадий ИНИН,
отец

ГАЗЕЛИ - С ДОРОГ! Участившиеся в последние
дни на дорогах Обалдуевска аварии с участием
«газелей» вынудили руководство Обалдуевско-
го зоопарка обратиться к правительству города
с просьбой - запретить использовать этих сво-
бодолюбивых и плохо поддающихся дрессиров-
ке животных в качестве тягловой силы для гру-
зовиков-фургонов. Лучше использовать для
этой цели козлов, которых в городе более чем
достаточно...

С ПРАЗДНИКОМ, ГАИ! Прошедший недавно в
Обалдуевске праздник работников ГАИ был от-
мечен рекордным сбором штрафов с водите-
лей. Именинники останавливали практически
всех подряд водителей и предлагали им выпить
по 100 грамм за свое здоровье. Мало кто из во-
дителей смог отказаться. А штраф за управле-
ние в нетрезвом виде был хорошим подарком
дежурившим далее по трассе гаишникам...

НЕ ДУМАЙ О СЕКУНДАХ СВЫСОКА! Новый ре-
корд скорости установил недавно обалдуевский
олигарх Роман Березович. Он умудрился купить
известную английскую команду «Пелси» всего за
9,53 сотые секунды.

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ

ПИАНИНО ЗА СТЕНОЙ

ВЕСЬ В ПАПУ

Однажды Ар-
нольд Колба-
сюк шел по

улице. Просто так, гу-
лял.

Видит - розы про-
дают. Он остановил-
ся и купил пять штук.
Просто так, под на-
строение. Тут, откуда
ни возьмись - краси-
вая девушка. Он
взял и подарил этот
букет ей. Просто так,
от души.

И тут же пригласил
в ресторан. Просто
так, машинально.

А на другой день
повел в Большой те-
атр на «Аиду». Про-
сто так, по инерции.
Через неделю - в Ма-
лый, на «Тайны мад-
ридского двора».
Просто так, от нечего
делать...

Месяц спустя в
Третьяковской гале-
рее у картины Викто-
ра Эльпидифоровича
Борисова-Мусатова
«Гобелен» он ее по-

целовал. Просто так,
молча...

Когда наступило
лето, Арнольд повез
ее к морю и солнцу - в
Коктебель. Просто
так, за компанию.

Весь следующий
отпуск он провел с
ней в Кисловодске.
Просто так, нарзана
захотелось...

Полгода спустя ти-
хим зимним вечером,
наслаждаясь «Золо-
той бочкой» с воблой
и креветками после
баньки на собствен-
ной даче в Передел-
кине, Колбасюк пред-
ложил ей стать его
женой. Просто так, на
всякий случай.

Она счастливо улыб-
нулась и сказала:

- Арноша, я дав-
ным-давно замужем!

- Как? - удивился
Колбасюк.

- Просто так, как все!
Владимир 

КОЛОСОВСКИЙ, 
просто житель
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АНЕКДОТ

до встречи!
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Цистерна. 10. Панорама. 11. Воротник. 12. Приманка. 13. Поволока. 14. Пассажир. 15. «Калевала». 16. Колокола.
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Каватина. 26. Пенелопа. 27. Риторика. 28. Теодолит. 29. «Катерина». 30. Воротила.
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135 лет назад, 1 августа 1868 г., пущен Московский
вагоноремонтный завод им. В.Е. Войтовича (до 1919 г. -
главные вагонные мастерские Московско-Курской же-
лезной дороги).

95 лет назад, 1 августа 1908 г., на станции Серебря-
ный Бор прошла торжественная церемония открытия
Московской окружной железной дороги (нынешнее на-
звание «Малое кольцо Московской железной дороги»)
первоначальной протяженностью 54 км.

85 лет назад, 2 августа 1918 г., «Известия» за под-
писью В.И. Ленина опубликовали «Список лиц, коим
предложено поставить монументы в г.  Москве и других
городах РСФСР». «Лица» были разбиты на шесть катего-
рий. По 1-й - «революционеры и общественные деятели»
- проходили 37 «лиц»: Спартак, Брут, Маркс, Энгельс, Ро-
беспьер, Гарибальди, Разин, Халтурин, Желябов, Каляев
и др. По категории «писатели и поэты» - 20: Лев Толстой,
Достоевский, Пушкин, Лермонтов, Гоголь, Шевченко,
Чернышевский, Добролюбов, Тютчев и др.  По категории
«ученые и философы» - всего трое: Сковорода, Ломоно-
сов, Менделеев. По категории «композиторы» - опять же
трое: Мусоргский, Скрябин, Шопен. По категории «ху-
дожники» - семеро: Рублев, Кипренский, Александр Ива-
нов, Репин, Врубель и др. И, наконец, всего два места в
списке выделили артистам - Комиссаржевской и Моча-
лову.

Год назад, 3 августа 2002 г., открылся скоростной
маршрут электропоезда Павелецкий вокзал - аэропорт
Домодедово. Авиапассажиры имеют возможность заре-
гистрироваться на вокзале, дорога занимает 40 минут, в
вагонах установлены комфортабельные самолетные
кресла.

145 лет назад, 4 августа 1858 г., после месячного
пребывания в Петербурге поездом в Москву прибыл са-
мый популярный писатель мира Александр Дюма-отец.

20 лет назад, 4 августа 1983 г., умер народный ар-
тист СССР (1980) Юрий Борисович Левитан (р.1914), с
1931 г. диктор Всесоюзного радио - легендарный голос
Москвы, которым полвека вещала официальная совет-
ская история. В годы Великой Отечественной войны вся
страна, затаив дыхание, внимала его чтению сводок Со-
винформбюро, сталинских приказов, из его благородно-
сдержанных, но ликующих сообщений советские люди
впервые узнали о великой Победе мая 1945-го, о первом
в мире спутнике, о прорыве в космос Юрия Гагарина.

60 лет назад, 5 августа 1943 г., в Москве был дан
первый победный салют (12 залпов из 124 орудий) в оз-
наменование освобождения Красной Армией Орла и Бел-
города.

45 лет назад, 5 августа 1958 г., отдел культуры ЦК
КПСС подготовил записку «О формалистических увлече-
ниях в декоративном оформлении театральных постано-
вок», в которой за «формалистические решения» доста-
лось главным режиссерам московских театров им.  Мая-
ковского - (Николаю Охлопкову) и сатиры - (Валентину
Плучеку), а также режиссеру театра «Современник» Ана-
толию Эфросу. Кроме того, было отмечено, что погоня за
«оригинальностью замысла» зачастую приводит к доро-

гостоящим излишествам - так, «Гам-
лет» в Театре им. Маяковского обо-
шелся в 419 тыс руб., а «Клоп» в те-
атрах им. Маяковского и сатиры
«сожрал» соответственно 348 и 238
тыс. руб. По заключению отдела
культуры, особенно падки на изли-
шества постановщики балетов
Игорь Моисеев (балет «Спартак» в
Большом театре) и Леонид Якобсон
(тот же «Спартак», но в ленинград-
ском Кировском театре).

Борис ЯВЕЛОВ

Привозят в больницу жен-
щину - переломы, ушибы...
Врач спрашивает:

- Как это вас угораздило?
- Да все из-за вас, докто-

ров!
- Это как?
- Да вот, была у меня аллер-

гия, так один доктор прописал
мне во время мытья обли-
ваться парным молоком...

- Ну и что?
- Ну, три дня все нормально

было, а сегодня корова на ку-
ске мыла поскользнулась.

Приходит веревочник к ап-
текарю и просит продать ему
мышьяка.

- Не продам, - говорит апте-
карь, - можно отравиться!

Через неделю аптекарь
приходит к веревочнику и
просит продать несколько ме-
тров веревки.

- Не продам, - говорит вере-
вочник, - можно повеситься!

Муж в ванной печатает фо-
тографии. Жена за дверью
громко комментирует:

- Представляю себе, что это
за фотографии, если их нуж-
но печатать в темноте!

Идет по лестнице дядя Фе-
дор, видит - Кот Матроскин
бутерброд колбасой вниз жу-
ет. Дядя Федор спрашивает:

- Что, Матроскин, колбасой
вниз - вкуснее?

- Да нет, просто я эту колба-
су видеть уже не могу!

Два приятеля разговаривают:
- Слушай, у тебя жена так

похорошела!
- С чего ты взял?
- Видел вчера тебя с ней в

машине.
- Ты что, какая жена?! Это я

своего бульдога к ветеринару
возил...

  Артриты, артрозы
  Остеопороз (профилактика и лечение)
  Коксартроз
  Отложение солей
БОУН - это экологически чистые компоненты на

растительной основе. Не имеет противопоказаний.
БОУН поддерживает опорно-двигательную систему в

борьбе с разрушительными заболеваниями суставов.

Поставляет в организм питательные вещества для со-
единительных тканей, устраняет окоченение суставов,
возвращает свободу движений.

“Мне 64 года, заболеваний - большое количество.
Но больше всего меня беспокоила опорно-двигатель-
ная система. Врачи ставили диагнозы: начинающийся
коксартроз, артрозоартрит коленного и голеностоп-
ного суставов, остеохондроз, полиартрит. Не буду жа-
ловаться и причитать, кто с этим сталкивался - пой-
мет меня. Люди добрые посоветовали попробовать
БОУН. Результат почувствовала уже в течение первых
двух недель приема препарата. Прежде всего прошли
отеки и воспаления, существенно уменьшились боли
и неподвижность суставов, перестали неметь руки,

ноги, плечи, без труда приседаю. Непогоду переношу
превосходно. Сейчас поднимаюсь домой по ступень-
кам, расстояния пешком преодолеваю, как 15 лет на-
зад. Настроение бодрое.

Но самое главное - могу заниматься дома по хо-
зяйству, что до этого было очень обременительно.

Листова Е.И., г. Москва, Братеево”.

Тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00, кр. воскр.)
Скидки льготникам. Здесь вам помогут.

БОЛЯТ СУСТАВЫ?
ЗАМУЧИЛ ОСТЕОХОНДРОЗ?

БОУН - ЭТО ТО, ЧТО ВАМ НУЖНО

Если у вас есть эти заболевания,
БОУН вам необходим.

Сертификат соответствия 002304.И.840.12.2000
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